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Altura
0.3m
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Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

Altura

32o Máx.
24o  Mín.

34o  Máx.
19o Mín.

36o Máx.
21o Mín.

DÓLAR    R$ 3,198 (compra) R$ 3,198  (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 3,040  (compra) R$ 3,360  (venda)
EURO   R$ 3,373  (compra) R$ 3,375   (venda)

l Procurador da PB é designado para vaga no Tribunal do Mercosul. Página 3

l Lei Seca apreende 45 carteiras de habilitação na 1a semana de 2017. Página 6

l Número de casos de dengue aumentou 48,61% no ano passado. Página 7

l Família deve sepultar hoje parentes que morreram na Espanha. Página 8
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Estado amplia número de 
escolas cidadãs integrais

Este ano, 32 instituições da rede Estadual de Ensino da Paraíba vão funcionar como escolas cidadãs integrais, quatro 
vezes mais do que no ano passado. No total, elas oferecem 18 mil vagas em todas as regiões do Estado.  PÁGInA 5

Começam amanhã as 
inscrições para a turma do 
1º ano do Ensino Médio in-
tegrado no Colégio da Polícia 
Militar da Paraíba.  PÁGInA 7

Gonzaga Rodrigues - jornalista
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A forte chuva que caiu 
na cidade de Patos na noite 
da última segunda-feira 
trouxe estragos para o 
comércio local.  PÁGInA 5

Chuva derruba loja e 
alaga ruas em Patos Na semana dos 130 

anos de nascimento de 
José Américo de Almeida, 

Gonzaga Rodrigues 
presta homenagem 

ao escritor paraibano

matrículas abertas

FOTO: Secom-PB

FOTO: Divulgação

Segurança pública

MonIToRAMEnTo O número de assassinatos em território paraibano registrou, no ano passado, uma queda de 12%, o melhor  
resultado desde 2011; essa foi a quinta vez consecutiva que o Estado encerrou o ano com redução no índice de homicídios.  PÁGInA 4

basquete sobre rodaspesquisa agropecuária esportes

Empresa vai liberar patrocínio para a equipe pa-
raibana de basquete sobre cadeira de rodas.  PÁGInA 8

Mudas cultivadas na pesquisa serão disponibilizadas 
a agricultores familiares da Zona da Mata.  PÁGInA 7

A noite será de vários jogos pela segunda rodada 
do Campeonato Paraibano de 2017.  PÁGInAs 21 E 22

PBGás apoia equipe de paratletasEmepa testa variedade de uva Botafogo e Atlético jogam hoje

Com o vento, o teto de uma loja
de veículos terminou caindo

FOTO: Simony César/Secom-PBFOTO: Marcos RussoFOTO: Secom-PB

PÁGInA 2
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NOvAs bAixAs NÃO AtENDEubOA pOlíticA

JOÃO pEssOA pERDEu R$ 188 milhõEs DO bRt?

Em entrevista a uma emis-
sora de TV de João Pessoa, 
o senador Raimundo Lira 
(PMDB) deu pistas de que a 
relação dele com o também 
senador José Maranhão não 
está assim tão amistosa. 
“Liguei [no réveillon] para 
desejar feliz ano novo, mas 
ele não atendeu o celular. Mas 
tenho de respeitar a reserva 
do senador”.  

Apesar do assédio governista, o 
petista Marcos Henriques não crê 
na possibilidade de novas bai-
xas na bancada de oposição na 
Câmara de João Pessoa. Depois 
da saída de Lucas de Brito (PSL), 
que migrou para a situação, a 
oposição soma 10 vereadores. 
O petista afirmou que cada um 
tem autonomia para decidir que 
caminho seguir, porém terá “de 
prestar contas a seus eleitores”.

Ontem, o Governo do Estado 
deu um exemplo de que o in-
teresse da população, indepen-
dentemente da filiação política 
do gestor municipal, sempre 
deve prevalecer. Atendendo 
a uma solicitação do prefeito 
Dinaldinho Wanderley (PSDB), 
cedeu equipamentos e funcio-
nários do DER para auxiliar na 
recuperação dos danos causa-
dos pelas chuvas em Patos.

NA câmARA DE Jp, O AsséDiO à OpOsiÇÃO cONtiNuARá
O assédio a vereadores oposicionistas na Câmara de João Pessoa, por parte da gestão municipal, deverá 
continuar até o final do recesso na Casa, a considerar a declaração do líder da bancada governista, 
Helton Renê (PCdoB). Ontem, ele deixou isso bem claro: “Não fechamos portas, abrimos os braços”. Mas 
para o líder da oposição, Bruno Farias (PPS), a bancada de oposição não se deixará seduzir “pelo canto 
da sereia” das promessas do prefeito Luciano Cartaxo (PSD). 

NÃO sE AgRupAm

No decorrer da campanha eleitoral do ano passado, a administração do prefeito Luciano Cartaxo (PSD) 
foi acusada de negligência quanto à implantação de projetos de mobilidade urbana em João Pessoa, 
sobretudo no que diz respeito ao BRT – sigla em inglês para ‘Transporte Rápido por Ônibus. Na versão 
da prefeitura, os recursos para a execução de obras de mobilidade urbana na capital, sete ao todo, rela-
cionados ao Programa de Aceleração do Crescimento (PAC), nunca foram disponibilizados pelo Governo 
Federal. Ocorre que portarias publicadas no Diário Oficial da União (DOU), no final de dezembro, desmen-
tem tal versão. De acordo com o Governo Federal, a prefeitura não teria formalizado a contratação das 
operações de crédito nos agentes financeiros do programa. Na prática, não teria apresentado projetos 
para a execução das obras, o que motivou a perda de recursos da ordem de R$ 188 milhões. Ontem, 
o presidente estadual do PT da Paraíba, Professor Charliton (foto), disse que todas as críticas que ele 
havia feito na campanha sobre o tema se confirmaram: “O prefeito disse que estávamos mentindo, que 
as verbas não existiam. Será que o prefeito vai ter coragem de dizer o mesmo agora? Foi incompetência 
do gestor e da sua equipe”, sentenciou.  
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“Ele [Romero] sugou o que os prestadores 
poderiam dar: o voto”. Do deputado Vene-
ziano Vital (PMDB), comentando a demissão 
de prestadores da Prefeitura de Campina 
Grande, por determinação do prefeito tuca-
no. O parlamentar reafirmou o que dissera 
ainda na campanha eleitoral, no ano passa-
do: o gestor municipal fez contratações em 
período vedado pela Justiça Eleitoral.

 Crônica gonzaga Rodrigues - gonzagarodrigues33@gmail.com
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A família Paulino vem se mantendo, digamos, 
distante, do debate que envolve membros do 
PMDB – de um lado o grupo que se mantém aliado 
ao governador Ricardo Coutinho (PSB) e de ou-
tro a ala que se articula com Cássio Cunha Lima 
e Luciano Cartaxo. Porém, o deputado estadual 
Raniery Paulino afirma que dificilmente o PMDB 
marchará ao lado do PSDB e do PSD em 2018.

O homem do bem comum

Ontem, 10 de janeiro, foi o dia de José 
Américo. Deveria constar da folhinha do 
ano, como estão São Jerônimo, Santo Am-
brósio, São João da Cruz, também virtuosos 
e acima de tudo sábios.

A ser pela virtude, o que lhe faltava? 
Na luta pela sua ascensão, até quando po-
demos dizer que foi apenas pessoal? Até 
quando se restringiu à fortuna material ou 
ao brilho de salão?

Depois de 67 anos de vida pública, o 
que entrou em seu inventário, além da 
casa que hoje é Fundação, adquirida em 
parte com empréstimo à Caixa Econô-
mica?

A primeira obra, antes de palma à sua 
glória literária, foi um bem ao conheci-
mento da Paraíba, na avaliação da sua po-
breza e das suas potencialidades. Não foi 
escrita no gabinete, mas construída légua 
a légua, região por região, como se com-
pletasse o trabalho pioneiro de Irineu Jo-
ffily e levasse a cabo, seis décadas depois, 
o levantamento que Beaurepaire Rohan 
deplorava não haver encontrado na Paraí-
ba. Nem limites definidos tinha. 

A ficção que veio depois foi a forma 
mais candente de mostrar a nossa reali-
dade, não só aos homens de governo, mas 
à formação de uma consciência nacional 
do caráter nordestino. O heroico, tragica-
mente heroico do sertanejo de Euclides, 
tem seus conflitos gerados nas entranhas 

sociais com muito mais peso do que os cli-
máticos. 

A vida pública de ministro, de gover-
nador, de tribuno converteu o messias 
num mágico de obras reais, a transfigura-
ção passando a realidade, as águas repre-
sadas, ações que a retórica prenunciava de 
messiânicas, enchendo os potes e às mesas 
de todo o Nordeste. 

Como sabia dizer, sabia também fazer, 
dando à política a condição de “apostolado 
de soluções humanas”. 

E o homem dessas grandezas todas, 
onde íamos encontrá-lo ou surpreendê-lo? 
Nelson Lustosa, seu antigo auxiliar, ia com 
ele de bonde. E não é que já não existissem, 
em muitas garagens oficiais, os cupês, as li-
musines. 

A casa da estação final, na primeira en-
seada de Tambaú, o que tinha em espaço du-
plicava em simplicidade. Não havia móveis 
de marca, havia móveis de marceneiro, bons 
de sentar sem requerer almofadas. A mesa 
era larga, de muitos assentos, mas nunca 
sobrava para aquele ermitão de solidão tão 
povoada. Tive o privilégio de ser chamado 
para o almoço. Venci a muito custo o aca-
nhamento, que foi se dissipando à medida 
que os pratos se foram revelando familiares. 

Na vida privada, na vida pública, escri-
tor, tribuno ou político, foi o que José Ra-
fael acertou em cheio: O HOMEM DO BEM 
COMUM. 

Na vida privada, na vida pública, escritor, tribuno ou político, foi o que José 
Rafael acertou em cheio: O hOmEm DO bEm cOmum.”

Semana passada, um debate veio à 
tona, novamente, no que diz respeito à 
legalidade da nomeação de parentes de 
gestores do Executivo para cargos de 
primeiro escalão. O caso que recrudes-
ceu essa discussão foi o ato perpetrado 
pelo prefeito de Montadas, Jonas de Sou-
za (PSD), que nomeou sete parentes para 
ocupar cargos de secretários municipais 
– de dez pastas existentes.

Teria lastro legal, a atitude do gestor 
municipal? O caso é que a chamada Sú-
mula 13, do Supremo Tribunal Federal 
(STF), permite a nomeação de familiares 
até terceiro grau para cargos políticos. 
Esse entendimento da corte maior do 
país, contudo, tem gerado controvér-
sias entre os operadores do direito e nos 
meios políticos do país. Há quem consi-
dere, não sem razão, que essa permis-
sividade da legislação gera um fato, no 
mínimo, nocivo aos cofres públicos, ao 
tolerar que membros de uma mesma fa-
mília possam beneficiar-se da situação.

A propósito, o coordenador do Focco-
-PB, o também procurador do Ministério 
Público do Trabalho Cláudio Gadelha, re-
portou-se ao caso de Montadas, afirman-
do que, embora a Súmula 13 admita tais 
nomeações, o prefeito teria afrontado o 
princípio da razoabilidade ao nomear uma 
quantidade atípica de parentes para 
ocupar cargos na administração munici-
pal. Cabe aqui registrar, textualmente, a 
declaração do procurador a uma emisso-
ra de rádio de João Pessoa, opinião que 
ressalta um ponto de vista importante 

nesse debate: “É preciso analisar caso 
a caso. Falta razoabilidade no caso de 
Montadas. A Súmula 13 diz que cargos 
de natureza política estão ressalvados 
na regra do nepotismo. Se o gestor tiver 
um parente até terceiro grau com apti-
dão técnica e da sua confiança, ele pode 
ser nomeado como secretário. Mas, no-
mear sete secretários da família é abso-
lutamente fora de razoabilidade. Não é 
possível que Montadas não tenha outras 
pessoas não parentes do prefeito com 
capacidade de exercer essas funções. O 
prefeito lança mão de aparente prerro-
gativa, mas não é razoável e fica clara a 
troca de favores. Se não houver razoabi-
lidade, não importa se for cargo político, 
é nepotismo. Ele deve ser objeto de in-
vestigação”.

De fato, a justificativa do prefeito da-
quele município parece frágil. O gestor 
alega que todos os parentes nomeados 
têm capacidade técnica para exercer os 
cargos para os quais foram nomeados, 
independentemente de sua relação fa-
miliar com os sete secretários. Mas onde 
fica o princípio da razoabilidade referido 
pelo coordenador do Focco-PB? A entida-
de, aliás, vai encaminhar ao Ministério 
Público Estadual pedido de investigação 
sobre o caso.

Faz-se necessário que o STF seja pro-
vocado por entidades representativas da 
sociedade, para que volte a debater so-
bre esse tema, que está diretamente re-
lacionado à utilização transparente dos 
recursos públicos. 

Nomeação e razoabilidade

“sugOu, DEpOis DEmitiu”

UNinforme
Ricco Farias
papiroeletronico@hotmail.com
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Lígia articula parcerias entre Paraíba 
e China durante agenda em Pequim 
Vice-governadora se 
reuniu com autoridades 
e empresários chineses

No último dia em Pe-
quim, a vice-governadora Lí-
gia Feliciano reuniu-se com 
autoridades e empresários 
chineses. Na conversa, foram 
trocadas experiências com 
relação aos potenciais tu-
rísticos e comerciais das re-
giões. Lígia foi recebida pelo 
vice-presidente da Adminis-
tração Nacional de Turismo 
da China (CNTA), Du Jiang. 

A vice-governadora apre-
sentou um panorama sobre a 
Paraíba e discutiu possibilida-
des de investimentos chineses 
e o potencial de crescimento 
do Estado, sendo considerado 
um Estado propício a receber 
investimentos na área do tu-
rismo. “O número de chineses 
que visitam o exterior é de 120 
milhões por ano, destes, 77 mil 
vêm para o Brasil. Nós temos 
capacidade de ser um destino 
turístico importante para os 
chineses, e assim melhorar a 
economia e gerar novos em-
pregos para nosso Estado”, 
destacou Lígia.

Na ocasião, a vice-go-
vernadora entregou material 
turístico sobre a Paraíba es-
crito em mandarim – língua 
oficial da China – e presen-
teou as autoridades com pe-
ças confeccionadas em algo-
dão colorido, produzidas por 
artesãos paraibanos.

Dando continuidade 
à agenda, Ligia Feliciano 
também se reuniu com o 
vice-presidente da Comis-
são de Assuntos Jurídicos 
e vice-presidente do grupo 
de amizade China-Brasil do 
Congresso Nacional, Xu Xian-
min. Eles discutiram pontos 
de cooperação nos âmbitos 
empresarial e econômico.

Ainda como parte da 
agenda, a vice-governadora 
da Paraíba visitou um dos 
responsáveis pelo funcio-
namento do trem-bala na 
China, o presidente da China 
Railway International Cor-
poration, Yang Zhogmin. Du-
rante a reunião, Lígia pôde 
conhecer o funcionamento 
do modelo de transporte 
chinês e verificar a possibi-
lidade de fazer cooperação 
técnica entre os modelos da 
China e Paraíba. Lígia Feliciano aproveitou agenda oficial na China para divulgar potenciais turísticos e comerciais da Paraíba junto a empresários 

Foto: Divulgação/Secom-PB

O procurador do Ministério Públi-
co de Contas da Paraíba, Marcílio Tos-
cano Franca Filho, integrará por dois 
anos – até 17 de dezembro de 2018-, 
o Tribunal Permanente de Revisão do 
Mercosul, foro responsável por dirimir 
litígios e solucionar controvérsias en-
tre os países membros do bloco – Bra-
sil, Argentina, Paraguai e Uruguai.

Portador de currículo que inclui 
pós-doutorado e especializações em 
diversas universidades europeias, o 
professor Marcílio Franca exercerá 
suas funções, na condição de juiz su-
plente da Corte, ao lado, também, da 
Dra. Nadia de Araújo, a outra perso-
nalidade jurídica brasileira nomeada 
para o tribunal, como titular.

O procurador disse ter recebido 
a designação com “enorme alegria”, 
mas, ao mesmo tempo, “consciente 
da grande responsabilidade que é 
servir ao Mercosul e ao Brasil neste 
posto”. E comentou que sua expecta-
tiva é “honrar nossas melhores tradi-
ções, tendo como modelo e inspira-
ção a conduta séria e competente do 
paraibano Epitácio Pessoa”.

Quando foi criado em 26 de março 
de 1991 – a partir da assinatura do Tra-
tado de Assunção-, o Mercosul previa 
apenas, para solução de controvérsias, 
um sistema simplificado caracterizado, 
basicamente, por negociações intergo-
vernamentais diretas. Posteriormente, 
as nações evoluíram para o compro-
misso de um sistema definitivo.

Fruto do ‘Protocolo de Olivos’, 
assinado em 18 de fevereiro de 2002, 
o TPR começou a funcionar quase 
dois anos depois – em 13 de agos-
to de 2004-, já como um órgão de 
arbitragem destinado a garantir a 
correta interpretação, aplicação e 
cumprimento dos instrumentos fun-
damentais do processo de integração 
dos países membros. Tem, como tri-
bunal de revisão, competência para 
modificar laudos arbitrais de uma 
instância ou tribunal ad hoc.

É para esse foro de debates e de-
cisões que o professor Marcílio Fran-
ca levará sua experiência jurídica e 
seus conhecimentos acadêmicos de 
mestre em Direito pela Universidade 
Federal da Paraíba e pós-doutor em 
Direito pelo Instituto Universitário 
Europeu (Florença-Itália) e pela Uni-
versidade de Coimbra (Portugal).

E, ainda, de aluno que foi da Uni-
versidade Livre de Berlim (Alemanha), 
de estagiário-visitante do Tribunal de 
Justiça das Comunidades Europeias 
(Luxemburgo), além de consultor ju-
rídico (Legal Advisor) da Missão da 
ONU em Timor-Leste (Unotil) e do 
Banco Mundial (PFMCBP/Timor).

Atualmente, ele é professor Pós-
Graduação em Relações Internacio-
nais da Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB) e procurador do Mi-
nistério Público de Contas junto ao 
Tribunal de Contas do Estado da Pa-
raíba (TCE-PB).

Procurador da PB é designado 
para vaga no Tribunal do Mercosul

MARCÍLIo toSCANo FRANCA FILHo

Procurador do Ministério Público de Contas da Paraíba vai integrar tribunal durante dois anos

A solenidade de inau-
guração do novo prédio da 
Promotoria de Justiça de 
Patos, que estava marcada 
para a quinta-feira (19), foi 
antecipada para o dia 18 
(quarta-feira), no mesmo 
horário (16h30). A mudan-
ça da data, de acordo com a 
Diretoria Administrativa do 
Ministério Público da Pa-
raíba (MPPB), é devido ao 
período de suspensão dos 
processos e das audiências.

O novo prédio vai be-
neficiar a população de 
oito municípios da região 
do Sertão paraibano: Patos, 
São José do Bonfim, Santa 
Teresinha, São José de Es-
pinharas, Quixaba, Areia 
de Baraúnas, Cacimba de 

Areia e Passagem. A cidade 
de Patos, com 108 mil ha-
bitantes, está localizada a 
316 quilômetros da capital, 
João Pessoa.

O novo prédio contará 
com auditório para 75 luga-
res; recepção com área de 
vivência no pátio externo; 
oito gabinetes de promoto-
res de Justiça com banheiros 
privativos; sala de reunião 
também com banheiro pri-
vativo; setor de apoio ad-
ministrativo com cartório, 
atendimento pessoal, pro-
tocolo e arquivo; assessoria 
em cada gabinete; ala de 
serviço com copa, área de 
serviço, almoxarifado, sala 
de equipamento de informá-
tica, sala de equipamento de 

refrigeração e sala de áudio 
e vídeo; além de banheiros 
acessíveis para o público ex-
terno e promotores.

Também contará com 
estacionamento interno 
com 38 vagas para o pú-
blico e 18 vagas para o 
privativo, sendo 12 vagas 
cobertas. “E junto com o 
novo prédio, também va-
mos entregar uma camio-
nete S10 e uma nova mo-
tocicleta para atender as 
demandas dos promotores 
de Justiça”, comemora Ber-
trand Asfora, lembrando 
que a sede contará com 
novos servidores e asses-
sores, além de um poço 
artesiano e um sistema de 
reutilização de água.

 O Tribunal de Contas do 
Estado está renovando aos 
atuais prefeitos paraibanos 
a recomendação para a con-
sulta ao “Manual de Orien-
tações aos Gestores Eleitos”, 
publicação (impressa e on 
line) contendo informações 
relacionadas, entre outras,  
às “providências iniciais do 
gestor empossado”.

A estrutura adminis-
trativa da Prefeitura, a di-
mensão da folha salarial, a 
situação de adimplência do 
município junto a bancos, 
companhias de água e ener-
gia, INSS e FGTS, arquivos 
de documentos legais, con-
tábeis, financeiros e admi-
nistrativos são questões de 

primeira hora com as quais 
eles devem se preocupar.

Os prefeitos que assu-
miram suas funções no iní-
cio de janeiro, caso se de-
parem com irregularidades 
atinentes a esses e outros 
aspectos da administração 
pública, também devem 
adotar medidas jurídicas 
e administrativas necessá-
rias ao restabelecimento 
da legalidade.

O TCE, desse modo, re-
comenda cuidados com “a 
ausência ou a danificação de 
bens e documentos munici-
pais”, “a inadimplência pro-
longada com servidores ou 
fornecedores”, “inexistência, 
ou insuficiência de dispo-

nibilidades financeiras em 
caixa e bancos para honrar 
compromissos com tercei-
ros”, “situações que possam 
acarretar sanções legais 
à Prefeitura” e, em suma, 
“quaisquer fatos que acarre-
tem prejuízos ao Erário”.

Disposto à consulta de 
todos no Portal do TCE, o 
manual ainda orienta os 
novos gestores munici-
pais sobre aplicações em 
educação e saúde, limites 
com a folha de pessoal, 
obrigações e regimes pre-
videnciários, remessa de 
demonstrativos contábeis 
por meio eletrônico e obri-
gações decorrentes de atos 
normativos do tribunal.

Inauguração da nova Promotoria 
de Justiça de Patos é antecipada

TCE-PB faz recomendação aos 
gestores públicos eleitos em 2016

MAIS EStRUtURA

MANUAL DE oRIENtAÇÕES
Foto: Divulgação/TCE-PB
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Políticas

Índice de mortes por assassinato cai 
por cinco anos consecutivos na PB
Ano de 2016 teve a maior 
redução nos registros da 
Secretaria de Segurança

A Paraíba fechou 2016 
com uma redução de 12% dos 
assassinatos registrados em 
seu território, em relação ao 
ano anterior. Essa é a maior 
queda nos registros da Secre-
taria da Segurança e Defesa 
Social desde 2011 e é resul-
tante do trabalho realizado 
pelas Polícias Civil, Militar e 
Corpo de Bombeiros, acumu-
lando cinco anos de redução 
consecutiva de homicídios no 
Estado. Os dados foram apre-
sentados nessa terça-feira 
(10), na reunião de monito-
ramento com os gestores da 
segurança pública, realizada 
no Palácio da Redenção, com 
a presença do governador Ri-
cardo Coutinho.

De acordo com os dados, 
durante 12 meses foram con-
tabilizados 1.322 casos de 
Crimes Violentos Letais In-
tencionais (homicídios dolo-
sos ou qualquer outro crime 
doloso que resulte em mor-
te), enquanto em 2015 foram 
registradas 1.502 ocorrên-
cias do tipo. 

Nesta primeira reunião 
de monitoramento da segu-
rança de 2017, o governador 
Ricardo Coutinho agradeceu o 
esforço de todos no trabalho 
desempenhado em 2016 e pe-
diu ainda mais dedicação este 
ano. “Espero que todos tenham 
iniciado o ano bem e quero di-
zer que meu sentimento é de 
gratidão pelo empenho dos 
homens e mulheres que fazem 
a segurança no Estado. Nesta 
área delicada e multilateral, 
uma grande vitória é ter deter-
minação, porque com deter-
minação o trabalho acontece. 
Temos dificuldades, mas com 
determinação, disciplina, téc-
nica e estratégia estamos su-
perando as adversidades. Sei 
que não é fácil o trabalho das 
Forças de Segurança, por isso 
deixo meu agradecimento 
porque tivemos mais um ano 
com redução no número de 
homicídios, desta vez, redu-
zimos 12%. Que neste ano de 
2017, possamos melhorar os 
resultados com muito esforço 
e trabalho”, ressaltou.

Com resultado apresentado ontem, a Paraíba passa a ser o único Estado do Brasil a atingir queda por cinco anos consecutivos, conforme Anuário Brasileiro de Segurança

De acordo com o Núcleo 
de Análise Criminal e Esta-
tística (Nace) da Secretaria 
de Segurança, a redução de 
assassinatos em números 
absolutos reflete na dimi-
nuição da taxa de CVLI du-
rante esta gestão. O número 
caiu de 44,3 assassinatos 
por 100 mil habitantes em 
2011 para 33,1 assassinatos 
por 100 mil habitantes em 
2016, o que representa uma 
queda global de 25,4% en-
tre esses anos. 

Ainda segundo o Nace, o 
Anuário Brasileiro de Segu-
rança Pública mostra que a 
Paraíba foi o único Estado da 
Federação a registrar cinco 
anos consecutivos de redu-
ção de homicídios. Também 
tiveram redução as tentati-
vas de homicídio, que foram 
de 1.416 casos para 1.287     
(-9,1%) e os latrocínios que 
apresentaram uma queda de 

31% (48 para 33 casos). 
Além da redução em 

todo o Estado, das 21 Áreas 
Integradas de Segurança 
Pública previstas na Lei 
111/2012 (Lei da Compa-
tibilização de Áreas), 12 ti-
veram queda no número de 
assassinatos registrados no 
comparativo 2015/2016: 
João Pessoa Zona Norte 
(-67 casos) e João Pessoa 
Zona Sul (-52 casos), Patos 
(-34 casos), Alhandra (-16 
casos), Bayeux (-16 casos), 
Mamanguape (-15 casos), 
Santa Rita (-13 casos), Cam-
pina Grande (-13 casos), 
Monteiro (-9 casos), Itabaia-
na (-8 casos), Sousa (-3 ca-
sos) e Itaporanga (-3 casos). 
A Aisp de Guarabira regis-
trou empate no comparati-
vo anual de assassinatos. 

“Esta é a primeira re-
união do ano e vem selar o 
trabalho feito em 2016. Con-

seguimos chegar ao quinto 
ano consecutivo com redu-
ção no número de homicí-
dios, resultado que é fruto 
de uma política pública de 
segurança implantada no 
Estado. Vamos avançar ain-
da mais este ano no progra-
ma Paraíba Unida pela Paz. 
Se adotarmos o sistema de 
segurança como algo co-
letivo, os resultados serão 
positivos. Então agradeço o 
empenho de todos e vamos 
continuar avançando”, disse 
o secretário de Segurança e 
Defesa Social, Cláudio Lima.

Proteção às mulheres
Em 2016, as políticas 

públicas de enfrentamento 
da violência contra a mulher, 
juntamente com a preven-
ção e repressão qualificada 
à violência de gênero tam-
bém resultaram numa re-
dução de 14,2% no registro 

de assassinatos com vítimas 
do sexo feminino. No ano de 
2015, foram contabilizados 
113 casos e no ano passado 
97. De acordo com a Secre-
taria da Segurança e da De-
fesa Social, os homicídios de 
mulheres alcançam uma re-
dução global de 34% desde 
2011, quando foram compu-
tados 146 crimes desse tipo, 
com a taxa saindo de 7,47 
homicídios por 100 mil ha-
bitantes para 4,71. 

Menos armas e drogas
Os números apresenta-

dos pela Segurança Pública 
mostram que somente em 
2016 foram apreendidas 
3.477 armas de fogo, sendo 
1.227 revólveres, 681 pisto-
las e 1.350 espingardas, en-
tre outros armamentos. Já o 
crescimento global na gestão 
foi de 60%, com 2.179 reti-
radas de circulação em 2011 

e um total de 18 mil armas 
apreendidas desde o início 
da gestão. 

A repressão ao porte 
ilegal de armas refletiu na 
redução de assassinatos 
com uso de arma de fogo no 
Estado, que caíram de 1.235 
em 2015 para 1.035 no ano 
passado (-16%). Em 2011, 
o número chegou a 1.410 
homicídios com uso desses 
armamentos. 

Em relação aos entorpe-
centes, as Forças de Seguran-
ça apreenderam um total de 
1 tonelada e 239,7 quilos de 
drogas no ano passado, sen-
do 1 tonelada e 117,8 quilos 
de maconha, 85 quilos de 
crack, 36,8 quilos de cocaí-
na. Em seis anos, as ações de 
enfrentamento ao tráfico de 
drogas realizadas pela polí-
cia paraibana resultaram na 
retirada de 10,1 toneladas 
de entorpecentes das ruas.

Redução reflete trabalho das Forças de Segurança

O senador Raimundo Lira 
(PMDB-PB) garantiu que a 
transposição de águas do São 
Francisco está na reta final, e a 
perspectiva é de que até abril 
as águas do rio cheguem aos 
mananciais da Paraíba.

Lira, que está descan-
sando com a família em João 
Pessoa, mas que permanente-
mente tem mantido contatos 
com o Ministério da Integração 
Nacional, disse que as obras da 
transposição devem ser con-
cluídas no início deste ano.

“A transposição está na 
fase final, e acreditamos que 
no mês de abril ela estará 
chegando em Monteiro, no 
açude de Poções” adiantou.

Segundo Lira, a água de-
verá descer pela barragem 
de Camalaú até desaguar 

no Açude Epitácio Pessoa, 
em Boqueirão, para atender 
as populações de Campina 
Grande e demais 18 municí-
pios do Compartimento da 
Borborema.

“Mas antes disso, emer-
gencialmente, nós acredita-
mos, segundo todas as pre-
visões meteorológicas, que 
nós vamos ter muita chuva 
e, com certeza, o Açude de 
Boqueirão vai tomar uma 
quantidade de água suficien-
te para receber com tranqui-
lidade a transposição” disse 
Raimundo Lira.

Apontada como reden-
ção do Nordeste, a transposi-
ção será a solução definitiva 
para o problema da seca que 
atinge mais de 12 milhões de 
nordestinos, em 390 muni-

Lira garante que águas do São 
Francisco chegarão até abril

TRANSPOSIÇÃO

cípios, nos estados da Paraí-
ba, Pernambuco, Ceará e Rio 
Grande do Norte. Segundo 
Lira, a Paraíba será o Estado 
mais beneficiado com a obra.

Senador se mostra confiante

FOTO: Divulgação/Secom-PB

FOTO: Divulgação

A Mesa Diretora da Câmara Mu-
nicipal de João Pessoa (CMJP), na ma-
nhã dessa terça-feira (10), empossou a 
professora Helena Holanda (PP) como 
vereadora da capital paraibana, na ca-
deira que era ocupada por seu colega 
de partido, o vereador Durval Ferrei-
ra que, a convite do prefeito Luciano 
Cartaxo (PSD), assumiu a Secretaria de 
Ciência e Tecnologia da Prefeitura da 
capital. Uma mesa formada exclusiva-
mente por mulheres marcou a posse: a 
vereadora Raíssa Lacerda (PSD) presi-
diu a solenidade; a vereadora Eliza Vir-
gínia (PSDB) secretariou os trabalhos; 
e a vereadora Sandra Marrocos (PSB) 
fez a saudação à nova parlamentar.

A vereadora Sandra Marrocos ex-
ternou sua satisfação em ter mais uma 
mulher compondo o Legislativo Mu-

nicipal da capital. “Estou emocionada, 
neste dia de muita lindeza, em que 
presenciamos a ampliação da bancada 
feminina desta Casa. Tenho certeza de 
que vamos somar muito, mesmo sendo 
de bancadas diferentes. Conte com o 
nosso apoio, afeto e cumplicidade”, dis-
se. A ex-vereadora Paula Frassinete fa-
lou que a nova parlamentar é feita de 
amor e consegue agregar forças para 
conquistar melhorias para a cidade. 

Em seu discurso, Helena Holanda 
falou da felicidade de chegar à CMJP 
como vereadora e agradeceu os votos 
concedidos nas eleições que lhe pos-
sibilitaram ascender ao Parlamento 
da capital paraibana. A parlamentar 
ratificou sua promessa de dedicar seu 
mandato à defesa de projetos que vi-
sem a acessibilidade.

Helena Holanda assume 
vaga na Câmara de JP 

SUPLENTE



Suspeitos de tráfico e 
da morte de militar são 
presos em Itapororoca
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Matrículas estão abertas 
até 6 de fevereiro para as 
18 mil vagas oferecidas

PB tem 32 escolas cidadãs integrais 
AMPLIAÇÃO

A cidade de Patos registrou a 
primeira chuva de 2017 na noite de 
segunda-feira (9). De intensidade 
forte e com ventos, raios e trovões, 
a chuva começou por volta das 19h, 
durou em torno de 30 minutos, e 
voltou às 22h por mais meia hora, o 
suficiente para aliviar o calor inten-
so dos últimos dias. Em vários bairros 
foram registrados pontos de alaga-
mentos, como na Rua Augusto dos 
Anjos (Rua da Baixa) e em algumas 
ruas e avenidas do centro. 

Houve também estragos em pré-
dios comerciais, como o de uma loja 
de veículos, no bairro Monte Castelo, 
onde o teto foi arrancado pela força 
do vento, inclusive atingindo os car-
ros, causando um grande prejuízo ao 
seu proprietário. No centro, os tata-
mes que cercam o prédio onde está 
sendo edificado o Teatro de Patos 
desabaram, obrigando a Defesa Civil, 
com o auxílio de agentes da STTrans, 
a interditarem as duas ruas que ficam 
na lateral da obra.

Houve inundações também no 
bairro do Franco, atingindo duas ca-
sas, e no bairro Santo Antônio, por 
trás do Colégio Aristides, onde uma 
residência teve o teto danificado. A 
Defesa Civil do município foi mobili-
zada para avaliar os estragos causa-

O Governo da Paraíba, por 
meio do Departamento de Estra-
das de Rodagem (DER/PB), está 
auxiliando na recuperação dos 
danos sofridos por Patos devido a 
forte chuva que atingiu a cidade 
do Sertão do Estado na noite de 
segunda-feira (9). A ação atende 
a solicitação de ajuda do prefeito 
de Patos, Dinaldinho Wanderley, 
diante da magnitude dos estragos 
causados pelo temporal.

De acordo com o diretor de 
Obras e Manutenção do DER-PB, 
Hélio Cunha Lima, foram liberados 
equipamentos para a remoção de 
detritos e outros reparos. “Fizemos 
a liberação de duas caçambas, uma 
retroescavadeira e seus devidos ope-
radores para auxiliar na recuperação 

solicitada pelo prefeito Dinaldinho, 
em uma parceria entre o DER/PB e 
a Prefeitura Municipal de Patos. Eles 
devem recuperar algumas ruas dani-
ficadas, remover os detritos acumu-
lados e ajudar a minimizar os estra-
gos”, informa o diretor.

Hélio reforça que a prática é 
hábito da gestão estadual, que, re-
centemente, também por meio do 
DER/PB, auxiliou a Prefeitura do 
Conde na remoção de pelo menos 
380 toneladas de lixo das vias pú-
blicas do município, na Operação 
Onda Limpa. “É uma prerrogativa 
do Estado, que deve auxiliar os mu-
nicípios sem qualquer tipo de restri-
ção”, completa. No ano passado, o 
DER também ajudou na retirada de 
lixo das ruas de Santa Rita.

Chuvas causam alagamentos 
e danificam prédios em Patos

VENTOS, RAIOS E TROVÕES

FOTO:  Jefferson Saldanha

Tatames que cercam o prédio em construção que vai sediar o Teatro de Patos desabaram

Jefferson Saldanha
Sucursal de Patos

Choveu em 
35 municípios 
paraibanos, 
segundo Aesa
Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com 

A Agência Executiva de 
Gestão das Águas da Paraíba 
(Aesa) prevê para hoje chuvas 
com nebulosidade variável 
para a faixa litorânea e tam-
bém para as regiões do Brejo e 
Agreste. De acordo com meteo-
rologistas do órgão, para o Alto 
Sertão, Sertão e Cariri-Curima-
taú, a previsão também é de 
chuvas isoladas com nebulosi-
dade variável.

Das 7h de anteontem até 
o início da manhã de ontem, a 
Aesa registrou chuvas em 35 
cidades paraibanas. Os maiores 
índices pluviométricos ocorre-
ram no Sertão e o município 
onde mais choveu foi Teixeira, 
com 119 milímetros, quase o 
dobro da média histórica do 
mês, que é de 67 milímetros. 
Na cidade de Patos, as chuvas 
chegaram a 82,5 mm, provo-
cando relâmpagos, trovões, 
ventos e destruição. 

“Estes altos índices plu-
viométricos foram provocados 
pelo sistema meteorológico 
Vórtice Ciclônico de Altos Níveis. 
O VCAN, como chamamos, está 
contribuindo para o aumento 
da nebulosidade em grande 
parte do Nordeste do Brasil. 
Na Paraíba, o tempo deve per-
manecer instável com bastante 
nebulosidade e chuvas isoladas 
até a manhã desta quarta-feira”, 
explicou o meteorologista da 
Aesa, Lindenberg Silva.

Com as chuvas, o Açude 
de Engenheiro Ávidos, em Ca-
jazeiras, recebeu uma pequena 
recarga de água, mas suficiente 
para animar os agricultores da 
região. Outros açudes, segundo 
a Aesa, não apresentaram ne-
nhum volume nos seus níveis.  
Para a Aesa, as chuvas dos últi-
mos dias e as que estão previs-
tas podem ser indício de me-
lhoria para o período chuvoso 
deste ano no Semiárido. 

Um dos municípios mais 
afetados pelas chuvas foi Pa-
tos. Os moradores viram raios, 
ouviram trovões e foram sur-
preendidos com muitos ventos, 
que provocaram destruição e 
alagamentos em vários pontos 
da cidade, danificando casas, 
empresas, carros e coberturas 
de postos de combustíveis. 

Nas regiões do Litoral, 
Brejo e Agreste não foram 
registradas chuvas significa-
tivas. No Cariri, a Aesa con-
tabilizou 31 milímetros em 
Ouro Velho, 22 em Monteiro 
e 19,9 no município de Pra-
ta. “Estamos na pré-estação 
chuvosa do Semiárido parai-
bano. A estação propriamen-
te dita ocorre entre os meses 
de fevereiro e abril, quando 
as chuvas devem ocorrer com 
mais regularidade no Sertão”, 
acrescentou Lindenberg.

n Teixeira (119mm)
n São José de Piranhas (100,2mm)
n Patos (82,5mm)
n Cajazeiras (78mm)
n Serra Grande (72,3)
n São José do Bonfim (33,1mm)
n Ouro Velho (31mm)
n Monteiro (22mm)
n Carrapateira (21,4mm) 

índices

DER cede equipamentos para  
ajudar na recuperação da cidade

Ventos derrubaram teto de loja de veículos 

dos pela chuva no sentido de adotar 
as providências necessárias. 

De acordo com a Agência Executiva 
de Gestão das Águas do Estado da Pa-
raíba (Aesa), em menos de 24 horas cho-
veu 720 milímetros na Paraíba. Mesmo 
com as chuvas, o único açude que teve 
aumento no volume foi o Engenheiro 
Ávidos, em Cajazeiras. Os demais que 
são monitorados pelo órgão, Acauã, 
Epitácio Pessoa, Gramame, Lagoa do 
Arroz e São Gonçalo, tiveram queda.

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Educação (SEE), 
divulgou ontem a relação das 
unidades da Rede Estadual 
de Ensino que vão funcionar 
como escolas cidadãs inte-
grais neste ano. São 32 insti-
tuições nas 14 Gerências Re-
gionais de Educação (GRE), 
que englobam todo o Estado. 
Até o ano passado, oito es-
colas funcionavam com esse 
modelo. As matrículas conti-
nuam abertas e as aulas co-
meçam no dia 6 de fevereiro, 
junto com as demais unida-
des da rede estadual.  Estão 
sendo ofertadas 18 mil vagas 
nas 32 unidades de ensino.

Até 2016, as escolas 
com esse modelo eram as 
seguintes: Escola Cidadã 
Técnica Pastor João Pereira 
Gomes Filho (João Pessoa), 
Escola Cidadã Padre Hildon 
Bandeira (João Pessoa), Es-
cola Cidadã Técnica Erenice 
Cavalcante Fidelis (Bayeux), 
Escola Cidadã Técnica João 
da Matta Cavalcanti de Al-
buquerque (Mamanguape), 
Escola Cidadã Helinton San-
tana (Santa Rita), Escola Ci-
dadã Nenzinha Cunha Lima 
(Campina Grande), Escola 
Cidadã Antônio Batista San-
tiago (Itabaiana) e Escola Ci-
dadã Francelino de Alencar 
Neves (Itaporanga). Nestas 
unidades, cerca de 1.500 es-
tudantes foram atendidos.

Agora, além dessas uni-
dades, outras vão funcionar 
com o modelo Cidadã Inte-
gral. Ao todo, são nove esco-
las na 1ª GRE, na região de 
João Pessoa; duas na 2ª GRE 
(Guarabira); três na 3ª GRE 
(Campina Grande); duas na 
4ª GRE (Cuité); uma escola na 
5ª GRE (Monteiro); três na 6ª 

GRE (Patos); duas na 7ª GRE 
(Itaporanga); duas na 8ª GRE 
(Catolé do Rocha); uma na 9ª 
GRE (Cajazeiras); uma na 10ª 
GRE (Sousa); uma na 11ª GRE 
(Princesa Isabel); uma na 12ª 
GRE (Itabaiana); uma na 13ª 
GRE (Pombal); e três na 14ª 
GRE (Mamanguape).

O modelo de Escola Cida-
dã Integral, implantado pelo 
Governo da Paraíba, atende 
aos planos estadual e nacio-
nal de Educação. O programa 
tem como foco a formação 
dos jovens por meio de um 
desenho curricular diferen-
ciado e com metodologias 
específicas, que apresentam 
aos estudantes do Ensino 
Médio possibilidades de se 
sentirem integrantes do seu 
projeto de vida. No caso das 
Escolas Cidadãs Integrais 
Técnicas, o modelo é pareci-
do com o da Escola Cidadã 
Integral, mas tendo como 
diferencial os cursos técni-
cos, que visam à formação 
dos jovens para atuarem no 
mercado de trabalho. Ambas 
têm como foco proporcionar 
aos jovens se reconhecerem 
como protagonistas em seus 
locais de atuação.

GRE
1ª

2ª

3ª

4ª

5ª
6ª

7ª

8ª

9ª
10ª
11ª
12ª
13ª
14ª

NomE da Escola
ESCOLA TÉCNICA ESTADUAL DE MANGABEIRA
ESCOLA TÉCNICA ESTADUAL DE BAYEUX
ESCOLA ESTADUAL PADRE HILDON BANDEIRA (FUND. II E MÉDIO)
ESCOLA ESTADUAL COMPOSITOR LUÍS RAMALHO
ESCOLA ESTADUAL MONSENHOR ODILON ALVES PEDROSA
ESCOLA ESTADUAL JOSÉ GUEDES CAVALCANTE
ESCOLA ESTADUAL HELITON SANTANA
ESCOLA ESTADUAL IRINEU PINTO
ESCOLA ESTADUAL ALICE CARNEIRO (FUND. II E MÉDIO)
ESCOLA ESTADUAL JOSÉ SOARES DE CARVALHO
ESCOLA ESTADUAL SENADOR HUMBERTO LUCENA
ESCOLA ESTADUAL NENZINHA CUNHA LIMA
ESCOLA ESTADUAL HORTÊNSIO DE SOUSA RIBEIRO
ESCOLA ESTADUAL SEVERINO CABRAL
ESCOLA ESTADUAL ORLANDO VENÂNCIO
ESCOLA TÉCNICA ESTADUAL DE CUITÉ
ESCOLA ESTADUAL JOSÉ GONÇALVES DE QUEIROZ
ESCOLA ESTADUAL MANUEL VIEIRA
ESCOLA ESTADUAL EZEQUIEL FERNANDES (FUND. II E MÉDIO)
ESCOLA ESTADUAL SERÁFICO DA NÓBREGA (ENSINO MÉDIO)
ESCOLA ESTADUAL FRANCELINO DE ALENCAR NEVES
ESCOLA ESTADUAL NOBEL VITA
ESCOLA ESTADUAL JOSELITA BRASILEIRO (FUND. II E MÉDIO)
ESCOLA ESTADUAL OBDULIA DANTAS
ESCOLA TÉCNICA ESTADUAL DE SÃO BENTO
ESCOLA TÉCNICA ESTADUAL DE CAJAZEIRAS
ESCOLA ESTADUAL MESTRE JÚLIO SARMENTO
ESCOLA ESTADUAL NOSSA SENHORA DO BOM CONSELHO
ESCOLA ESTADUAL ANTÔNIO BATISTA SANTIAGO
ESCOLA ESTADUAL MONSENHOR VICENTE FREITAS
ESCOLA TÉCNICA ESTADUAL DO VALE DO MAMANGUAPE
ESCOLA ESTADUAL SENADOR RUI CARNEIRO
ESCOLA ESTADUAL HENRIQUE FERNANDES DE FARIAS
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e com 
metodologias 
específicas
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Polícia prende suspeitos de morte 
de militar e tráfico em Itapororoca
Operação foi uma ação de 
enfrentamento ao tráfico 
de drogas na cidade

As Polícias Civil e Mili-
tar da 7ª Área Integrada de 
Segurança Pública (Aisp), 
com sede em Mamanguape, 
realizaram, na manhã de 
ontem, uma ação de enfren-
tamento ao tráfico de dro-
gas na cidade de Itapororo-
ca. O trabalho, denominado 
Operação Avalanche, teve a 
participação de policiais da 
Delegacia Municipal, Gru-
po Tático Especial (GTE) 
e Núcleo de Homicídios e 
ainda de policiais militares 
da 2ª Companhia Indepen-
dente de Mamanguape, e 
resultou na prisão de um 
homem suspeito de homi-
cídio, além de três pessoas 
e na apreensão de um ado-
lescente com drogas e arma 
de fogo. 

De acordo com o dele-
gado Leonardo Souto Maior, 
os presos pertencem a uma 
organização criminosa que 

vem travando uma disputa 
pelos pontos de tráfico na 
cidade, o que resultou em 
vários homicídios nos últi-
mos três meses na região. 
“Um dos presos apresentou 
nome falso, sendo, todavia, 
identificado como Michel 
Virgínio Francisco dos San-
tos, foragido da Comarca 
da capital, onde responde 
por homicídio contra um 
policial militar, ocorrido 
em 2010”, explicou a auto-
ridade policial. 

Foram autuados em 
flagrante por associação, 
tráfico de entorpecentes 
e porte ilegal de armas: 
Michel Virgínio Francisco 
dos Santos, Maria Luana 
de Lurdes Gomes da Silva, 
Maria Carla Barbosa da Sil-
va, além de apreendido um 
adolescente.

Com os investigados 
foram encontrados: um re-
vólver calibre .38, com cin-
co munições intactas, 53 
embrulhos com maconha, 
80 pedras de crack, balança 
de precisão e uma moto. Duas mulheres, um homem e um adolescente foram detidos com armas, munição, maconha, crack, balança de precisão e uma moto

A Operação Lei Seca au-
tuou 49 condutores de veí-
culos por dirigirem sob efei-
to de álcool, na primeira 
semana de 2017. A Operação 
também notificou 75 pessoas 
pela prática de outras infra-
ções ao Código de Trânsito 
Brasileiro (CTB).

Desde o início do ano, a 
Operação Lei Seca já conta-
bilizou 899 testes de bafô-
metro realizados, 85 Autos 
de Infração de Trânsito (AIT) 
diversos, 17 remoções de veí-
culos ao pátio do Detran e 
54 flagrantes de desrespeito 
ao Artigo 165. Nenhum mo-
torista foi conduzido à de-
legacia, mas 45 CNHs foram 
apreendidas.

A partir de setembro de 
2012, data da implantação 
da Operação Lei Seca no Es-
tado, o Detran da Paraíba 
desenvolve ações de comba-
te à ingestão de álcool e con-
dução de veículos, através 
de fiscalização e atividades 
de educação de trânsito. Se-
gundo o chefe da Divisão de 
Policiamento e Fiscalização 
do órgão, capitão Manfre-
do Rosenstock, “o objetivo é 
tornar a Lei Seca ainda mais 
efetiva, alertando os condu-
tores dos riscos e consequên-
cias desastrosas da combina-
ção de álcool e direção”.

Em 2012, o Detran reali-
zou 8.842 testes de bafôme-
tro, sendo 850 flagrantes de 

descumprimento ao Artigo 
165 do Código de Trânsito 
Brasileiro. Nesse mesmo ano, 
110 motoristas foram condu-
zidos à delegacia e 1.204 car-
teiras de habilitação foram 
apreendidas.

Em 2013, o número de 
testes aumentou para 30.954, 
sendo 2.717 AIT’s, 890 remo-
ções de veículos, 2.286 condu-
tores descumpriram o Artigo 
165 e 289 foram conduzidos 
à delegacia. Nesse ano, 1.596 
CNH's foram apreendidas. 

O Detran-PB aumentou o 
número de testes realizados 
em 2014, chegando a 44.994. 
A quantidade de AIT’s diver-
sos flagrados passou para 
5.039, enquanto o de re-

moções para 1.605.  Nesse 
ano, 2.618 condutores foram 
identificados infringindo o 
Artigo 165 do CTB. Desses, 
133 foram conduzidos à de-
legacia e 2.274 CNH's foram 
apreendidas. 

Em 2015, a quantida-
de de testes realizados pelo 
Detran-PB em suas operações 
foi ainda maior, sendo 48.280 
aplicações. Um total de 4.938 
condutores foi enquadrado 
nos AIT's, 1.738 veículos fo-
ram removidos, 2.646 foram 
flagrados desrespeitando o 
Artigo 165, além de 44 moto-
ristas conduzidos à delegacia 
e 2.210 CNH's apreendidas. 

O ano de 2016 fechou 
com 31.346 testes de bafôme-

tro realizados. Foram 3.480 
enquadrados nos AIT's, 1.156 
remoções de veículos, 1.799 
flagrados por desrespeito 
ao código, além de 35 con-
duzidos à delegacia, e 1.529 
CNH's apreendidas. 

Lei Seca apreende 45 carteiras de habilitação
NA PRIMEIRA SEMANA DE 2017

Operação 
autuou 49 
condutores de 
veículos por 
dirigirem sob 
efeito de álcool 
na Paraíba

O trabalho investigati-
vo da Polícia Civil da Paraí-
ba, por meio da Delegacia 
de Defraudações e Falsifi-
cações (DDF) de João Pes-
soa, resultou na prisão da 
corretora de empréstimos 
Kátia Cilene da Silva, 42 
anos, na tarde de ontem. A 
ação aconteceu no momen-
to em que a pernambucana 
iria contratar um emprésti-
mo de R$ 9 mil. 

De acordo com o de-
legado da DDF, Lucas Sá, 
Kátia Cilene trabalha como 
corretora de empréstimos 
"freelancer", protocolando 
um novo contrato em uma 
empresa situada no Centro 
da capital, na Praça 1817. 
Os funcionários descon-
fiaram da documentação 
apresentada e entraram em 
contato com a delegacia, 
que confirmou a falsidade 
da documentação e moni-
torou o estabelecimento, 

aguardando o retorno da 
suspeita. Ela retornou à 
empresa na tarde de on-
tem, com o contrato assi-
nado pela suposta cliente, 
que na verdade o contrato 
foi assinado por uma ter-
ceira pessoa, ocasião em 
que foi presa”, explicou a 
autoridade policial. 

Kátia vai responder 
pelos crimes de falsidade 
ideológica e estelionato, 
podendo ser condenada a 
mais de 10 anos de reclu-
são. A unidade policial vai 
prosseguir nas diligências, 
objetivando localizar ou-
tros suspeitos que colabo-
raram na conduta crimino-
sa, bem como identificar 
outras vítimas dos emprés-
timos falsos. Quaisquer de-
núncias poderão ser enca-
minhadas à DDF pelo 197 
– Disque Denúncia, serviço 
que oferece ligação gratui-
ta e sigilo garantido. 

Corretora é presa com 
documentação falsa

EM JOÃO PESSOA

Uma equipe da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF) 
apreendeu um veículo rou-
bado, na manhã de ontem,  
que trafegava na BR-230, 
em São Mamede, Sertão 
da Paraíba. O Fiat Strada 
tinha placas frias e foram 
encontradas várias alte-
rações na numeração do 
chassi e em outros locais 
de identificação. 

Antes de descobrir que 
o veículo era um clone, os 
policiais perceberam, du-
rante a abordagem, o ex-
cesso de garrafas plásticas 
que eram transportadas, 
não deixando espaço no 
interior do carro, inclusive 
para uma criança, que via-
java no assoalho do moto-
rista,  comprimida entre as 
pernas dele e sem qualquer 
proteção. 

Os agentes pergun-
taram quem era a criança 

PRF apreende veículo com 
placas frias em São Mamede

NA BR-230

e porque ela estava sendo 
transportada de maneira 
subumana. O condutor disse 

que era o seu filho e que ele 
estava ali por falta de espa-
ço. O motorista foi autuado 

na Delegacia da Polícia Civil 
pelo crime de receptação de 
produto de roubo.  

Fiat Strada transportava garrafas plásticas e não tinha espaço para criança, que viajava no assoalho 

FOtO: Secom-PB

FOtO: PRF
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Casos de dengue aumentam 
48,61% em 2016 na Paraíba 
Segundo boletim da SES, 
foram 44 mil casos no ano 
passado e 29 mil em 2015 

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), por meio da 
Gerência Executiva de Vi-
gilância em Saúde (GEVS), 
divulgou ontem o primeiro 
boletim da dengue, zika e chi-
kungunya de 2017. Segundo 
o boletim, de 1º de janeiro 
a 31 de dezembro de 2016 
(52ª Semana Epidemiológi-
ca) foram notificados 44.374 
casos de dengue na Paraíba. 
No mesmo período de 2015 
registrou-se 29.858 casos, o 
que representa um aumento 
de 48,61%. 

O boletim destaca ain-
da que dos 223 municípios 
do Estado, 219 registraram 
ocorrência de casos suspei-
tos de dengue no sistema, 
restando apenas quatro mu-
nicípios silenciosos durante 
o ano de 2016: Carrapateira, 
Matinhas, São Domingos do 
Cariri e Serraria. “É impor-
tante evidenciar que a sina-
lização de casos suspeitos de 
dengue é a base para o pla-
nejamento das ações de As-
sistência à Saúde, Vigilância 
Epidemiológica e Ambien-
tal”, disse a gerente executiva 
de Vigilância em Saúde, Re-
nata Nóbrega. 

De acordo com o bole-
tim, de 1º de janeiro a 31 de 
dezembro de 2016, foram 
notificados 20.928 casos de 
chikungunya. A GEVS desta-
ca que a confirmação labo-
ratorial do primeiro caso da 
doença na Paraíba ocorreu 
em dezembro de 2015 , com 
picos de casos entre a 13ª e 
a 20ª Semana Epidemiológi-
ca, o que corresponde ao 2º 
trimestre do ano, período de 
maior volume pluviométrico.

Quanto aos casos notifi-
cados de zika vírus, entre 1º 

de janeiro e 31 de dezembro 
foram registrados 4.899. Atu-
almente, existem três Unida-
des Sentinelas do Zika Vírus 
na Paraíba, implantadas para 
identificar a circulação viral, 
nos municípios de Bayeux, 
Campina Grande e Monteiro, 
conforme recomendação do 
Ministério da Saúde. 

Óbitos
Conforme o boletim, até 

a 52ª Semana Epidemioló-
gica foram registrados 108 
óbitos suspeitos por arbovi-
roses, sendo 32 confirmados 
por chikungunya e sete por 
dengue. A SES informa que, 
para esclarecimento da cau-
sa morte e identificação do 
perfil dos óbitos, é necessá-
rio realizar investigações no 
âmbito ambulatorial, domi-
ciliar e hospitalar, utilizando 
o Protocolo de Investigação 
de Óbitos por Arbovírus Ur-
banos no Brasil, instituído 
pelo Ministério da Saúde em 
13 de junho de 2016. É de 
responsabilidade dos muni-
cípios a investigação, caben-
do às Gerências Regionais de 
Saúde e ao Núcleo das Doen-
ças Transmissíveis Agudas 
da SES o apoio e acompanha-
mento junto aos municípios. 

“Diante da situação de 
óbitos, a SES recomenda to-
das as Secretarias Munici-
pais de Saúde a intensificar 
as orientações sobre sinais e 
sintomas da dengue, chikun-
gunya e zika e, em caso de 
adoecimento, o usuário deve 
procurar imediatamente a 
Estratégia de Saúde da Famí-
lia– ESF ou serviço de saúde 
mais próximo de sua resi-
dência. Destacamos que a in-
tervenção mais efetiva para 
evitar os óbitos é a detecção 
precoce dos casos suspeitos, 
associado ao manejo clínico 
adequado do paciente”, ex-
plicou Renata. 

Entre 24 e 28 de ou-
tubro de 2016, foi rea-
lizado na Paraíba o 3º 
Levantamento de Índice 
Rápido do Aedes aegyp-
ti (LIRa) e Levantamen-
to de Índice Amostral 
do Aedes aegypti (LIA), 
este último, para muni-
cípios que possuem até 
1.999 imóveis, conforme 
preconizado pelo Minis-
tério da Saúde. Os re-
sultados, além de apre-
sentarem a média dos 
indicadores larvários, 
revelam os espaços in-
traurbanos com as áreas 
de maior densidade de 
larvas, o que contribui 
para o direcionamento 
e, consequentemente, 
maior efetividade das 
ações de combate do 
vetor.

Até o momento, 
221 municípios realiza-
ram os levantamentos. 
De acordo com eles, 32 
municípios apresenta-
ram situação de risco 
para ocorrência de sur-
to, 122 estão em situa-
ção de alerta e 67 em 
situação satisfatória. 
“Comparando o LIRAa 
de outubro de 2016 
com o de outubro de 
2015, é observada uma 

redução de risco de 
40%, o que demonstra 
a efetividade das ações 
desencadeadas pelos  
municípios em parceria 
com a SES. Dessa forma, 
a GEVS recomenda a to-
dos os municípios parai-
banos realizar o LIRAa e 
LIA no período de 30 de 
janeiro a 3 de fevereiro, 
pois esse levantamento 
apresenta um indica-
dor entomológico que 
fornece informações 
valiosas para o direcio-
namento das atividades 
de controle do Aedes 
aegypti”, ressaltou Re-
nata Nóbrega.

Renata lembrou 
ainda que, para a inten-
sificação das medidas de 
prevenção e combate 
ao Aedes neste verão, o 
Ministério da Saúde li-
berou recurso por meio 
da Portaria Nº3.129, 
de 28 de setembro de 
2016, que autoriza re-
passe no Piso Variável 
de Vigilância em Saúde 
(PVVS) do Componente 
de Vigilância em Saúde 
de recurso financeiro 
para implementação de 
ações contingenciais de 
prevenção e controle do 
vetor.

Levantamentos de índices

Primeira videoconferência de 2017 com a Sala de Situação Nacional e os estados do Nordeste foi realizada na última sexta-feira

SES realiza fumacê e reúne municípios 

Fruta será cultivada na Zona da Mata
UVA ISABEL PRECOCE

A produção de uva Isa-
bel Precoce, que se adaptou 
bem ao clima serrano de Na-
tuba, no Agreste paraibano, 
está sendo testada pela Em-
presa Estadual de Pesquisa 
Agropecuária (Emepa), em-
presa integrante da Gestão 
Unificada, para cultivo na re-
gião da Zona da Mata. Entre 
os objetivos dos testes está a 
criação de mais uma alterna-
tiva de renda para o agricul-
tor familiar.

Na Unidade Técnica Expe-
rimental, localizada na Estação 
Experimental Cientista José 
Irineu Cabral, em João Pessoa, 
está sendo desenvolvido um 
experimento com 80 plantas 
numa área de 320m², utilizan-
do o espaçamento de 2m x 2m, 
no sistema de condução de 
espaldeira, e irrigadas por mi-
croaspersão invertida.

O objetivo é avaliar o 
desenvolvimento em pro-
dutividade da videira Isabel 
Precoce em condições pedo-
climáticas da mesorregião 

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) vai realizar 
nos dias 17, 18, 24 e 25 deste 
mês reuniões com os repre-
sentantes da área de saúde 
dos municípios paraibanos. 
Na ocasião, além da palestra 
sobre prevenção ao mosquito 
Aedes aegypti, serão distribuí-
dos material educativo, faixas, 
panfletos e cartazes. 

Segundo o gerente de 
Vigilância Ambiental da SES, 
Geraldo Menezes, a primeira 
reunião com as secretarias 
municipais está marcada para 
acontecer no auditório da 
Cehap, em Mangabeira, no dia 
17 deste mês. No dia 18, o en-
contro acontece em Campina 
Grande, no auditório do Hos-
pital de Trauma. Para o dia 24, 
está marcada reunião no audi-
tório da Gerência Regional de 
Educação, na cidade de Patos 
e, para o dia 25 deste mês, no 
auditório do Centro de Treina-
mento de Professores, na cida-
de de Sousa.

Entre as ações da SES 

de combate ao mosquito Ae-
des aegypti, transmissor da 
dengue, zika e chikungunya, 
está a Operação Fumacê, que 
começou na segunda-feira 
(9), se prolongando até o dia 
2 de fevereiro, com o objeti-
vo de bloquear a reprodução 
do mosquito. O fumacê é um 
composto de óleo mineral que 
mata qualquer tipo de inseto, 
além de não apresentar risco à 
saúde das pessoas. 

Presença do Exército
Ontem, o gerente de Vigi-

lância Ambiental da Secretaria 
de Saúde, Geraldo Menezes, 
disse que até o início de fe-
vereiro o Exército Brasileiro 
estará se integrando às ações 
disponibilizando 65 militares, 
que farão trabalhos de campo 
até março com visitas às resi-
dências, distribuindo material 
educativo junto com os agen-
tes de controle de endemias.

No próximo dia 21 acon-
tecerá mais uma vídeoconfe-
rência, no auditório do Hemo-
centro, com a participação de 
representantes da Vigilância 
em Saúde, da 1ª Gerência Re-

gional de Saúde, Defesa Civil, 
Secretaria de Estadual de Edu-
cação e Exército com a Sala 
de Situação Nacional, mais os 
estados do Nordeste. O encon-
tro é realizado todas as sextas-
-feiras e tem como objetivo 
alinhar as ações que vêm ocor-
rendo em todos os estados no 
combate ao mosquito.

De acordo com Geraldo 
Menezes, a Sala de Situação 
Nacional vem trabalhando no 
planejamento prévio de ações 
a serem passadas para os es-
tados ao longo do primeiro se-
mestre de 2017.  A agenda será 
encaminhada a todas as salas 
estaduais para que possam de-
senvolver as atividades.

 Ao participar da última 
videoconferência, o tenente 
coronel Galvão, do Coman-
do do Grupamento de Enge-
nharia, disse que as Forças 
Armadas estão engajadas na 
luta contra o Aedes. “As For-
ças Armadas estão com uma 
parceria interministerial, em 
conjunto com as Coordena-
ções Estaduais em todo o País. 
Pela Paraíba vamos atuar jun-
to às Secretarias Municipal e 

Estadual de Saúde, em ações 
conjuntas onde disponibiliza-
remos alguns militares para 
o combate direto ao mosquito 
Aedes aegypti, seja em ações 
de combate, seja em palestras 
em escolas. Essas ações são 
provocadas pela Secretaria de 
Saúde, apreciadas pelo Minis-
tério da Defesa e executadas 
pelo Exército”, explicou.

 
Ajuda da população
As autoridades de Saúde 

do Estado e dos municípios 
lembram a importância da 
população fazer sua parte 
na luta contra o mosquito. O 
tenente-oronel Galvão disse 
ainda que esse é um trabalho 
que não depende somente 
das forças conjuntas que es-
tão atuando para combater o 
mosquito. “É importante que 
todo cidadão consciente do 
seu papel faça sua parte, por-
que, apesar do esforço con-
junto, nós não conseguimos 
entrar em todos os locais, 
então cada um precisa fazer 
a sua parte para que juntos 
possamos vencer esse desa-
fio”, ressaltou.

da mata paraibana e disponi-
bilizar material propagativo 
para futuras áreas de produ-
ção de uvas, informou o pes-
quisador da Emepa, Clóvis 
Coelho da Silva. Os primeiros 
resultados da área experi-
mental são satisfatórios, de-
vendo, em breve, serem dis-
ponibilizadas as mudas.

A primeira produção 
está prevista para maio de 

2017, quando também deve-
rá iniciar a multiplicação de 
mudas destinadas aos agri-
cultores familiares.

A concentração da pro-
dução de uva está na região 
de Natuba, onde a Isabel 
Precoce se adaptou bem 
e, apesar alto custo de im-
plantação, a atividade tem 
assegurada uma rentabi-
lidade de produtividade e 

bom retorno financeiro.
Quem desejar iniciar a 

atividade de produção de 
uvas, a Emepa tem todas as 
orientações, inclusive cons-
tante em uma publicação 
editada pela Emepa, de auto-
ria dos pesquisadores Clóvis 
Coelho da Silva, Ivonete Ben-
to Menino e Sebastião de Oli-
veira Pereira, disponível aos 
interessados.

Por meio das pesquisas 
realizadas pela equipe técni-
ca da Emepa, vários pontos 
são apresentados para se ob-
ter uma boa produtividade: 
uso de produtos alternativos 
para o controle de pragas 
e doenças, em substituição 
aos agrotóxicos, fertilização 
orgânica na época adequada, 
capacitação de produtores 
de uva para repasse das al-
ternativas tecnológicas apro-
priadas visando a melhoria 
produtiva da cultura, pre-
servação e uso correto dos 
recursos naturais e a preser-
vação ambiental.

Emepa testa cultivo de uva para criar alternativa de renda na região

FOtOS: Secom-PB
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Últimas
8
Urnas com as cinzas da família 
assassinada na Espanha chegam a JP
Sepultamento ocorrerá 
amanhã, às 11h, no Parque 
das Acácias na capital

Apesar dos restos mor-
tais de Marcos Nogueira, Ja-
naína Santos e o casal de fi-
lhos terem chegado na tarde 
de ontem na capital, os fami-
liares só terão acesso as ur-
nas com as cinzas hoje, às 9h. 
A família das vítimas devem 
comparecer à Receita Fede-
ral, para que um servidor da 
instituição os acompanhe 
para realizar a liberação das 
urnas, de acordo com Wal-
fran Campos, irmão de Mar-
cos. O funeral e o sepulta-
mento acontecerão amanhã, 
às 11h, e a cerimônia deve 
acontecer no Parque das 
Acácias. Walfran comentou 
que hoje ocorrerá uma missa 
às 19h, na Igreja São Gonça-
lo, no bairro da Torre.

O Tribunal de Justiça 
de Guadalajara liberou a 

cremação dos corpos da fa-
mília em 20 de dezembro. 
Os corpos foram cremados 
no dia 23 de dezembro em 
uma funerária de Guadala-
jara, na Espanha.  As cinzas 
saíram de Madri na última 
segunda-feira (9), 18 dias 
após a cremação, chegando 
ontem em João Pessoa, de 
acordo com o Portal G1.

Relembrando o caso
Em setembro os corpos 

dos quatro integrantes da fa-
mília paraibana foram acha-
dos esquartejados em uma 
casa na cidade de Pioz, na 
Espanha. A polícia descobriu 
um mês depois, quando um 
vizinho alertou sobre o mau 
cheiro perto da casa da famí-
lia. Após o início das investi-
gações, a Justiça emitiu uma 
ordem de prisão internacio-
nal contra Patrick Gouveia, 
sobrinho de Marcos, que se 
entregou um mês depois e 
confessou o crime. O jovem 
de 19 anos continua preso na 
Espanha. 

Rachel Almeida 
Especial para A União

Elaine Patricia Cruz
Da Agência Brasil

O presidente do Tribunal 
de Justiça de São Paulo, Pau-
lo Dimas Mascaretti, mante-
ve ontem (10) a liminar emi-
tida na última sexta-feira (6) 
pelo juiz Paulo Furtado de 
Oliveira Filho suspendendo 
o aumento da tarifa de inte-
gração [ônibus + trilhos] no 
transporte público de São 
Paulo. Com isso, a tarifa, que 
havia passado para R$ 6,80 
no último domingo (8), terá 
que voltar a custar R$ 5,92.

Anteontem (9), o gover-
no de São Paulo havia pedi-
do a suspensão da liminar. 
Mas ontem o presidente do 
tribunal decidiu negar o re-
curso.

A tarifa de integração 
entre ônibus [administrado 
pela prefeitura] e trilhos [me-
trô e trens, administrados 
pelo governo estadual] custa-
va R$ 5,92 até sábado (7). No 
domingo, ela foi reajustada 
apesar da liminar que sus-
pendia o aumento. O governo 
justificou a manutenção do 
reajuste alegando que “ainda 

não havia sido notificado” so-
bre a decisão judicial.

Segundo Paulo Mascaretti, 
“a decisão questionada enten-
deu que a redução do descon-
to que beneficiava significativa 
parcela dos usuários do trans-
porte público metropolitano, 
em especial aqueles que utili-
zam o sistema integrado, e que 
resultou em reajuste bem acima 
dos índices inflacionários, não 
foi devidamente justificada”.

O governo paulista ain-
da não informou a partir de 
quando a tarifa de integração 
voltará a custar R$ 5,92.

Justiça nega pedido do governo 
e suspende aumento de tarifa

TRANSPORTE PÚBLICO EM SÃO PAULO

A PBGás e a Associação Atlética 
das Pessoas com Deficiência (AAPD) 
firmaram contrato de patrocínio em 
benefício da equipe de basquete so-
bre rodas, atual campeã da 2ª divisão 
do campeonato brasileiro, e que em 
2017 disputará o torneio da elite na-
cional. O contrato de patrocínio, no 
valor de R$ 12 mil, foi assinado ontem 
pelos diretores da companhia George 
Morais (presidente) e David Mouta (di-
retor administrativo financeiro), pelo 
representante da AAPD, Jean Klaud 
Azevedo, e contou com as presenças 
da deputada estadual Estela Bezerra 
e do técnico do basquete sobre rodas, 
Romero Ramos.  

Para o presidente da PBGás, Geor-
ge Morais, iniciativas de responsabili-
dade cidadã e que promovam a inclu-
são social fazem parte da cultura da 
companhia, sempre atenta à parcerias 
e políticas que possam incentivar o 
esporte paraibano. “A PBGás estimu-
la programas de qualidade de vida e 
acredita no crescimento pessoal por 
meio de atividades físicas. Esses atle-
tas paraolímpicos são exemplos de 
superação e nos inspiram na missão 
institucional de gerar energia e de-
senvolvimento para superação dos 
desafios”.

De acordo com o diretor admi-
nistrativo financeiro da PBGás, David 

Mouta, a companhia vem adotando 
como prática o incentivo ao esporte, a 
exemplo do exitoso apoio à Federação 
dos Esportes Aquáticos (Feap) e que 
revelou atletas com títulos nacionais, 
sendo o momento de colaborar com a 
equipe de basquete sobre rodas. Da-
vid lembrou a dificuldade desses atle-
tas de alto rendimento competirem 
com times de ponta e que a PBGás 
tem a satisfação em poder contribuir 
para a melhoria de qualidade de vida 
dos cidadãos paraibanos.

A equipe de basquete sobre rodas 
da AAPD possui 15 atletas e comissão 
técnica e este ano disputará a 1ª divi-
são do Campeonato Brasileiro de Bas-
quete sobre Rodas. O vice-presidente 
da AAPD e atleta, Jean Klaud Azeve-
do, afirmou que o patrocínio possibi-
litará o crescimento da modalidade e 
ajudará a trazer mais adeptos ao pa-
radesporto paraibano, que já é refe-
rência nacional, além de proporcionar 
melhores condições de treinamento à 
equipe.

Segundo o técnico do time de bas-
quete sobre rodas, Romero Ramos, o 
objetivo é ficar entre os três primeiros 
do campeonato brasileiro, que acon-
tecerá no 2º semestre deste ano. “Não 
é uma tarefa fácil, mas confiamos no 
nosso potencial e ficamos felizes que a 
PBGás também acredite”, completou.

PBGás vai patrocinar equipe 
de basquete sobre rodas

NO CAMPEONATO NACIONAL

A presidente da Com-
panhia Docas da Paraíba, 
Gilmara Temóteo, cumpre, 
em dois dias, cinco agen-
das em Brasília, objetivando 
investimentos que tragam 
melhorias ao Porto de Cabe-
delo. A descentralização das 
licitações das áreas passíveis 
de arrendamento dos Por-
tos Organizados; sinalização 
náutica do canal de acesso; a 
autorização da expansão dos 
terminais de derivados de 
petróleo; a dragagem do ca-
nal de acesso e arrendamen-
to de áreas portuárias estão 
na pauta da gestora.

Ontem pela manhã, a 
reunião de trabalho foi na 
Agência Nacional de Trans-
portes Aquaviários (Antaq). 
No encontro com o diretor 
da agência reguladora, Má-
rio Povia, e empresários. 
Discutiu-se a viabilização 
do arrendamento de uma 
área que possibilitará in-
vestimentos de aproxima-
damente R$ 2,5milhões em 
área do Porto de Cabede-
lo, contribuindo com um 
acréscimo na movimenta-
ção de cerca de 8.000m3 
granéis líquidos.

O segundo encontro da 
gestora do Porto de Cabedelo 
aconteceu no Ministério dos 
Transportes, Portos e Aviação 
Civil com o diretor de Revita-
lização e Modernização Por-
tuária, Rossano Reolon. Na 
pauta, a renovação do contra-
to de arrendamento do Tecab 
- Terminais de Armazenagens 
de Cabedelo Ltda, permitin-
do investimento aproxima-
do de R$ 30 milhões na área 
arrendada com a construção 
de novos tanques, aumentan-
do a capacidade do Porto de 
Cabedelo no armazenamento 
de derivados de petróleo e 
sua consequente movimen-
tação mensal. Participaram 
da reunião Evandro Tadeu 
Souto Matias e Cairo Bittar, 
do Tecab.

A dragagem do canal 
de acesso do Porto de Cabe-
delo será tema da primeira 
reunião de Gilmara Temóteo 
hoje (11) à tarde, no Ministé-
rio dos Transportes, Portos e 
Aviação Civil, com o secretá-
rio de Infraestrutura Portuá-
ria, Daniel Maciel.

Em seguida, a presiden-
te da Companhia Docas da 
Paraíba trata com o minis-

tro dos Transportes, Portos 
e Aviação Civil, Maurício 
Quintella, sobre Aditivo de 
prazo do Convênio SICONV 
n. 816196/2015, que tem 
como objeto o repasse de 
aproximadamente R$ 3 mi-
lhões para substituição da 
sinalização náutica do canal 
de acesso e bacia de evolução 
do Porto de Cabedelo.

Ainda com o ministro 
Maurício Quintella, Gilmara 
Temóteo debate junto com 
os demais gestores portuá-
rios a descentralização das 
licitações das áreas passíveis 
de arrendamento dos Portos 
Organizados.

“Após vencer os trâmi-
tes burocráticos junto à An-
taq e o Ministério dos Trans-
portes, Portos e Aviação 
Civil quanto aos arrenda-
mentos, poderemos receber 
investimentos por parte dos 
terminais instalados, au-
mentando consideravel-
mente a movimentação do 
Porto de Cabedelo, além de 
contribuir com a geração de 
empregos e de arrecadação 
de impostos por parte do 
Estado da Paraíba”, destacou 
a gestora da companhia.

Gestora da Companhia Docas 
discute melhorias em Brasília

INFRAESTRUTURA PORTUÁRIA

Da Agência Ansa

Um iceberg de quase 
cinco mil metros quadrados, 
equivalente ao tamanho do 
Distrito Federal, está prestes a 
se soltar da plataforma de gelo 
Larsen C, a maior da Antárti-
da. Os especialistas não con-
seguiram estimar uma data 
exata para o rompimento, mas 
estima-se que acontecerá nos 
próximos meses. As informa-
ções são da Agência Ansa.

Apenas uma área de 20 
quilômetros está prendendo 
um dos maiores icebergs da 
Terra à plataforma de gelo. 

Essas plataformas na Antár-
tida são placas de gelo flutu-
antes sobre o oceano e não 
fazem parte do continente. 
Por isso, o maior temor – o 
de aumentar o nível do mar-, 
pode ser descartado, pois elas 
já integram o volume do mar.

No entanto, uma possí-
vel consequência negativa 
acontecerá caso as áreas des-
prendidas afetem as geleiras 
continentais. O escoamento 
dessas geleiras, que eram 
“barradas” pelas plataformas 
de gelo, começariam a des-
bocar diretamente no ocea-
no e começariam a derreter, 

consequentemente, aumen-
tariam o nível do mar.

Os rompimentos de pla-
taformas da Antártida come-
çaram em 1995, com o rom-
pimento da Larsen A, e depois 
em 2002, com a Larsen B.

No entanto, a opinião dos 
cientistas diverge muito quanto 
à principal causa das rachadu-
ras: há quem culpe o aqueci-
mento global, outros acreditam 
que seja apenas uma mudança 
geográfica natural. De qualquer 
forma, o desprendimento dessa 
imensa porção de gelo flutuan-
te mudará significativamente o 
cenário do continente gelado.

Iceberg gigante está prestes a se 
soltar de uma plataforma da Antártida

TAMANHO DO DISTRITO FEDERAL

As urnas com as cinzas saíram de Madri na última segunda-feira, 18 dias após a cremação, chegando ontem em João Pessoa

FOTO: Divulgação



Para todos os gostos

Tom Drummond é a 
atração de janeiro do 
Projeto Cambada

PÁGINA 11 PÁGINA 12

MÚSICA REVELAÇÃO

Exposição “Aquarelas 
é que são elas”, na 
coluna de Vitória Lima 

Página 10

Jovem artista Gustavo 
Limeira faz show hoje 
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Circuito Cardume oferece ao público espetáculos de circo, 
dança e teatro na sua segunda semana de programação

A segunda semana do circuito 
cardume segue com a sua pro-
gramação repleta de atividades 
e oficinas. A partir de hoje, as 
performances serão por conta 
do Ponto Triplo Centro Cultural, 
que apresentará o espetáculo 
“Anfêmero”; pelo Grupo Ser Tão 

Teatro, com a peça “Alegria de Náufrago”. Além 
disso, a Cia de Circo e Teatro Lua Crescente, 
que se apresenta à tarde, e a Paralelo Cia de 
Dança, com a performance “Lebensform”.  O 
projeto oferece atrações ao preço de R$ 20 
(inteiro) e R$ 10 (estudante) e se estende até 
28 de janeiro, com apresentações no Teatro 
Paulo Pontes. 

O espetáculo de circo, que será apresen-
tado hoje, pelo Ponto Triplo Centro Cultural , 
traz uma mistura de arte circense, acrobacias 
e performances aéreas. Com título de “Anfême-
ro”, a montagem revela aspectos do cotidiano, 
como o próprio nome diz, e traz à cena a rotina 
nas alturas. A apresentação já foi exibida antes, 
no mesmo Teatro Paulo Pontes, onde esteve em 
cartaz durante dois dias. Para esta apresenta-
ção do Circuito Cardume, o Ponto Triplo está 
com uma versão atualizada da montagem. 

“Como Anfêmero significa aquilo que é co-
tidiano, inserimos novos temas ao espetáculo, 
por isso uma versão mais atualizada. A diferen-
ça é que na apresentação anterior tratava-se de 
uma conclusão de oficina, e agora reorganiza-
mos a apresentação no formato de um espetá-
culo. Ele traz para a cena uma representação de 
como a rotina, muitas vezes estressante, pode 
ser quebrada quando se permite fazer o que se 
gosta. Neste caso, as acrobacias aéreas surgem 
como um refúgio em meio à loucura do dia a 
dia, despertando um sentimento de liberdade e 
alegria”, contou a educadora e uma das funda-
doras do Centro Cultural, Isabella Medeiros. 

Já “Alegria de Náufrago”, que será apre-
sentado nos dias 12 e 13, é um espetáculo do 
Grupo Ser Tão Teatro, que de acordo com eles, 
traz em seu centro um emérito professor, que 
se depara ao final da sua existência, com uma 
inevitável análise de si mesmo. Com currículo 
impecável, tendo constituído família e denomi-
nado nas palavras do próprio autor como um 
“homem feliz”, gradativamente ele é submetido 
a um doloroso processo de falência interior, 
onde nos últimos instantes o professor come-
ça a adquirir clareza sobre o lado patético da 
sociedade e suas instituições. 

Nos dias 14 e 15, os telespectadores pode-
rão contemplar circo e dança. 

O Projeto
Baseado na ideia de coletivo e a sincronia 

entre os membros de uma mesma equipe, além 
dos peixes que habitam os espelhos d’água do 
Espaço Cultural José Lins do Rêgo, que serviram 
de inspiração para o nome do projeto. Intitulada 
“Cardume”, a ação traz mais de 10 espetáculos 
de teatro, dança e circo. É uma iniciativa da Fu-
nesc desenvolvida por meio das coordenações 
de teatro (Suzy Lopes), dança (Ângela Navarro) 
e circo (Diocélio Barbosa), áreas envolvidas no 
projeto. Além de estabelecer uma consistente 
agenda de programação ao longo do mês de ja-
neiro, o projeto dá acesso ao público em geral ao 
que está sendo produzido na cena paraibana.  A 
ideia é proporcionar um ambiente de circulação 
de espetáculos da terra.

Rodolfo Amorim
Especial para A União

SEGUNDA SEMANA  
n Quarta-feira – 11/01
CIRCO 
Anfêmero 
(Ponto Triplo Centro Cultural)
20h – Teatro Paulo Pontes

n Quinta-feira – 12/01 e sexta-feira – 13/01
TEATRO 
Alegria de Náufrago
(Ser Tão Teatro)
20h – Teatro Paulo Pontes 

n Sábado – 14/01 e domingo – 15/01
CIRCO
O Circo do cara de clown
(Cia de Circo e Teatro Lua Crescente)
17h – Teatro Paulo Pontes 
DANÇA
Lebensform
(Paralelo Cia. de Dança)
20h Teatro Paulo Pontes

Serviço

Cena do espetáculo 
“Anfêmero” que 
traz acrobacias e 
performances aéreas
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Antes da vida pública, con-
comitantemente com os estudos 
superiores, vivi duas experiências, 
que me prepararam para o múnus 
público. Fui auxiliar administrativo 
do IBGE e diretor administrativo 
da Cagepa.

Essas atividades me fizeram, 
depois, fundador da Faculdade 
de Administração da FURN, em 
Campina, e secretário da Adminis-
tração no Governo Ernani Sátiro, 
conquistas que me ajudaram no 
desempenho de seis mandatos 
legislativos: na Câmara de Verea-
dores de Campina, na Assembleia 
Legislativa da Paraíba e na Câmara 
Federal, em Brasília.

Um fato, porém, foi respon-
sável pela minha indicação, como 
secretário da Administração do 
governador Ernani Sátiro, com 
quem não tinha tido nenhuma 
convivência: as obras da 2ª Aduto-
ra de Boqueirão, iniciadas por João 
Agripino e continuadas e inaugu-

No dia 7 de setembro de 1940, às 17 horas, foi inaugu-
rado em Fortaleza (CE), o Cine Diogo, com o filme da Metro-
Goldwyn-Mayer (MGM), Balalaika, com Nelson Eddy e Ilona 
Massey.  Na compra do ingresso cada pessoa ganhava de 
presente, bonequinhos de cossacos russos. 

O cinema recebeu o mesmo nome do Edifício Antonio 
Diogo, da Construtora Waldir 
Diogo de Siqueira. Hoje o 
prédio com nove andares com 
o fechamento do cinema se 
transformou num shopping 
center popular.

O edifício projetado pelo 
arquiteto prático José Barros 
Maia, era o segundo arranha-
céu construído na capital cea-
rense. O cinema com capacidade 
para 955 pessoas foi arrendado 
ao empresário Luiz Severiano 
Ribeiro, que apresentou uma 
proposta, superando aos de-
mais, de 300 mil contos de réis. 

Meu pai, Antonio Ferrei-
ra de Almeida, já falecido, me 
dizia que uma das sessões mais 
disputadas era a das quatro, aos 
domingos. Para entrar no cine-
ma era exigido paletó e gravata 
para os homens e as mulheres 
compareciam com os vestidos 
mais caros, sapatos, carinha de 
bebê e meias soquete.

Com a exibição do filme Gil-
da, de Rita Hayworth, as mulhe-
res passaram a usar a blusa com 
o nome do filme, estilo tomara que caia, com saia godê.

Os homens que não possuíam paletó em casa, ia alugar 
no Osmar Damasceno, dono da lanchonete Cabana, na es-
quina da Rua Guilherme Rocha com Barão do Rio Branco. O 
paletó alugado era devolvido logo que terminava a sessão.

Contudo, o registro mais significativo da história do Cine 
Diogo foi o dia em que o ator e diretor Orson Welles foi bar-
rado na entrada da casa. Orson Welles veio a Fortaleza em 
1942, para filmar a história dos jangadeiros cearenses. 

Ficou hospedado no Excelsior Hotel, o primeiro edifício 
de alvenaria do Ceará e que ainda hoje existe na Rua Guilher-
me Rocha, no centro da capital cearense.

Certo dia o diretor saiu do hotel usando uma espalhafa-
tosa camisa multicolorida, por fora das calças, e exibindo um 
penteado revolto dirigiu-se para o Cine Diogo, certamente 
para conhecer a principal casa exibidora da cidade, seguido 
por verdadeira multidão. 

Como o cinema exigia o uso de paletó para ingresso em 
suas dependências, Orson Welles, que estava esportivo e 
desalinhadamente trajado achou que não era problema, foi o 
bastante para ter sua entrada impedida no cinema.

 Gritos e confusões marcaram o evento: Orson Welles, 
um dos mais aplaudidos atores de Hollywood, hóspede ilus-
tre que a cidade recebia, passou pelo vexame de não poder 
conhecer o cinema em cuja tela tantas vezes despontou 
como astro. 

Seu “Cidadão Kane” foi escolhido, reiteradas vezes, em 
diversos países, como o melhor filme já realizado. 

Nem por isso teve direito a entrar sem paletó no Cine 
Diogo, confirma

o jornalista e escritor Blanchard Girão  em seu livro 
“Sessão das Quatro - cenas e atores de um tempo mais feliz”.

O Cine Diogo possuía um hall imponente, sala de espera 
em mármore de Carrara, moderno sistema de iluminação, 
palco com cortinas que se abriam ao som de gongos melo-
diosos e mutação de luzes coloridas, poltronas confortáveis, 
excepcional qualidade de projeção e refinado serviço de 
recepcionistas, tudo com o máximo requinte e qualidade.

No segundo aniversário do Cine Diogo, em 7 de setem-
bro de 1942, bem na época da II Guerra Mundial, foi exibido 
o filme Como Era Verde o Meu Vale, com Walter Pidgeon e 
Maureen O´Hara.

O Diogo só perdeu o seu reinado quando em 1958, Seve-
riano Ribeiro inaugura o Cine Teatro São Luiz, de Fortaleza, 
considerado ainda hoje o cinema mais belo do Brasil.

Foi aqui que bem mais tarde assisti aos filmes como Dio, 
Come ti Amo, com Gigliola Cinquetti, o que me fez descobrir 
a paixão pela Itália e estudar o idioma italiano. E tantos ou-
tros filmes, como La Violetera, com Sarita Montiel.

Nas décadas seguintes começou a decadência do Cine 
Diogo, que no dia 30 de janeiro de 1997 realiza sua última 
sessão, quando 30 pessoas assistiram ao filme, Romeu e 
Julieta, com Leonardo DiCaprio e Claire Danes.

Hoje, quando passo pelo local e vejo que funciona a Casa 
da Cidadania e o Shopping Popular, tenho certeza que Orson 
Welles se fosse vivo não teria interesse de ir ao local e muito 
menos seria barrado no que outrora foi o mais requintado 
cinema do Ceará.

  50 anos de Cagepa

O dia em que Orson Welles foi 
barrado no Cine Diogo de Fortaleza

Crônica Evaldo Gonçalves - Membro da APL e do IHG
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Rogério Almeida - Jornalista de turismoArtigo

“Aquarelas é que são elas”
Minha alma estava pesada de ver tanta violência, mal-

dade, esquizofrenia acontecendo ao meu redor, pelo mundo... 
Os sírios desalojados de suas casas, à deriva no mar, à pro-
cura de um novo lar; homens que matam ex-mulheres, filho, 
família inteira, motins em prisões superlotadas, atentados em 
aeroportos, tudo isso acontecendo ao mesmo tempo aqui e 
alhures, tudo isso me deixou muito mal. Precisava encontrar 
algo que me limpasse os olhos, a alma, o coração. Foi aí que 
tive a ideia de ir ao centro da cidade ver a exposição de aqua-
relas de Maria Zélia Pessoa, “Aquarelas é que são elas”. Com 
este título sugestivo, a artista Zélia Pessoa expôs suas aqua-
relas, entre dezembro de 2016 e janeiro de 2017, na Galeria 
Augusto dos Anjos, na Livraria do Luiz, no centro da cidade. 
É uma pequena mostra, numa exígua galeria. São apenas 10 
aquarelas, que representam anos de produção da artista, que 
começou a produzi-las no Rio de Janeiro e continuou seu tra-
balho aqui em João Pessoa. A arte da aquarela une a sutileza 
com a delicadeza das cores e dos traços.

 São elas: “Myrtaceae”, esta de meu particular interesse 
pois ilustrou a capa do meu livro de poemas “Fúcsia”, “Jar-
dins do Museu da República”, (desta eu tenho uma reprodu-
ção na parede do meu quarto) “Musas brasileiras”, “Ruínas 
da Igreja de Lucena”, “Orchidaceae” I e II, “Iridaceae” e 
“Floresta em Três Tempos” I, II e III, que ilustram os três 
estados da Mata Atlântica, o último deles representando os 
incêndios que destroem inexoravelmente a vegetação da 
Mata. Aliás, Zélia transformou esta aquarela em um painel, 
que está exposto na Estação Ciências, Cultura e Artes, no 
Altiplano do Cabo Branco.

Foi um longo caminho percorrido para chegar onde 
chegou. Seu interesse pelas aquarelas foi despertado pelas 
representações que o francês Debret fez da cidade do Rio 
de Janeiro, seus costumes, seus ritos e gentes que lá viviam 
no século XIX. Geógrafa, na época afastada de funções de 
professora da UFPB, cumprindo programa de doutoramen-
to, na USP, teve que abandonar subitamente os estudos e 
a cátedra na universidade, quando foi vítima de um AVC, 
que limitou seus movimentos e impediu-a de continuar o 
trabalho de campo, parte de suas atividades de pesquisa e 
docência. No seu curso de Mestrado, na UFRJ, dedicara-se 
à Geografia Botânica, um primeiro passo para o desenvol-
vimento das atividades artísticas de ilustradora botânica a 
que hoje se dedica.

Seu primeiro e grande incentivador foi o amigo e 
também geógrafo paraibano Sérgio Tavares, irmão do nosso 
querido artista Flávio Tavares, que reconheceu os traços 
delineados em nanquim dos desenhos botânicos, quer 
microscópica ou macroscopicamente, bem anteriores às 
aquarelas. Em seguida, já no Rio, conheceu a ilustradora 
botânica Dulce Nascimento, discípula de Margaret Mee, 
ilustradora botânica de renome internacional, do KewGar-
dens, de Londres, cuja vida e obra foi exposta em 2013 na 
Estação Ciência, no Altiplano do Cabo Branco. Dentre outros 
fatos dignos de nota, Margaret Mee é importante para nós 
brasileiros por ter registrado em 1988 a misteriosa “Flor 
da Lua”, (a Moonflower do Rio Negro, a Selenicereus wittii), 
uma cactácea que abre suas pétalas por uma hora apenas, 
na noite de lua cheia e as fecha definitivamente ao alvorecer. 
Vê-la é portanto, um milagre, (uma milagre que exigiu dedi-
cação e paciência da artista botânica) uma dádiva do rio e 
sentir o seu perfume equivale a uma epifania.

No Rio de Janeiro, onde passou a residir, visando dar 
continuidade ao seu tratamento do AVC, Zélia foi orientada 
por Dulce Nascimento, também ilustradora botânica, que re-
conheceu seu talento e incentivou-a a continuar o aperfeiçoa-
mento de suas técnicas aquarelistas. Depois de conhecer Dul-
ce, Zélia começou a fazer aulas com Sônia Couto, no Museu 
da República, no Rio de Janeiro. As caminhadas diárias pelos 
jardins do Museu, que começaram por indicação fisiotera-
pêutica para manutenção da marcha, logo se transformaram 
em uma nova etapa do seu aperfeiçoamento artístico, pois a 
artista dava aulas ao ar livre, nos jardins do Museu.

Sua primeira exposição no Rio foi no Instituto Bennet. 
O encontro com Dulce Nascimento levou-a a frequentar aulas 
na Escola Nacional de Botânica Tropical, o que fê-la tornar-
se uma desenhista e ilustradora botânica. Como a Escola 
funcionava no Horto do Jardim Botânico do RJ, o contato 
com a diversidade da natureza só facilitou seu processo de 
aperfeiçoamento.

Começaram as exposições, as coletivas, como a da Casa 
de Cultura Laura Alvim, a do Ministério do Trabalho e tam-
bém a do Forte de Copacabana, além de outras.

Voltando a residir em João Pessoa, passou a frequentar 
a ASSOCIARTE, e participar de suas atividades, integrando 
várias coletivas promovidas pelo grupo, como as realizadas 
no Centro Cultural São Francisco, na Fundação Casa de José 
Américo, na Estação Cabo Branco, esta simultânea à da Gale-
ria Augusto dos Anjos.

Além da ilustração botânica, que ela considera de vital 
importância, devido ao desmatamento acelerado que vem 
acontecendo nos últimos anos, Maria Zélia planeja lançar 
uma publicação contemplando os monumentos históricos de 
João Pessoa e áreas circunvizinhas. 

Com suas aquarelas ela pretende chamar a atenção 
para um aspecto da natureza que está ameaçado e merece 
ser preservado. O mesmo pode ser dito a respeito dos nossos 
monumentos históricos, cuja manutenção é importante para 
a salvaguarda da nossa memória, a histórica.

Tendo voltado meus olhos para as maravilhas da natu-
reza, pude me distrair um pouco da triste realidade que nos 
cerca e me tira o sono e voltar ao “tempo da delicadeza”.

Obrigada, Maria Zélia Pessoa, por nos proporcionar 
esta bela oportunidade de contemplar as belezas naturais do 
nosso país, da nossa cidade, do nosso mundo tão sofrido e 
vilipendiado. Muito nobre e delicado o seu trabalho, que tem 
tudo a ver com a pessoa que você é.

radas por aquele governador. 
Ernani Sátiro entendeu de vi-

sitar, antes da sua posse, as obras 
daquela adutora, e a mim coube 
fazer uma exposição sobre elas, 
na condição de diretor adminis-
trativo da Cagepa, por delegação 
do seu presidente, engenheiro 
Nilson Feitosa e apoio dos direto-
res, Manoel Vilar Dantas e Arlin-
do Almeida.

Teria sido esse contato, bem 

como pelo prestígio de que a Cage-
pa desfrutava como um dos mais 
eficientes órgãos públicos do Estado 
da Paraíba, graças ao empenho do 
então governador João Agripino, 
juntamente com Manoel Vilar Dan-
tas, seu presidente estadual, respon-
sáveis pelo desenvolvimento dos 
serviços de abastecimento de água e 
esgoto, na Paraíba.

Hoje, com cinquenta anos de 
atividades, a Cagepa, através de seus 
atuais diretores e equipe técnico-ad-
ministrativa, podem se orgulhar do 
trabalho realizado, ao longo de toda 
essa eficiente trajetória de trabalho, 
por terem dado continuidade a to-
dos esses esforços, de que a Paraíba 
se engrandeceu, servindo a 98% 
da sua população urbana através 
do abastecimento de 190 sedes de 
municípios, e 25 distritos.

Exeburante realidade proclama 
a dimensão de um valoroso serviço-
voltado para o bem-estar do povo 
paraibano.  Parabéns!

FOTOS: Reprodução/Internet

Cineasta Orson Welles durante a gravação da história dos jangadeiros cearenses, em Fortaleza



os versos de “É Nesse Samba” se tornam 
simbólicos para o ouvinte do álbum. 
Parece morar neles, uma espécie de se-
gredo que atravessa todas as músicas.  

 “Ouve, Meu Bem” junta um jeito 
interiorano com melodia assobiável. 
Mas como Tom gosta de brincar, insere 
breves mudanças de rumo na estrutura. 
Aliás, existe um lado lúdico bastante 
presente nas composições dele. “En-
trelinhas” usa de delicadeza musical 
para narrar o diálogo de um casal. Bia 
Drummond, cantora e musicista irmã de 
Tom, faz a outra voz. A conversa tem uma 
divertida virada, mas a brincadeira vai 
além. Em determinado trecho da letra, 
o canto de um completa o do outro e 
em alguns momentos, são palavras que 
viram sílabas de outras.  

 Com “Acorda Pai”, o compositor se 
vale ainda mais do lúdico na narrativa. 
O tema é o inesperado sorriso de uma 
criança. É como uma singela canção in-
fantil para adultos. Em “Samba em Desa-
lento” Tom recorre a um sofisticado jogo 
vocal, dividido com três outros cantores 
– entre eles Bia. Nesse caso são quatro 
histórias tristes que se entrelaçam.  

 A irmã do cantor também está em 
“Abre Mão”. O piano, acompanhado por 
um belíssimo arranjo de cordas, serve 
de trilha para uma despedida amorosa.  
A escolha por mostrar certa crueldade 
sem culpa da personagem dela e o bonito 
timbre de voz de Bia, trazem ainda mais 
intensidade para a canção. Nela, dois 
lados de Tom ficam mais próximos: o 
popular e o erudito. 

 O músico é bacharel pela UFPB 

(Universidade Federal da Paraíba). Ou 
seja, tem formação erudita. É a par-
tir desse ambiente que Tom cria suas 
composições.  Daí surgem canções 
populares, mas que ao ouvido mais 
atento, revelam camadas e detalhes com 
profundidade incomuns.  

 Violoncelista da Orquestra Sinfô-
nica da Universidade Federal da Paraíba 
(OSUFPB), desde muito cedo Tom Drum-
mond mostrou aptidão para a música. 
Filho de musicista, o cantor e compositor 
cearense começou seus estudos aos seis 
anos, através do piano e daí não mais pa-
rou; flauta, violão e finalmente sua atual 
paixão, o violoncelo, instrumento ao qual 
se dedicou no bacharelado.

 Foi vencedor dos prêmios 1º Festi-
val de Música da Rádio Universitária FM 
(2010) na categoria Música com Letra 
com a canção “Seu Santo” e, em 2012, 
a música “Ai de Mim” de sua autoria foi 
premiada com o segundo lugar do 1° Fes-
tival de Música da Assembleia Legislativa 
do Ceará.
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Música

Em cartaz

 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188]  Sesc - Campina Grande [3337-1942] 
 Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449]  Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa 
do Cantador  [3337-4646]

SERVIÇO

FM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Reserva Especial MPB
8h - Programação Musical
12h - Fala, Paraíba!
14h - Programação Musical
17h - Menu 105
18h - Tabajara Esporte
19h - Voz do Brasil
20h - Futebol
22h - Programação Musical

AM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Bate-bola Matinal
8h - Big Show do Bolinha
11h - Bola na Rede
12h - Fala, Paraíba!
14h - A tarde é nossa
17h - Ponto de Equilíbrio
19h - Voz do Brasil
20h - Futebol
22h - E por falar em saudade

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

Rádio Tabajara

E não é que encontrei 
o zé laranja?!

Crônica em destaque

Com show marcado para quinta-feira 
(19), o artista cearense, mas radicado 
na Paraíba, Tom Drummond é a segunda 
atração desse mês do Projeto Cambada. 
Com apenas 27 anos, o jovem cantor é 
apontado como uma das apostas da nova 
geração da música brasileira por suas 
letras inteligentes e melodias bem cuida-
das. A apresentação irá acontecer na Sala 
de Concertos Maestro José Siqueira, loca-
lizada no Espaço Cultural e o show tem 
horário marcado para às 21h. Os interes-
sados em participar da atividade podem 
adquirir seus ingressos na bilheteria do 
local que custam R$ 5 (meia-entrada) e 
R$ 10 (inteira). A bilheteria abre com uma 
hora de antecedência. 

No show, o compositor vai mostrar 
as músicas de “Andarilho”, seu álbum de 
estreia. Nele, Tom aproveita sua sólida 
formação musical e produz canções que 
se diferenciam pela rica delicadeza de 
detalhes nas harmonias, melodias, letras 
e arranjos.

 Estão espalhados pelo seu disco de 
estreia detalhes melódicos, harmônicos 
e poéticos que ligam o compositor a sua 
terra. “Meu Lugar”, faixa que fecha “An-
darilho”, junta todas essas peças em uma 
declaração de amor às suas origens.  

 Em um passeio pela ficha técnica de 
“Andarilho” salta aos olhos e ouvidos a 
presença de grandes músicos. A lista pas-
sa por Marcos Suzano, Carlos Malta, Sacha 
Amback, Alberto Continentino, Christiaan 
Oyens, Jaques Morelenbaum, entre outros.  

 “Andarilho”, música de trabalho do 
álbum, rouba a atenção, pede ouvidos 
abertos e oferece a sensação exata do 
tempo não perdido. O artista se diz livre 
de qualquer tipo de âncora estética, 
embora sua música revele ingredientes ou 
características que a conectam a algo da 
memória musical brasileira.  Em 11 can-
ções Tom não se mostra preso a nenhum 
conservadorismo musical. Ele menos ecoa 
influências do que revela afinidades. 

  “Contagem” abre o álbum com 
leveza acústica. A letra traz um verso que 
parece um recado: “As canções que eu fiz 
vão me contar”.  A sequência com “Sarah” 
é feita sem sobressaltos.  Também existe 
uma suavidade melódica, na segunda 
faixa do disco, mas dessa vez ela encontra 
uma letra melancólica. A participação de 
Paulinho Moska com seu violão impri-
me uma bem vinda pegada pop. As duas 
músicas de abertura são um convidativo 
aceno de boas vindas à arte de Tom.  

“O Samba que eu fiz/Não decide se 
triste ou feliz/Desse impasse ele existe”, 
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Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com

Já dizia o poetinha, que “A vida é a arte do encontro, embora 
haja tantos desencontros pela vida”. Claro que mais os segundos 
do que os primeiros. Mas quis esse moleque travesso que aten-
de pelo nome de destino, num momento de desatenção, que eu 
encontrasse um grande amigo que eu não via há quinze anos: o 
Zé Laranja. Antes esclareçamos o seguinte: o “Laranja” vem de 
não sei de onde e quando, mas certamente não se refere àquela 
manobra que os espertalhões usam para esconder patrimônio ou 
negócios escusos. O Zé que eu conheço não se presta a essas coi-
sas. O meu Zé (sem nenhuma conotação desairosa) é uma figura 
muito especial.

Conheci Zé Laranja em 2001. Trabalhamos juntos em um 
colégio com um cursinho pré-vestibular agregado em Campinas, 
no interior de São Paulo. Ano em que convivi com tanta gente 
talentosa que não sei se verei outra congregação capaz de reunir 
tanto engenho reunido. Findo este ano nunca mais o vi. Nem ou-
tros amigos que ali fiz. Mudei de lá no final do ano. Depois notícias 
esparsas, ouvi dizer daqui, ouvi dizer dali, mas nada de concreto, 
nada substancial que promovesse meu reencontro com esses 
diletos companheiros. 

Mas falemos de Zé Laranja. Professor da melhor estirpe, 
angariou respeito e admiração pelo que sabe de como diz o que 
sabe. E como sabe! coisas de nossa “última flor do Lácio” e como 
as transmite! Zé é gentil e por tal virtude sempre achei que deve-
ria ser dono de bar, para animar a freguesia e colorir o mundo dos 
que vão buscar paz e sossego em um copo da “marvada”. Sorri-
dente, prestativo, e com uma qualidade que o faz diferente dos 
mortais é sua capacidade incomum de contar “causos”.

Uma anedota, ao rigor, deve ser breve e revelar uma surpresa 
no final, sem essas duas prerrogativas perde a graça, mas não com 
Zé Laranja. Com ele começa-se a rir no início e se desaba fatalmen-
te em uma gargalhada no final mesmo que estas sejam longas e 
com final previsível. Fatos corriqueiros do cotidiano ele transfor-
ma em relatos hilariantes. Gastar conversa com esse meu amigo é 
reconfortante.

Mas qual não foi minha surpresa em saber Zé Laranja estava 
por aqui na terra “das brisas frescas, das águas mornas e dos co-
rações quentes”. Estava passando férias de verão em João Pessoa 
e essas modernidades como a do facebook e de outros aplicativos 
nos permitiu o encontro. 

Lá estávamos nós quinze anos mais velhos, mas a euforia do 
reencontro faria inveja a mancebos fogosos. E Zé apareceu com 
sua doce Maria Angélica, em que o nome faz jus à pessoa, toda 
cheia de sorrisos, gentilezas e esbanjando felicidade.

Cerveja gelada, carne de sol com macaxeira lá no Giramundo 
em Tambaú. Alguns “causos”, muitas gargalhadas até que Zé La-
ranja fez este coração aqui cansado das pelejas da vida bater mais 
forte e descompassado.

Nessa engenhoca batizada de “telefone celular”, o meu amigo 
foi contatando os nossos amigos daquela mágica convivência de 
2001 lá em Campinas. Então fui descobrindo que tive alguma 
importância no coração daquela gente, tão efusivas e confortantes 
foram as palavras que me fizeram ouvir. Valeu Zé Laranja, você 
não é só um grande contador de “causos”, um grande professor, 
você é uma alma generosa que trouxe para esse velho camarada o 
maior presente que um homem pode ter no outono da vida com o 
testemunho desses amigos comuns: o reconhecimento!
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Oficina de contação de histórias
Cris Leandro é atriz e contadora de histórias do Grupo Pé de Baobá de 

Campina Grande e irá ministrar a oficina a Arte de Contar Histórias nos dias 
13 e 14 de janeiro, dia 13 (sexta-feira) das 19h às 22h e no dia 14 (sábado) 
das 9h às 12h e das 13h às 17h. Os interessados podem realizar sua ins-
crição diretamente no site www.ciadeteatroencena.com.br ou através dos 
telefones (83) 3507-2186 ou 98627-7879. A oficina acontecerá na sede 
da Cia de Teatro Encena que fica localizada na Av. Júlia Freire, 1242 - Expedi-
cionários (rua paralela a Epitácio Pessoa por trás da Nissan.)

A oficina objetiva dar suporte no desenvolvimento do narrador, 
para a sua formação incentivando a sensibilidade artística e comunica-
tiva, para assim, torná-las mais atuantes com sua percepção do mundo 
através da arte. 

Inscrições

Projeto Cambada anuncia show de 
Tom Drummond para a próxima edição

 MOANA – UM MAR DE AVENTURAS (EUA 
2017). Gênero: Animação. Duração: 113 
min. Classificação: Livre. Direção: John 
Musker, Ron Clements . Com Auli’i Cravalho, 
Dwayne Johnson, Alan Tudyk. Sinopse: Mo-
ana Waialiki é uma corajosa jovem, filha do 
chefe de uma tribo na Oceania, vinda de uma 
longa linhagem de navegadores. Querendo 
descobrir mais sobre seu passado e ajudar 
a família, ela resolve partir em busca de 
seus ancestrais, habitantes de uma ilha 
mítica que ninguém sabe onde é. CinEspaço2: 
14h, 16h20, 18h40, 21h. Manaíra4: 12h15, 
14h40, 17h30, 20h15 (DUB). Manaíra5/3D: 
13h, 15h45, 18h30, 21h10 (DUB). Manaí-
ra9/3D: 14h, 16h45 (DUB). Manaíra10/3D: 
13h30, 16h15 (DUB).Mangabeira1/3D: 
12h15, 14h45, 17h30, 20h15 (DUB). Man-
gabeira5/3D: 13h, 15h45, 18h30 (DUB). 
Tambiá4: 16h20, 20h35 (DUB). Tambiá6/3D: 
14h25, 18h40 (DUB).

SING, QUEM CANTA SEUS MALES ESPANTA (EUA 
2016). Gênero: Animação. Duração: 110 min. 
Classificação: livre. Direção: Garth Jennings. 
com Mariana Ximenes, Wanessa Camargo, 
Fiuk. Sinopse: Um empolgado coala cha-

mado Buster decide criar uma competição 
de canto para aumentar os rendimentos 
de seu antigo teatro. A disputa movimenta 
o mundo animal e promove a revelação de 
diversos talentos da cidade, todos de olho 
nos 15 minutos de fama e US$ 100 mil 
dólares de prêmio. Manaíra1: 14h, 16h50 
(DUB).  Manaíra8: 13h10, 15h50, 18h20 
(DUB).  Mangabeira2: 12h45, 15h15, 17h45 
(DUB). Tambiá2: 14h, 18h35 (DUB).

ROGUE ONE – UMA HISTÓRIA STAR WARS (EUA 
2016). Gênero: Aventura. Duração 133 min. 
Classificação: 12 anos. Direção:  Ben Men-
delsohn . Com  Felicity Jones, Diego Luna, 
Ben Mendelsohn. Sinopse: No primeiro filme 
derivado da franquia Star Wars, guerreiros 
rebeldes partem em missão para roubar 
os planos da Estrela da Morte e trazer 
nova esperança para a galáxia.  Manaíra1: 
19h30, 22h20 (LEG).  Tambiá2:  16h05, 
20h40 (DUB).

SULLY - O HEROI DO RIO HUDSON (EUA 2016). 
Gênero: Biografia. Duração:  96 min. Classi-
ficação: 10 anos. Direção: Clint Eastwood. 
Com Tom Hanks, Aaron Eckhart, Laura Lin-

ney. Sinopse: 15 de janeiro de 2009. Logo 
após decolar do aeroporto de LaGuardia, em 
Nova York, uma revoada de pássaros atinge 
as turbinas do avião pilotado por Chesley 
“Sully” Sullenberger (Tom Hanks). Com o avião 
seriamente danificado, Sully não vê outra 
alternativa senão fazer um pouso forçado 
em pleno rio Hudson. Manaíra2: 18h45 (LEG).  

MINHA MÃE É UMA PEÇA 2 (BRA 2016). Gênero: 
Comédia. Duração: 86 min. Classificação: 12 
anos. Direção: César Rodrigues. Com Paulo 
Gustavo, Rodrigo Pandolfo, Mariana Xavier. 
Sinopse: Dona Hermínia está de volta, des-
ta vez rica, pois passou a apresentar um 
bem-sucedido programa de TV. Porém, a 
personagem superprotetora vai ter que lidar 
com o ninho vazio, afinal Juliano e Marcelina 
resolvem criar asas e sair de casa. CinEs-
paço4: 14h, 16h, 18h, 20h, 22h. Manaíra3: 
13h20, 15h30, 17h45, 20h, 22h10. Mana-
íra6: 12h40, 14h50, 17h, 19h15, 21h20. 
Manaíra11: 13h45, 16h, 18h10, 20h30, 
22h40.  Mangabeira2:  20h30,  22h40 . 
Mangabeira3: 12h30, 14h30, 16h45, 19h, 
21h30. Tambiá5:  14h05, 15h45, 17h25, 
19h05, 20h45.

Projeto Cambada 
n Quando: Próxima quinta-feira (19)
Show de Tom Drummond
n Horário: 21h
n Onde: Sala de Concertos Maestro 
José Siqueira
n Entrada: R$ 10 (inteiro) e R$ 5 (es-
tudante)

SERVIÇO

Jovem artista 
é oriundo do 
Estado do Ceará, 
mas escolheu 
a Paraíba 
para viver e 
desenvolver a 
sua musicalidade 



Diversidade
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As expectativas para o show 
de hoje são as melhores. A 
noite vai ser de encontros, 
uma celebração das parcerias 
do presente e as vindouras, 
pois começo o ano com o es-
pírito renovado e super bem 
acompanhado por Ernani Sá 

e Hugo Limeira, respectivamente ao violão 
e à guitarra”, contou em entrevista ao jornal 
A União o cantor paraibano Gustavo Limei-
ra, que se apresenta hoje na Budega Arte 
Café, às 19h30. Quem comparecer ao show 
verá que o repertório passeará por canções 
que Gustavo vem aprontando ao longo de 
sua carreira, mas que estavam guardadas 
a sete chaves e alguns trabalhos colabora-
tivos. Ainda na entrevista, Limeira revelou, 
“Contarei ainda com os queridos Lue Maia, 
Pedro Índio e Arthur Vieira, que farão par-
ticipações e cantarão comigo”, finalizou. A 
entrada é franca.   

Uma prévia do que o público pode es-
perar sobre o show estão coisas que Gusta-
vo já gravou a exemplo de o disco d’A Troça 

Harmônica de 2015, o EP da banda-fôrra, 
do mesmo ano, e canções inéditas, algumas 
já em processo de gravação.  “Ouviremos 
‘A Pele’, ‘Pianinho’, ‘Momento/Movimento’, 
além de parcerias mais recentes com cole-
gas como Lucas Dan e Helinho Medeiros”, 
completou.  

O processo de criação das canções 
para Limeira parte da experimentação 
e busca por maneiras diversas de parir 
literalmente uma canção, embora letrar 
melodias, segundo ele seja o método mais 
comum a se utilizar. 

“Meu processo é todo dia, tentativa 
e erro e uma ligeira obsessão por rascu-
nhos. Também gosto muito de colaborar 
com outros artistas, e me orgulho muito 
de colecionar uma gama de parceiros que 
admiro e respeito. Sou de uma geração que 
cresceu junto com a internet, e acredito que 
vivo num tempo onde já não há mais muitos 
assuntos dos quais não se fala. Penso que 
isso nos dá uma liberdade inacreditável, e 
gosto de poder me valer disso pra atender 
minhas próprias demandas criativas e dos 
que trabalham e contribuem comigo”.  

Atualmente o artista está realizando 
uma pesquisa sobre canções que contenham 

em seus títulos e letras nomes próprios 
para descobrir o papel crucial do simbolis-
mo na vida das pessoas. 

“Veja: estamos no século XXI, e ainda o 
debate sobre o uso do nome social para pes-
soas trans conta com a oposição veemente 
de diversos setores da sociedade - inclusive 
por um batalhão de políticos que se utilizam 
de ‘nomes-fantasia’ durante suas campa-
nhas eleitorais. Terra em transe. Cultivo 
também esse interesse literário por esse 
impulso de autoria, muitas vezes encarado 
como único pelas pessoas, que invade os 
pais na hora de batizar seus filhos. Esse 
segundo ato da criação de uma vida (sim, 
porque dar nome é também fazer existir) 
pode render histórias curiosas, e muitas 
vezes engraçadas, as quais gosto de ouvir e 
colecionar na memória. O resultado dessa 
pesquisa ainda vai virar disco”, analisou.

Agora, saindo um pouco do universo do 
show e conhecendo mais o artista paraiba-
no, a música se mostrou inevitável na vida 
de Gustavo. Por ter uma família mergulha-
da literalmente na musicalidade, o tempo 
foi um elemento crucial para atraí-lo a se 
expressar por meio do canto.

“Cantar significa lembrar quem sou 

e de onde vim, ao passo que não cantar 
poderia significar uma grande aventura sob 
território inexplorado. Dei muitas voltas; 
dancei, atuei, cantei outros compositores e, 
sobretudo, li e escrevi - e quero crer que de 
cada experiência aprendi um bocadinho”, 
disse o cantor. Limeira confessou ainda que 
foi através da palavra, depois de algumas 
investidas na poesia, que acabou amarrando 
seu arado nas canções. 

“A linguagem e a história da canção, 
especialmente a canção brasileira, exerceram 
e exercem sobre mim um fascínio imenso. 
Comecei mais timidamente como letrista, mas 
logo a urgência em defender o que queria 
dizer falou mais alto. Precisava fazer as pazes 
com a minha voz, com as vozes que são na 
minha voz. E gosto de achar que fiz”, concluiu.

Gustavo Limeira leva até a Budega Arte Café sua observação do 
mundo, com suas letras melódicas para a apresentação de hoje

Quartas Acústicas apresenta 
o cantor Renan Barbosa com 
show “Do Desejo” 

As inscrições para seleção de 
músicos da Orquestra Sinfônica da 
Paraíba e da Orquestra Sinfônica 
Jovem da Paraíba começaram nessa 
segunda-feira (9) e seguem até o 
próximo dia 26 de janeiro. A seleção 
visa compor os quadros das duas 
orquestras paraibanas ao longo da 
temporada 2017. Para a profissional, 
são disponibilizadas 25 vagas tempo-
rárias e para a Jovem são 70 opor-
tunidades na condição de bolsistas 
mais seis para solistas. As inscrições 
são gratuitas, sendo realizadas ex-
clusivamente on-line. 

As convocatórias para as duas or-
questras foram publicadas na edição 
do dia 20 de dezembro de 2016 do 
Diário Oficial do Estado. O objetivo 
é selecionar músicos profissionais e 
estudantes para atuarem no perío-
do de março a dezembro de 2017 
na condição de bolsista. Os editais, 
assim como os formulários, devem 
ser acessados pelo site www.paraiba.
pb.gov.br. A documentação exigida 
no item 3.4 do edital deve ser envia-
da por e-mail (ospb.gov@gmail.com).

Orquestra profissional
As audições acontecerão no dia 

9 de fevereiro, às 8h, 14h e 18h, 
na Sala de Concertos Maestro José 
Siqueira, localizada no Espaço Cultu-
ral, em João Pessoa, com os horários 
agendados de acordo com os instru-

Orquestras Sinfônicas da Paraíba abrem inscrições 

Lucas Silva
Especial Para A União

Celebrando 
parcerias

FOTOS: Divulgação

n Evento: Seleção de músicos da Orquestra Sinfônica 
da Paraíba
n Inscrições: 9 a 26 de janeiro de 2017
n Vagas: 25 vagas 
n Audições: 9 de fevereiro, às 8h, 14h e 18h, de acor-
do com os instrumentos
n Local: Sala de Concertos Maestro José Siqueira
Remuneração: R$ 2,2 mil (mensal)
 
n Evento: Seleção de músicos da Orquestra Sinfônica 
Jovem da Paraíba
n Inscrições: 9 a 26 de janeiro de 2017
n Audições: 7 e 8 de fevereiro, às 8h e 14h, de acordo 
com os instrumentos
n Remunerações: R$ 700 (mensal/bolsista) e R$ 
1.000 (apresentação/solista)
n Informações: 3211-6228
n Editais e formulários: http://paraiba.pb.gov.br/
cultura/funescpb/
n Informações e envio de documentação e for-
mulário: ospb.gov@gmail.com

Horários e módulos

TEMPORADA 2017

mentos. A contratação será por pra-
zo determinado, finalizando em 30 
de dezembro, podendo ser rescin-
dida a qualquer tempo, por ambas 
as partes. Os músicos classificados 
receberão remuneração mensal no 
valor de R$ 2.200.

O processo de seleção se dará 
em etapa única, que compreende 
a execução da peça de confronto 
disponibilizada pela OSPB e uma 
peça de livre escolha do candidato. 
A banca examinadora será compos-
ta pelo maestro da orquestra, dois 
professores da área de cordas, dois 
professores da área das madeiras, 
dois professores da área de metais, 

dois professores da área de percus-
são e dois professores de piano para 
avaliar por sessão da orquestra. 
Esses poderão ser convidados do 
Conselho Artístico da OSPB ou pro-
fessores de instituições de ensino 
reconhecidas.

Orquestra Jovem
Anualmente, as 70 bolsas da 

OSJPB são disponibilizadas para no-
vos alunos por meio de seleção pú-
blica, bem como seis oportunidades 
para músicos interessados em atuar 
como solistas da temporada. O valor 
mensal da bolsa é de R$ 700. Já o 
cachê de solista é de R$ 1.000.

Estão habilitados a participar da 
convocatória os estudantes de músi-
ca de todo o Estado da Paraíba e de-
mais estados brasileiros, com idade 
entre 14 e 30 anos. Para candidatos 
a solistas, junto com a documenta-
ção exigida, é necessário enviar um 
link com vídeo e áudio de sua atua-
ção. As audições acontecerão nos 
dias 7 e 8 de fevereiro, às 8h e 14h, 
na Sala de Concertos Maestro José 
Siqueira, com os horários agendados 
de acordo com os instrumentos.

n Evento: Show de Guga Limeira
n Quando: Hoje
n Onde: Budega Arte Café, Rua Arthur Américo Can-
talice, 197, Bancários
n Horário: 19h30
n Entrada: Franca

Serviço

Gustavo Limeira 
revelou o seu 
fascínio pela 

história da 
canção, e

especialmente 
a brasileira



Atentados em 3 cidades 
do Afeganistão deixam 
50 mortos e 100 feridos
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tema deve abrir as 
atividades do Senado 
neste início do ano 

Reforma do ensino voltará ao debate
APós recesso dos senAdores 

A reforma do Ensino 
Médio deve abrir as ativida-
des no Senado no início deste 
ano. Tramitando em regime 
de urgência, a Medida Provi-
sória (MP) 746/2016 tranca 
a pauta de votações no ple-
nário caso não seja aprecia-
da. Os senadores têm um 
mês para deliberar sobre a 
MP 746/2016, após o retor-
no do recesso parlamentar. A 
medida provisória perderá a 
validade caso não seja apro-
vada até o dia 2 de março.

Entre as principais alte-
rações que constam na MP 
estão a ampliação da jornada 
escolar das atuais quatro ho-
ras obrigatórias por dia para 
sete horas, progressivamen-
te. Quanto ao currículo, a 
medida estabelece que parte 
do Ensino Médio seja voltada 
para os conteúdos que serão 
definidos na Base Nacional 
Comum Curricular, atual-
mente em discussão no Mi-
nistério da Educação, e parte 
para itinerários formativos, 
que serão escolhidos pelos 
estudantes.

A MP define cinco itine-
rários: linguagens, Matemá-
tica, Ciências da Natureza, 
Ciências humanas e forma-
ção Técnica e Profissional. 

Da Agência Brasil

FoTo: Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

Depois do dia 2 de fevereiro, quando volta do recesso, o Senado vai retomar os debates de temas polêmicos, como a reforma do Ensino Médio

Com a flexibilização, apenas 
Português e Matemática se-
rão obrigatórios nos três 
anos do Ensino Médio. A MP 
sofre resistência no País por 
parte de professores e estu-
dantes, que promovem atos, 
greves e ocupações em diver-
sos estados.

Abuso de autoridade, 
reforma política e jogos de 
azar são mais três projetos 

polêmicos que ficaram pen-
dentes de votação na última 
sessão deliberativa de 2016 
e iniciam o ano tramitando 
na Comissão de Constituição, 
Justiça e Cidadania (CCJ).

O Projeto de lei do Se-
nado (PlS), de autoria do se-
nador Renan Calheiros, que 
define crimes de abuso de 
autoridade teve seu regime 
de urgência derrubado e se-

guiu para tramitação na CCJ. 
Para o presidente da Casa, a 
iniciativa é fundamental por 
atualizar a lei, que é de 1965. 
O projeto prevê que servido-
res públicos e membros do 
Judiciário e do Ministério Pú-
blico possam ser punidos caso 
sejam determinadas prisões 
“fora das hipóteses legais”, 
como ao submeter presos ao 
uso de algemas sem que apre-

sentem resistência à prisão e 
fazer escutas sem autorização 
judicial, atingindo “terceiros 
não incluídos no processo ju-
dicial ou inquérito”.

A CCJ deve analisar 
ainda a proposta de emen-
da à Constituição (PEC 
113A/2015) que trata da 
reforma política. A iniciativa 
prevê o fim da reeleição para 
cargos no Poder Executivo e 

a criação de uma cláusula de 
barreira que limita o acesso 
ao fundo partidário. O texto 
da PEC estabelece que a pos-
sibilidade de reeleição aca-
bará a partir dos próximos 
mandatos. Assim, quem está 
nos cargos de presidente da 
República, governador ou 
prefeito atualmente – e os 
que foram eleitos este ano – 
poderão se reeleger, mas os 
próximos não.

Jogos de Azar
Proibidos no Brasil há 

70 anos, os jogos de azar, 
como cassinos, bingos, jogo 
do bicho e vídeojogos po-
derão voltar a ser liberados. 
Outro projeto de lei polêmico 
em tramitação na CCJ, a me-
dida legaliza o funcionamen-
to desse tipo de jogo, proibi-
do no país desde 1946.

De autoria do senador 
Ciro Nogueira (PP-PI), o pro-
jeto de lei foi encaminha-
do à CCJ após aprovação de 
requerimento do senador 
Magno Malta (PR-ES). O PlS 
186/2014 define os tipos de 
jogos de azar a serem explo-
rados, os critérios para au-
torização, as exigências para 
os sócios e as regras para 
distribuição de prêmios e 
arrecadação de tributos. As-
sim, cassinos, apostas eletrô-
nicas, bingos e jogo do bicho 
poderão ser legalizados. As 
atividades no Congresso Na-
cional serão retomadas no 
dia 2 de fevereiro.

Um dia após se lan-
çar oficialmente como 
candidato à presidência 
da Câmara, o deputado 
Rogério Rosso (PSD-
DF) admitiu ontem que 
pode abrir mão de sua 
candidatura se, quando 
estiver mais próximo 
do pleito, avaliar que 
não conseguiu se viabi-
lizar politicamente.

Ele ressaltou que 
hoje sua candidatura 
está mantida. “Temos 
ainda 80% da cam-
panha. Como política 
é igual a nuvem, nós 
imaginamos que a 
cada dia teremos sur-
presas. Não tenho ne-
nhuma dúvida que essa 
é a eleição mais difícil 
da história da Câmara. 
Aquilo que parece, não 
é”, declarou.

Apesar de parte 
de seu partido pressio-
ná-lo a desistir, Rosso 
diz que da mesma for-
ma que pode desistir, 
pode convencer outro 
a abrir mão da disputa. 
“O que está em jogo é 
uma coisa muito séria, 
que é a presidência da 
Câmara dos Deputa-
dos, que por essa con-
figuração atípica dos 
próximos anos, será 

a vice-presidência da 
República. Não pode 
ser um vale-tudo, ter 
uma candidatura para 
marcar posição. A gen-
te vai enfrentar maté-
rias aqui que vão exi-
gir 308 ou mais votos. 
A gente tem de evitar 
um racha. Esse é meu 
espírito: evitar qual-
quer tipo de racha”, 
afirmou.

Minutos antes do 
lançamento da candi-
datura de seu aliado, 
o líder do PTB, Jovair 
Arantes (GO), Rosso dis-
se que se dá bem com o 
deputado goiano, que 
mais para frente pode 
“somar” votos com ele, 
mas que Jovair também 
pode “ter o desprendi-
mento” de desistir.

“O projeto pes-
soal, e não falo do Jo-
vair, quando você vai 
muito em cima dele e 
desconsidera consen-
sos, pode ser um proje-
to muito ‘self’”, disse, 
em uma referência in-
direta a Rodrigo Maia 
(DEM-RJ), candidato à 
reeleição. Rosso insis-
tiu que não há ciência 
exata na política e não 
quis revelar quando 
vai tomar a decisão de 
“somar” apoio a Jovair 
ou vice-versa.

Rosso pode desistir 
de ser candidato

cÂMArA

Da Agência Estado

O líder do PMDB no Se-
nado, Eunício Oliveira (CE), 
vem costurando nos bastido-
res acordos com integrantes 
da base aliada e da oposição 
para consolidar seu nome na 
eleição para o comando da 
Casa, prevista para ocorrer 
no dia 2 de fevereiro.

A ação de Eunício é para 
tentar garantir, com o acerto 
de uma chapa de consenso 
para os outros dez cargos 
da Mesa Diretora do Senado, 
o mais amplo espectro de 
apoios à sua candidatura.

A maior dificuldade, no 
entanto, está no acerto dos 
cargos dos senadores do 
PMDB, a maior bancada da 

Casa, e, em especial, do atual 
presidente do Senado, Renan 
Calheiros (PMDB-AL).

A eleição para a Mesa é 
secreta e vence o candidato 
que conquistar a maioria dos 
votos. Estarão em disputa a 
presidência, duas vice-pre-
sidências, quatro secretarias 
e os quatro suplentes para 
esses cargos. O regimento do 
Senado prevê que se deve as-
segurar a participação pro-
porcional das representa-
ções e blocos parlamentares 
com atuação na Casa.

É com esse respeito à 
proporcionalidade que Eu-
nício, próximo ao presidente 
Michel Temer, trabalha seu 
nome. Na última reeleição de 
Renan, em 2015, o PSDB e o 

PSB - que apoiaram a candida-
tura avulsa do ex-senador Luiz 
Henrique (PMDB-SC) - foram 
alijados dos cargos da Mesa.

O líder do PMDB tem 
mantido conversas para fe-
char uma espécie de “cha-
pa única”, contemplando as 
maiores bancadas na Mesa 
Diretora. Com a futura filia-
ção de Elmano Ferrer (PI), 
hoje no PTB, o PMDB amplia 
a vantagem de ser a maior 
bancada, com 20 senadores - 
a Casa tem 81 parlamentares.

Nesse desenho, o PSDB, 
com 12 senadores, ficará 
com a primeira-vice-presi-
dência. O mais cotado para 
assumir o posto é o atual lí-
der tucano, Paulo Bauer (SC). 
O cargo é importante por ser 

o substituto imediato do pre-
sidente da Casa, conduzindo, 
por exemplo, as votações de 
propostas em plenário.

O acerto prevê que o PT, 
terceira bancada com 10 sena-
dores, vai optar pela primeira-
secretaria, espécie de “prefei-
tura” do Senado que gerencia 
bilhões de reais em recursos 
e contratos. Os cotados são 
José Pimentel (CE), Jorge Via-
na (AC), atual primeiro-vice, e 
Paulo Rocha (PA).

há um grupo minoritá-
rio no PT, contudo, que não 
deseja fechar uma chapa en-
cabeçada por Eunício, antigo 
aliado da presidente cassada 
Dilma Rousseff e que, poste-
riormente, apoiou o processo 
de impeachment da petista.

Eunício Oliveira costura chapa única 
eLeIÇÃo no senAdo 

O presidente da Repú-
blica em exercício, Rodrigo 
Maia, sancionou hoje (10), 
sem vetos, o Orçamento Ge-
ral da União de 2017. Maia 
assinou a medida assim que 
chegou ao Palácio do Planal-
to, por volta das 10h30, se-
gundo sua assessoria.

Esta é a primeira peça 
orçamentária publicada sob 
vigência da emenda constitu-
cional (PEC 55/2016) que es-

tabelece teto para os gastos pú-
blicos pelos próximos 20 anos.

Maia exerce interina-
mente a Presidência da Re-
pública porque o presidente 
Michel Temer está em Portu-
gal, onde participa do funeral 
do ex-presidente português 
Mário Soares. A lei será pu-
blicada hoje no Diário Oficial 
da União.

O Orçamento foi aprova-
da pelo Congresso Nacional 
no dia 15 de dezembro com 
previsão de R$ 3,5 trilhões 
de gastos federais de 2017 e 
salário-mínimo de R$ 945,8. 

No entanto, no dia 29 de de-
zembro, o governo corrigiu o 
cálculo do salário mínimo e 
anunciou, por decreto, o va-
lor de R$ 937, em vigor des-
de o dia 1º de janeiro.

O Orçamento estima 
em 1,3% o crescimento do 
Produto Interno Bruto (PIB, 
soma das riquezas produzi-
das em um país) para 2017 
e prevê 4,8% de inflação. A 
peça orçamentária trabalha 
com a estimativa de que a 
taxa básica de juros, a Selic, fi-
que em 12,11%, e projeta um 
câmbio de R$ 3,43 por dólar.

A lei prevê que as despe-
sas com juros e amortização 
da dívida pública consumi-
rão R$ 1,7 trilhão. Segundo o 
texto, R$ 306,9 bilhões serão 
destinados ao pagamento de 
pessoal na esfera federal, R$ 90 
bilhões vão para investimentos 
das estatais e R$ 58,3 bilhões 
para investimentos com recur-
sos do Orçamento fiscal e da 
Seguridade Social. Essa última 
dotação subiu R$ 19 bilhões 
em relação à proposta original. 
O aumento decorreu de emen-
das de deputados e senadores 
às despesas de 2017.

Maia sanciona Orçamento de 2017
seM VeTos

Pedro Peduzzi e
Paulo Victor Chagas
Da Agência Brasil

Da Agência Estado
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Couri
Norma

Um político único
A imprensa paulista não reverenciou Mario Soares 

como deveria. Chamada  de capa em pé de página 
no Estadão e Folha de S. Paulo este domingo( 8/1)não 
combina com o político exuberante que foi três vezes 
Primeiro Ministro (1975-77;1978;1983-85), e duas 
vezes presidente (1986, reeleito em 1991), usando 
sempre seu modo destemido de ser para defender os 
brasileiros quando as coisas azedavam. Principalmente 
quando a imigração para a antiga Corte aumentou no 
final dos anos 80 e na década de 90 em diante.

O Globo salvou a gaffe do desprezo da mídia com 
uma página inteira em homenagem a um dos últimos 
representantes da geração de portugueses que, como 
Saramago queria, olhava mais para o lado de cá do 
Atlântico do que para a Europa e nos aceitava como 
irmãos. O que certamente vem mudando depois da 
integração de Portugal à União Europeia, feito que se 
deve aliás aos esforços de Mário Soares, um europeísta 
convicto, mesmo depois que a UE mostrou rachas, 
Brexit, e promessa de evasões.

Corajoso, limpo, peito aberto, uma vida de luta 
pela democracia, homem público como Mário Soares 
dá inveja aos brasileiros. Várias vezes sua popularidade 
arrancava gritos dos brasileiros nas ruas de Lisboa 
ou nos restaurantes do Rio, São Paulo e Recife que o 
político e amigo nunca deixou de visitar. “Mário Soares, 
venha ser presidente do Brasil” , pediam.

A herança política e cultural
Nunca deixou de atender à imprensa estrangeira 

que reverenciava com jantares regulares e entrevistas - 
como seria bom o governo brasileiro adotar esse salutar 
hábito.

Deixou raízes pelo mundo, o político português 
mais conhecido, e o que mais divulgou Portugal depois 
da ditadura de Salazar por várias décadas - que ele 
lutou para derrubar apesar das sucessivas prisões uma 
dúzia de vezes e do exílio em Paris.

Sempre marcando presença e surpreendendo, 
foi o primeiro presidente a fazer uma visita oficial às 
ex-colônias de Goa na Índia e  Macau na China, não 
se privando de passear sobre tartarugas gigantes em 
Madagascar ou no dorso de elefantes na Ásia e África. 
Não se importava com o que pensassem, nem parecia 
excessivo, ao contrário, tudo o que fazia soava natural 
e autêntico. Seus discursos uniam, sua presença 
animava, suas ações revolucionavam.

Mário Soares era único. O Brasil vai sentir o 
peso desse elo partido nas relações luso-brasileiras 
estendidas a todas as ex-colônias pela África e Ásia. 
Sempre que o nome de Portugal for mencionado 
sua figura vai ser lembrada. O Instituto Mário Soares 
vai divulgar seus mais de cem livros e outras tantas 
caricaturas e atos ao longo da vida pública. Um ponto a 
ser visitado junto, agora, com seu túmulo no Mosteiro 
dos Jerónimos onde também está a tumba de Camões. 
O Brasil, mais que todo mundo, vai sentir sua falta.

***

Norma Couri é jornalista e foi correspondente 
do Jornal do Brasil em Portugal entre 1988 e 1998.

(Reproduzido do Observatório da Imprensa)

Governador do AM afasta diretor 
de presídio, acusado de corrupção

O governador do Amazo-
nas, José Melo, afastou do car-
go, por tempo indeterminado, 
o diretor interino do Comple-
xo Penitenciário Anísio Jobim 
(Compaj), José Carvalho da 
Silva. A sanção administrativa 
foi decidida depois que veio a 
público a informação de que, 
semanas antes da chacina 
que vitimou pelo menos 56 
presos da unidade, dois de-
tentos tinham denunciado à 
Justiça estadual que diretores 
do presídio recebiam dinhei-
ro de organizações crimino-
sas para permitir a entrada 
de armas, drogas e celulares 
na unidade.

Segundo a Secretaria de 
Comunicação do Amazonas, 
Silva permanecerá afastado 
até que os fatos sejam es-
clarecidos. Se ao fim da apu-
ração as denúncias forem 
confirmadas, ele poderá ser 
exonerado e processado.

Segundo a Defensoria 

Pública do Amazonas, 19 
dias antes da chacina em 
que 56 presos do Compaj 
foram assassinados por ou-
tros internos, os presidiá-
rios Alcinei Gomes da Silvei-
ra e Gezildo Nunes da Silva 
entregaram à Defensoria 
duas cartas escritas à mão 
em que afirmavam estar re-
cebendo ameaças de morte 
e temer por suas vidas, já 
que, segundo eles, presos 
ligados a facções criminosas 
que subornavam os direto-
res tinham acesso a armas, 
drogas e celulares.

“Eles são corruptos e 
recebem dinheiro da facção 
criminosa, facilitando a en-
trada de drogas e celulares 
e [também] a última fuga no 
Compaj”, escreveu Alcinei, 
referindo-se a diretores da 
unidade prisional.

Ainda de acordo com a 
Defensoria, cópias das duas 
cartas foram anexadas ao 
processo de Gezildo, no dia 
14 de dezembro, para co-
nhecimento do juiz Luís Car-
los Valois, titular da Vara de 
Execuções Penais. O defen-
sor público Arthur Sant’anna 
Ferreira Macedo, apontou 
a gravidade das denúncias 

para pedir que Gezildo fosse 
transferido para o Centro de 
Detenção Provisória (CDP) 
como forma de o Estado pro-
tegê-lo e assegurar sua inte-
gridade física. Como o Poder 
Judiciário entrou em recesso 
seis dias depois, em 20 de 
dezembro, o pedido não foi 
analisado. Gezildo e Alcinei 
foram mortos entre o dia 1º 
e 2 de janeiro.

Procurado pela Agência 
Brasil, o juiz Luís Carlos Va-
lois informou, por meio da 
assessoria do Tribunal de 
Justiça do Amazonas, que 
não recebeu em mãos o pedi-
do da Defensoria Pública e os 
documentos citados, e nem 
sequer foi procurado pela 
defesa dos presos para tratar 
do assunto.

“A Vara de Execuções 
Penais recebe centenas de 
documentos diariamente, 
inclusive de forma eletrônica 
e, no caso de informações so-
bre risco de vida de detentos, 
esses documentos são enca-
minhados pela Justiça tam-
bém ao Ministério Público 
para ciência e manifestação, 
bem como à Secretaria de 
Administração Penitenciária 
do Estado, visando a obten-

ção de dados relacionados ao 
apenado. O trâmite jurídico 
segue o que determina a Lei 
de Execução Penal”, afirma o 
juiz em mensagem enviada à 
reportagem.

A presidência do Tribunal 
de Justiça do Amazonas deter-
minou que os fatos sejam apu-
rados pela Corregedoria-Ge-
ral de Justiça, que instaurou 
procedimento ontem.

Terceirizada, a gestão 
do Compaj é feita pela em-
presa privada Umanizzare, 
que administra outros cinco 
estabelecimentos prisionais 
no Amazonas e dois em To-
cantins. Em notas, a empre-
sa informou que o comando 
geral de cada unidade é feito 
por servidores públicos in-
dicados pela Secretaria de 
Estado de Administração Pe-
nitenciária (Seap) uma vez 
que, legalmente, “são indele-
gáveis as funções de direção, 
chefia e coordenação no âm-
bito do sistema penal, bem 
como todas as atividades 
que exijam o exercício do po-
der de polícia”. A Umanizzare 
garantiu estar “colaborando 
com as investigações, à es-
pera de que todos os fatos 
sejam esclarecidos”.

Alex Rodrigues
Da Agência Brasil

Segundo denúncia, presos 
pagavam para entrada de 
armas e drogas na unidade

O governo brasileiro realizou on-
tem (10) pela manhã, na Base Aérea 
do Galeão, no Rio de Janeiro. uma ce-
rimônia de honras fúnebres com corpo 
presente em homenagem ao embaixa-
dor da Grécia no Brasil, Kyriakos Ami-
ridis, e ao governo grego.

O ritual seguiu a liturgia cristã gre-
ga ortodoxa e foi restrito a familiares 
do homenageado e autoridades fede-
rais e estaduais. Como previsto em ce-
rimônias fúnebres de chefes de missão 
estrangeira, foram prestadas honras 
militares ao diplomata, vítima de cri-
me passional no Rio no final do mês 
passado.

O embaixador da Grécia em Bue-
nos Aires, Dimitrios Zevelakis, esteve 
presente na cerimônia representando 
o governo grego. O subsecretário-geral 
do Itamaraty, José Antônio Marcondes 
de Carvalho, representou o presidente 
Michel Temer, que está em viagem a 
Portugal.

Em nome do governo brasileiro, 
Marcondes prestou condolências aos 
familiares de Amiridis e destacou a 
contribuição do embaixador para o 
fortalecimento da relação diplomática 
Brasil – Grécia. Amanhã (12), está pre-
vista outra cerimônia religiosa em ho-
menagem ao diplomata, na Catedral 
de Brasília. O sepultamento de Kyriakos 
Amiridis será realizado na Grécia.

Crime passional
Kyriakos Amiridis foi declarado 

desaparecido em 26 de dezembro pas-
sado. Três dias depois, seu corpo foi 
encontrado carbonizado dentro de 
um carro em Nova Iguaçu, na Baixada 
Fluminense, onde o embaixador tinha 
uma casa. Segundo as investigações, 
ele foi morto em sua residência pelo 
policial militar Sérgio Gomes Moreira 
Filho, que confessou ser amante de 
Françoise de Souza Oliveira, esposa 
do embaixador. O crime também teve 
a participação de um parente do poli-
cial. Os três suspeitos estão presos.

Governo brasileiro realiza 
cerimônia fúnebre no Rio

HOMENAGEM A EMBAIXADOR GREGO

Da Agência Brasil

Cerimônia fúnebre do embaixador Kyriakos Amiridis aconteceu na Base Aérea do Galeão

FOtO: Tânia Rêgo/Agência Brasil
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Caixa Econômica 
anuncia oferta 
de R$ 6 bilhões
para crédito rural

A Caixa Econômica Fe-
deral anunciou ontem (10) 
a oferta de R$ 6 bilhões para 
a linha de Custeio Antecipa-
do, que fornece crédito para 
o produtor rural. A medida 
possibilita o acesso a recur-
sos para custear as lavouras 
no plantio da Safra Verão 
2017/2018 em 270 dias an-
tes do cultivo.

A linha está disponível 
para as culturas de algodão, 
alho, amendoim, arroz, café, 
cana-de-açúcar, cenoura, fei-
jão, girassol, laranja, maçã, 
mandioca, milho, soja, sorgo, 
tomate, trigo e uva. O crédi-
to conta com análise técnica 
automática para propostas 
de até R$ 500 mil. O valor mí-
nimo oferecido pela linha de 
crédito é de R$ 30 mil. O pra-
zo para o custeio é de até dois 
anos, com 9,5% ao ano de taxa 
de juros. Não há prazo para 
a solicitação do empréstimo 
pelo produtor rural. O crédito 
cobre despesas da produção 
agrícola como aquisição de in-
sumos, sementes, fertilizantes 
e defensivos e pode ser obtido 
por meio do Custeio Fácil.

As alterações nas regras 
de limite por produtor, divul-
gadas pelo Conselho Mone-
tário Nacional (CMN) para 
este ano-safra, permitem a 
contratação de até R$ 3 mi-
lhões no Custeio Antecipado, 
deduzido deste limite o valor 
contratado entre julho e de-
zembro de 2016.

Segundo informações 
da Caixa, a Carteira de Cré-
dito Rural do banco ultra-
passou R$ 7 bilhões de saldo 
em operações ativas. Para o 
ano-safra 2016/2017, que se 
encerra em junho de 2017, a 
Caixa deve superar o volume 
de R$ 10 bilhões.

Heloisa Cristaldo
Da Agência Brasil
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Série de atentados em 3 cidades 
do Afeganistão deixa 50 mortos
Os talibãs assumiram a 
autoria dos ataques, que 
deixaram ainda 100 feridos

Cabul (AFP) - Cerca de 
50 pessoas morreram e uma 
centena ficaram feridas em 
uma série de atentados, lan-
çados ontem em três cidades 
afegãs, entre elas a capital, 
Cabul, alvo de um ataque 
contra um prédio anexo ao 
Parlamento, reivindicado pe-
los talibãs.

Pelo menos “30 mortos 
e 80 feridos” foram levados 
para hospitais na capital afe-
gã depois do duplo atentado, 
lançado por um suicida a pé 
que detonou os explosivos 
que levava consigo ao lado 
de um ônibus que aguardava 
os funcionários do Legislati-
vo na hora da saída do traba-
lho, e pouco depois por um 
carro-bomba. Os insurgentes 
do Talibã reivindicaram as 
duas explosões.

“O balanço pode aumen-
tar, uma vez que alguns feri-
dos estão em estado crítico”, 
disse à AFP uma fonte do mi-
nistério da Saúde.

Uma fonte dos serviços 
de segurança afirmou que 
entre os mortos há “quatro 
policiais”, membros dos ser-
viços de Inteligência.

O porta-voz talibã Za-
bihullah Mujahid declarou 
que as explosões tinham 
como objetivo atingir um 
veículo pertencente à agên-
cia afegã de inteligência.

O anexo abriga diferen-
tes comitês técnicos, além 
dos escritórios de alguns le-
gisladores.

Apesar do início do in-
verno (no hemisfério norte), 
época em que normalmente 
os distúrbios diminuem no 
Afeganistão, os talibãs con-
tinuam com a sua campanha 
de ataques em todo o país, 
enquanto os esforços inter-
nacionais para iniciar nego-
ciações de paz fraquejam.

Um segurança do edifí-
cio, identificado como Zabi 
e que foi ferido, disse à AFP 
que o primeiro ataque foi 
obra de um homem-bomba. 

“Ele se aproximou a pé 
dos funcionários que deixa-
vam o prédio e acionou a sua 
carga explosiva no meio da 
multidão”, explicou.

“A segunda explosão foi 
a de um carro-bomba, que 
estava estacionado do outro 
lado da rua e que me jogou 
para trás quando detonado”, 
acrescentou.

O veículo em questão fi-
cou completamente destruí-
do, constatou um fotógrafo 
da AFP no local, que presen-
ciou cenas de devastação: 
sapatos cobertos de sangue 
e escombros, um edifício em 
chamas.

A maioria das vítimas 
eram civis, incluindo funcio-
nários do parlamento, infor-
mou à AFP um membro da se-
gurança que pediu anonimato.

Ontem de manhã, um 
homem-bomba matou sete 
pessoas em Lashkar Gah, 
capital da província de Hel-
mand, no sul do Afeganistão, 
segundo informou o chefe da 
polícia local.

À noite, doze pessoas 
morreram em um atentado 
contra a residência do go-
vernador de Kandahar (sul). 
Ficaram feridos o governa-
dor e o embaixador dos Emi-
rados Árabes Unidos, disse à 
AFP o chefe da polícia local, 
Abdul Raziq.

Da AFP

O Senado dos Estados 
Unidos começou a analisar 
ontem nove nomeações feitas 
pelo presidente eleito Donald 
Trump para seu governo. O 
primeiro nome a ser anali-
sado é o do senador do Ala-
bama, Jeff Sessions, indicado 
para ser o secretário de Jus-
tiça. As comissões de análise 

farão a aprovação ou não dos 
indicados. As informações 
são da Agência Ansa.

Apesar da confiança do 
magnata de que todos os no-
mes serão aprovados, ainda 
não há certeza sobre tal, já 
que muitos dos indicados 
têm em seus currículos casos 
controversos. O próprio Ses-
sions tem contra si acusações 
de racismo que, em 1986, im-

pediram que ele assumisse o 
posto de juiz federal.

Por conta desse episódio, 
a sessão dos senadores foi 
suspensa por alguns instan-
tes quando uma manifestan-
te começou a gritar palavras 
contra o senador, lembrando 
o acontecido. No entanto, se-
gundo a mídia norte-ameri-
cana, Sessions deve ser apro-
vado. Ele tem o apoio de 52 

republicanos e ao menos um 
democrata já se manifestou a 
favor do seu nome para a Jus-
tiça. São necessários 51 votos 
para a aprovação.

Ontem, também seria 
analisado o nome do gene-
ral John Kelly, escolhido por 
Trump para ser seu secretá-
rio de Defesa. Os demais no-
mes serão avaliados durante 
a semana.

Várias tentativas 
para lançar negociações 
com os talibãs fracas-
saram recentemente e 
espera-se que depois 
do inverno comece uma 
nova temporada de vio-
lentos confrontos.

Estes ataques fa-
zem aumentar a preo-
cupação com a cres-
cente insegurança no 
Afeganistão, onde 
10.000 soldados ameri-
canos ajudam as forças 
afegãs a combater os 
insurgentes do Talibã, 
bem como combaten-
tes das organizações ex-
tremistas da Al-Qaeda e 
do Estado Islâmico.

O Afeganistão aplau-
diu na semana passada 
a decisão do Pentágono 
de implantar mais de 300 
marines em Helmand, 
onde as tropas dos Esta-
dos Unidos participaram 
em intensos combates 
até o final de sua missão 
em 2014.

Os marines ame-
ricanos devem chegar 
a essa região produto-

ra de ópio na próxima 
primavera para coope-
rar com uma missão da 
Otan no treinamento 
das forças afegãs.

Esta ajuda é con-
siderada como um si-
nal de que as forças 
estrangeiras estão vol-
tando para o país a 
medida que o conflito 
se agrava.

O Afeganistão me-
receu apenas uma breve 
menção na campanha 
presidencial acirrada 
entre Hillary Clinton e 
Donald Trump, embo-
ra a situação neste país 
dilacerado pela guerra 
seja um dos assuntos 
mais urgentes para o 
novo ocupante da Casa 
Branca.

O presidente elei-
to Donald Trump, que 
assumirá o cargo em 
20 de janeiro, forneceu 
poucos detalhes sobre 
a sua futura política 
externa e menos ainda 
sobre como pretende 
lidar com a guerra no 
Afeganistão.

Insegurança preocupa

Os talibãs 
continuam com a 
sua campanha de 
ataques em todo 
o país, enquanto 
as negociações de
paz francassam

As nomeações do presidente eleito Donald Trump têm motivado críticas e polêmicas nos EUA até mesmo de seus correligionários

Senado norte-americano começa 
a analisar as nomeações de Trump 

FORMAÇÃO DE EQUIPE

Da Agência Ansa

Da Agência Ansa

A polícia italiana des-
mantelou ontem uma central 
que espionava instituições 
públicas, especialistas e em-
presários do país, além de 
políticos, como o ex-primei-
ro-ministro Matteo Renzi. As 
informações são da agência 
de notícias Ansa.

Outros políticos que es-
tavam na mira das espiona-
gens seriam Mario Draghi, 
presidente do Banco Central 
Europeu, o também ex-pre-
mier Mario Monti, o ex-mi-
nistro Ignazio La Russa e o 
ex-prefeito de Turim, Piero 
Fassino.

Computadores da Câma-
ra dos Deputados, do Senado 
e até do cardeal Gianfranco 
Ravasi, que desde 2007 pre-
side o Pontifício Conselho 
para a Cultura, também te-
riam sido atacados. De acor-
do com as autoridades que 
conduziram a operação, sob 
comando da Promotoria de 
Roma, a central recolhia da-

dos e informações sigilosas 
há anos das personalidades 
italianas.

A operação deflagrada 
ontem prendeu duas pes-
soas, sendo um engenheiro 
nuclear, Giulio Occhionero, 
de 45 anos, e sua irmã, Fran-
cesca Maria, ambos residen-
tes em Londres, mas com 
domicílio em Roma e conhe-
cidos do setor financeiro da 
capital italiana. Eles estão 
sendo acusados de apropria-
ção de informações de segu-
rança do estado, acesso abu-
sivo ao sistema informático, 
com agravante de intercepta-
ção ilícita de comunicações.

De acordo com o Cen-
tro Nacional Anticrime In-
formático da Itália, a dupla 
gerenciava uma rede botnet 
infectada com um malware 
(um software destinado a 
se infiltrar em um compu-
tador de forma ilícita para 
causar algum dano ou rou-
bo de informações), e, as-
sim, eram recolhidas infor-
mações sigilosas.

Itália descobre central 
que espionava políticos

OPERAÇÃO DEFLAGRADA

Pelo menos oito 
pessoas morreram e 
13 ficaram feridas na 
queda de uma pon-
te na zona rural de El 
Carmen, na Colômbia. 
A ponte feita de ma-
deira, não aguentou a 
carga e desabou, disse 
o diretor da Unidade 
Nacional de Gestão 
de Risco do país, Car-
los Iván Márquez. As 
informações são da 
Agência  Ansa.

“A investigação 
indica que havia cerca 
de 30 pessoas em cima 
da ponte. Falamos de 
oito mortos e 13 feri-
dos, e mais três cujas 
condições ainda estão 
sendo verificadas”, in-
formou.

Entre os feridos, 

há crianças e menores 
de idade. As autori-
dades acreditam que 
o número de mortos  
pode aumentar, já que 
muitas pessoas tive-
ram ferimentos gra-
ves e caíram em uma 
profundidade de 80 
metros. O acidente 
ocorreu na noite de 
ontem, na cidade de 
Villavicencio, capital 
do departamento (es-
tado) de Meta.

A ponte passa so-
bre o Rio Guatiquía, 
que fica a 75 quilôme-
tros da capital colom-
biana, Bogotá. Grande 
atração turística, a pon-
te tinha sido construída 
artesanalmente e foi 
usada durante todo o 
fim de semana passado 
com um grande núme-
ro de público.

Desabamento de 
uma ponte mata 8

COLÔMBIA

Da Agência Ansa

FOtO: Reprodução/Internet
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Uso do tabaco pode custar mais de US$ 1 trilhão por ano

Impacto na economia
Débora Brito
Da Agência Brasil

FOTO: Gustavo Messina/MTur

As despesas de saúde e 
perda de produtividade eco-
nômica em decorrência do 
uso de tabaco podem custar 
aos países mais de US$ 1 tri-
lhão por ano. A informação 
foi divulgada ontem pela Or-
ganização Mundial da Saúde 
(OMS) e pelo Instituto Na-
cional do Câncer dos Estados 
Unidos da América (NCI), 
que elaboraram relatório 
que trata dos impactos do 
fumo na economia dos paí-
ses e na saúde da população.

O documento mostra 
que, se ignorada, a indús-
tria do tabaco traz enormes 
prejuízos para o sistema 
de saúde e para as famílias. 
Atualmente, seis milhões de 
pessoas morrem prematura-
mente por ano em decorrên-
cia do fumo. A maioria das 
vítimas está em países em 
desenvolvimento. Em todo o 

mundo, 1,1 bilhão de fuman-
tes tem até 15 anos de idade 
e 226 milhões são pobres. 
Por outro lado, investimen-
tos em políticas de controle 
do uso do tabaco, como au-
mento de preços e impostos, 
podem proteger as pessoas 
das doenças que mais matam 
no mundo (câncer e proble-
mas cardíacos) e ainda ser 
para os governos uma fonte 
de receitas para saúde e de-
senvolvimento.

De acordo com o estu-
do, se os países banissem o 
marketing que incentiva o 
uso do tabaco e aumentas-
sem os impostos de cigarros 
em US$ 0,80 por pacote, po-
deriam gerar um aumento 
em suas receitas em 47% 
ou US$ 140 bilhões. O au-
mento das taxas elevariam 
em 42% os preços de venda 
dos cigarros e estimularia o 
declínio do hábito de fumar 
para pelo menos 66 milhões 
de fumantes adultos. 1,1 bilhão de fumantes têm até 15 anos de idade, 226 milhões são pobres em todo o mundo, afirma a Organização Mundial da Saúde

FOTO: Marcelo Camargo/Agência Brasil

A Reserva de Desen-
volvimento Sustentável 
Mamirauá é a casa do 
macaco-de-cheiro da 
cabeça preta (Saimiri 
vanzolinii). Aliás, esse 
primata somente é en-
contrado neste ambien-
te, em uma pequena 
área da unidade de con-
servação, de 870 km². 
Mas os pesquisadores 
acreditam que o local 
de ocorrência da espécie 
vem sendo reduzido ao 
longo dos anos e pode, 
no futuro, levar à dimi-
nuição da população.

Estudos desenvolvi-
dos na reserva desven-
daram que as barreiras 
para a dispersão desses 
macacos para outras 
regiões são ecológicas. 
Uma das explicações é 
relacionada à diferença 
na estrutura de flores-
ta e disponibilidade de 
recursos utilizados para 
a alimentação da espé-
cie. A pesquisadora do 
Instituto Mamirauá, Fer-
nanda Paim, explica que 
há outras duas espécies 
disputando o habitat 
do macaco-de-cheiro da 
cabeça preta e, por ocor-
rerem em maior abun-
dância, podem estar 
pressionado os primatas 
em menor quantidade.

“Em algum momen-
to da história evolutiva 
dessas espécies, os ani-
mais entraram na várzea 
da Reserva Mamirauá e 
eu acredito que, de al-
guma forma, eles estão 
pressionando os Saimiri 
vanzolinii, o que, a lon-
go prazo, pode compro-
meter o tamanho de sua 

área de distribuição geo-
gráfica, podendo levar a 
espécie à extinção. Essa 
é uma hipótese, mas se-
ria um caso de extinção 
natural”, afirmou a pes-
quisadora.

Durante a pesquisa, 
as três espécies vivem em 
áreas claramente delimi-
tadas na Reserva Mami-
rauá. Os pesquisadores 
imaginavam que os rios 
atuariam como barreiras 
geográficas, separando 
os limites de distribuição 
de cada espécie, mas ou-
tros fatores se apresen-
tam como mais relevan-
tes para a distribuição. 

Conservação
A pesquisadora res-

salta que a área de ocor-
rência de uma espécie 
é um dado importante 
para traçar estratégias 
de conservação. O ma-
caco-de-cheiro da cabe-
ça preta é classificado 
como vulnerável pela 
União Internacional pela 
Conservação da Natu-
reza (IUCN, na sigla em 
inglês). Como a área de 
ocorrência dessa espécie 
é limitada a uma uni-
dade de conservação, a 
partir de informações 
como a dieta e a eco-
logia desses símios, po-
deriam ser sugeridas 
adequações ao plano de 
manejo da área.

“Essa unidade de 
conservação é um sítio 
biogeográfico muito im-
portante para os maca-
cos-de-cheiro. É um lo-
cal especial, porque três 
espécies das sete conhe-
cidas conseguiram se 
adaptar e viverem jun-
tas nessas áreas”, con-
tou Fernanda.

Barreira limita ação 
de primata amazônico

RESERVA SUSTENTÁVEL

Algumas estátuas espa-
lhadas pelo Brasil são um fator 
de atração de turistas, além de 
embelezarem monumentos 
e destinos brasileiros. A está-
tua do Laçador é uma delas e 
representa a tradição gaúcha 
para quem visita Porto Alegre 
(RS). Na Praça dos Três Pode-
res, em Brasília (DF), a obra Os 
Guerreiros - em homenagem 
ao Candangos -, simbolizam os 
construtores da capital federal 
que vieram de todas as regiões 
do Brasil e se tornaram cartão
-postal da cidade. Ainda na 
capital federal, o Memorial JK, 
museu que preserva a memó-
ria do construtor da cidade, 
tem no gramado estátuas do 
casal Juscelino e Dona Sarah 
Kubitschek.

Recentemente, o moder-
no Conjunto Arquitetônico da 
Pampulha, em Belo Horizon-
te, - Patrimônio da Humani-
dade reconhecido pela Unes-
co -, ganhou estátuas dos seus 
idealizadores: Oscar Nieme-
yer, Burle Marx, Cândido Por-
tinari e Juscelino Kubitschek.

Em uma viagem ao pas-
sado, o Santuário do Bom 
Jesus de Matosinhos, em 

Estátuas imortalizam famosos 
e atraem turistas em todo o País

Livro da Embrapa oferece dados

ATRATIVOS DO TURISMO

ANIMAIS PRESERVADOS

Ascom
Do MCTIC

Brigitte Bardot é homenageada com estátua de bronze em Búzios

Congonhas (MG), encanta 
os visitantes com as ima-
gens, em tamanho real, dos 
12 Profetas de Aleijadinho, 
além das seis capelas do Jar-
dim dos Passos, repletas de 
imagens que representam a 
Via Sacra. O conjunto barro-
co também foi declarado Pa-
trimônio da Humanidade.

Duas das praias mais 
conhecidas do Rio de Janei-
ro, Copacabana e Ipanema, 
imortalizaram dois ilustres 
frequentadores que as tor-
naram famosas no mundo 

inteiro através da música e 
da poesia. Na orla de Copa-
cabana, os visitantes se de-
param com a estátua de Car-
los Drummond de Andrade 
sentado em um dos bancos 
da Avenida Atlântica. No en-
contro com o poeta, os turis-
tas fazem fila para registrar o 
momento em fotos e vídeos.

Outro verdadeiro cha-
mariz de turistas e curiosos 
é a estátua do poeta, compo-
sitor e cantor brasileiro Viní-
cius de Moraes. O encontro 
dos visitantes com o criador 

da “Garota de Ipanema” e 
“Samba do avião” carregan-
do o violão ocorre no início 
da Avenida Vieira Souto, pró-
ximo ao Arpoador.

Em Armação de Búzios, 
na Região dos Lagos, a atriz 
francesa Brigitte Bardot, 
também foi imortalizada em 
uma estátua de bronze. Ícone 
turístico da região conhecida 
como Orla Bardot, a imagem 
chama a atenção de quem 
passa pelo balneário mais de 
50 anos depois da visita da 
atriz que tornou o balneário 
fluminense conhecido inter-
nacionalmente.  Ainda hoje, 
turistas de dentro e fora do 
País procuram a cidade para 
conhecer o monumento cria-
do em homenagem a atriz.

Também em Búzios, os 
turistas interagem com a escul-
tura Os Três Pescadores. São 
três puxadores de arrastão à 
beira-mar em homenagem aos 
pescadores da antiga aldeia. O 
monumento sobre pedras fica 
a 30 metros da areia e recebe 
iluminação especial à noite. A 
escultura é considerada uma 
das mais belas e originais do 
mundo em espaço aberto.

A Empresa Brasileira de 
Pesquisa Agropecuária (Em-
brapa) divulgou na última 
segunda-feira o Inventário de 
Recursos Genéticos Animais. 
A publicação reúne informa-
ções sobre os animais que 
fazem parte do programa de 
conservação da empresa.

Os dados coletados no 
livro compõem uma pesqui-
sa que teve início em 1980 
e que foram impressos pela 
primeira vez. Há informações 
detalhadas sobre animais 
de interesse zootécnico, in-

cluindo os mais utilizados na 
agropecuária, como bovinos, 
caprinos, suínos, bubalinos, 
equinos e ovinos, além de 
peixes, abelhas, muçuãs (pe-
quena espécie sul-americana 
de tartaruga de água doce) e 
caititus, conhecidos popular-
mente como porcos do mato.

 Assim, é possível ma-
pear a ocorrência desses 
animais no Brasil, compor-
tamento e características 
específicas de cada uma das 
raças. Para Maria do Socorro 
Maués, que é uma das edito-

ras da obra: “muito mais do 
que compilar dados, o in-
ventário apresenta ao leitor 
um universo, que poderia 
ter desaparecido, se não fos-
se o esforço e dedicação de 
pesquisadores da Embrapa 
que, em parceria com criado-
res e outras instituições de 
pesquisa e ensino no Brasil, 
dedicam-se diariamente à 
conservação das raças local-
mente adaptadas no Brasil. 
Trata-se de um universo de 
diversidade genética, desco-
nhecido por muitos, mas que 

representa a base da forma-
ção dos rebanhos comerciais 
brasileiros”. O objetivo princi-
pal do livro é aumentar o co-
nhecimento de pecuaristas, 
professores, pesquisadores 
e estudantes sobre as raças 
localmente adaptadas, res-
saltando a sua importância 
para a história da pecuária 
brasileira. 

“Esperamos que seja 
mais um passo para consoli-
dar a reinserção desses ani-
mais no mercado produtivo”, 
ressalta a pesquisadora.
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RJ tenta deter 
delitos de jovens

Policiais civis da Delegacia de 
Proteção à Criança e ao Adolescente 
(DPCA) fizeram ontem uma opera-
ção para apreender adolescentes 
suspeitos de cometer roubos e 
se envolver com o comércio de 
drogas no Rio de Janeiro. A ação, 
na comunidade de Vila Kennedy, 
na zona oeste da cidade do Rio 
de Janeiro, conta com o apoio de 
policiais militares da Unidade de 
Polícia Pacificadora (UPP) da favela 
e de outras delegacias especiali-
zadas. Até as 9h30 de ontem, os 
agentes já tinham apreendido sete 
adolescentes. Além disso, foi preso 
um homem suspeito de gerenciar a 
venda de drogas na comunidade.

Biodiesel: produção 
é recorde em 2016 

Em outubro, a produção 
mensal de biodiesel atingiu 351 
mil metros cúbicos, a maior re-
gistrada no ano passado. No 
acumulado de 2016, foram pro-
duzidos 3.194 mil m³, segundo 
dados divulgados em boletim 
do Ministério de Minas e Energia 
(MME). Com isso, a capacidade 
autorizada a operar comercial-
mente naquele mês foi de  7.306 
mil m³/ano (609 mil m³/mês). 
Desses, 92% são referentes às 
empresas detentoras do Selo 
Combustível Social.

Anatel convoca 
novos selecionados

A partir do dia 24 de janei-
ro, novos candidatos selecionados 
no último concurso realizado pela 
Anatel, em 2016, participarão da 
segunda turma do Curso de Forma-
ção Profissional. Foram convocados 
somente aprovados para cargos 
de nível superior. No total, serão 
12 candidatos: oito analistas ad-
ministrativos nas especialidades 
arquitetura de soluções de tecno-
logia da informação e comunicação; 
desenvolvimento de sistemas de 
informação; e direito; e quatro es-
pecialistas em regulação, nas áreas 
de economia e engenharia. Todos 
serão lotados em Brasília.

Web disponibilza o 
manuscrito de Assis

Os manuscritos originais de 
dois romances e de um poema de 
Machado de Assis (1839-1908), 
um dos mais importantes escrito-
res brasileiros, fundador e primeiro 
presidente da Academia Brasileira 
de Letras (ABL), já podem ser con-
sultados na internet, no site www.
academia.org.br. Até agora, os ori-
ginais só podiam ser acessados nos 
computadores instalados na sede 
do Arquivo Múcio Leão, da ABL, no 
centro do Rio de Janeiro. Os roman-
ces são Esaú e Jacó e Memorial de 
Aires, os dois últimos publicados por 
Machado, e o poema heroico cômico O 
Almada. Os manuscritos mostram o 
processo criativo do autor, inclusive 
as correções nos textos.

Capes abre base de 
dados à comunidade

o Portal de Periódicos da Co-
ordenação de Aperfeiçoamento de 
Pessoal de Nível Superior (Capes) 
disponibilizou, gratuitamente, a 
base de dados Bentham Science, 
que reúne mais de 30 títulos, em 
texto completo, com ênfase em 
farmácia, biomedicina e medicina. 
Os documentos oferecidos pela 
Bentham Science estão acessíveis 
no Portal de Periódicos da Capes. A 
busca também pode ser feita por 
título, área do conhecimento e de 
forma avançada.

Tecnologia é resultado 
de estudo feito por 
pesquisadores do CNPEM

FOtO: Embrapa

Um dos maiores produ-
tores de cana-de-açúcar do 
mundo, o Brasil estuda um 
destino sustentável para o 
bagaço produzido pela in-
dústria sucroalcooleira: a 
produção de carvão ativo 
que possa ser utilizado para 
a descontaminação da água 
e do ar. Um estudo feito pelo 
Laboratório  Nacional de 
Nanotecnologia (LNNano), 
ligado ao Centro Nacional 
de Pesquisas em Energias e 
Materiais (CNPEM), o carvão 
ativo é uma alternativa eco-
nomicamente viável, até 20% 
mais barata, e com a mesma 
eficiência, se comparada aos 
produtos importados já exis-
tentes no mercado.

O objetivo da pesquisa 
é utilizar resíduos agroin-
dustriais abundantes no País 
para aplicações ambientais. 
De acordo com dados da 
União da Indústria de Cana-
-de-Açúcar (Unica), a pro-
dução brasileira de cana na 
safra 2015/2016 ultrapassou 
as 665 milhões de toneladas, 
das quais 368 milhões foram 
produzidas no Estado de São 
Paulo. Deste total, aproxima-
damente um terço consiste 
em bagaço, que é obtido após 
o processo de moagem da 
cana nas usinas.

“O resíduo da indústria 
sucroalcooleira abre caminho 
para o desenvolvimento de 
um material avançado com 
propriedades antibacteria-
nas quando associado a na-
nopartículas de prata, sendo 
um excelente material na re-
mediação ambiental”, explica 
o pesquisador do LNNano 
Diego Martinez. A pesquisa 
teve início a partir de uma 

demanda feita por uma usina 
nacional, que utiliza o baga-
ço de cana para a geração de 
energia elétrica. O resíduo 
produzido na queima, bastan-
te rico em carbono, passou a 
ser utilizado para a fabricação 
do carvão ativo.

Aplicações
No Brasil, carvões ativos 

são empregados em grandes 
volumes para a remoção das 
impurezas da água. Para um 
município com um milhão de 
habitantes, por exemplo, a es-
timativa é que seja utilizada 
uma tonelada de carvão ati-
vo por dia para o tratamento 
de água. No exterior, o carvão 
ativo é proveniente de madei-
ra, de ossos de animais ou de 
casca de coco. “O grande pro-
blema é que existe uma de-

pendência do Brasil do mer-
cado exterior para a obtenção 
desse produto. Se pensarmos 
na questão cambial, nosso sis-
tema comercial fica muito fra-
gilizado. O carvão produzido 
aqui pode ser até 20% mais 
barato que o importado”, en-
fatiza o pesquisador Mathias 
Strauss.

Através de uma coopera-
ção bilateral firmada por meio 
do Centro Brasil-China de 
Pesquisa e Inovação em Nano-
tecnologia (CBCIN), o carvão 
produzido a partir da biomas-
sa da cana já está em teste em 
Xangai. “O material está sen-
do utilizado em testes de des-
contaminação de ar, para, por 
exemplo, a despoluição do ar 
nos túneis da cidade, que so-
frem com grandes congestio-
namentos e o fato de os carros 

ficarem muito tempo parados, 
gerando gases tóxicos. Esse ar 
passa por um tratamento para 
minimizar os danos aos moto-
ristas”, diz Strauss.

De acordo com os pesqui-
sadores do CNPEM, o carvão 
ativo feito a partir de bagaço 
de cana já tem maturidade 
suficiente e deve estar dispo-
nível para o mercado em um 
prazo entre cinco e dez anos.

Inovação
A pesquisa desenvolvida 

pelo laboratório, além de dar 
um destino mais sustentável 
e rentável ao resíduo gerado a 
partir da cana-de-açúcar, tem 
caráter inovador por estudar 
a possibilidade de utilizar 
nanopartículas de prata asso-
ciadas ao material. As nano-
partículas são conhecidas na 

literatura por promover ativi-
dades antimicrobianas e que 
podem ser associadas à capa-
cidade de absorção de conta-
minantes dos carvões ativos.

A inovação encontra-se 
em análise pelos pesquisa-
dores, que buscam entender 
qual é a relação estabelecida 
entre as nanopartículas de 
prata no carvão ativo de ba-
gaço e o meio ambiente. “A 
avaliação proativa dos riscos 
de nanomateriais é uma nova 
abordagem que a nanotecno-
logia está trazendo. Estes es-
tudos estão sendo conduzidos 
no CBCIN, com a colaboração 
da Embrapa Ambiente. Prepa-
ramos o material ao mesmo 
tempo em que já pensamos 
nos seus potenciais efeitos 
toxicológicos e riscos ambien-
tais”, ressalta Diego Martinez.

Produção brasileira de cana ultrapassou 665 milhões de toneladas da safra 2015/2016, um terço desse total consiste em bagaço

Pesquisadores do Insti-
tuto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (Inpe) receberam 
os prêmios internacionais 
Avanço Especial em Físi-
ca Fundamental e Gruber 
de Cosmologia 2016, por 
participação nas primeiras 
detecções de ondas gra-
vitacionais. A descoberta, 
que confirmou parte fun-
damental da Teoria Geral 
da Relatividade formula-
da por Albert Einstein, foi 
realizada por um time de 
pesquisadores de vários 
países, entre eles cientistas 
da entidade vinculada ao 
Ministério da Ciência, Tec-
nologia, Inovações e Comu-
nicações (MCTIC).

Em seu comunicado, a 
Fundação Gruber, da Uni-
versidade de Yale, nos Esta-
dos Unidos, parabenizou os 
membros da colaboração do 
Observatório de Ondas Gra-
vitacionais por Interferô-
metro Laser (Ligo, na sigla 
em inglês) por “perseguir o 
ideal de observar o univer-
so em ondas gravitacionais, 
levando à primeira detec-
ção das ondas que se ori-
ginaram da colisão de dois 
buracos negros. Este evento 
extraordinário forneceu o 
primeiro vislumbre do re-
gime de gravidade forte da 

teoria da relatividade geral 
de Einstein que governa a 
dinâmica de buracos ne-
gros, fornecendo evidência 
direta de suas existências, 
e demonstrando que a sua 
natureza é consistente com 
as previsões da relatividade 
geral”.

Além desta premia-
ção, a colaboração Ligo 
também recebeu o Prêmio 
Avanço Especial em Física 
Fundamental, também dos 
Estados Unidos, destinado 
a conquistas científicas ex-
traordinárias.

“As pesquisas e ativida-
des para detectar as ondas 
gravitacionais mobilizaram 
mais de mil colaboradores 
de aproximadamente 130 
instituições científicas. Em 
nosso instituto, participa-
ram também Marcos André 
Okada, César Augusto Cos-
ta, Márcio Constâncio Jr, El-
vis Camilo Ferreira e Allan 
Douglas dos Santos Silva”, 
afirmou o pesquisador do 
Inpe, Odylio Aguiar, que 
coordenou os estudos no 
instituto.

Astronomia
A primeira detecção de 

ondas gravitacionais, anun-
ciada em 11 de fevereiro de 
2016, foi um marco da físi-

ca. A descoberta confirmou 
uma importante previsão da 
Teoria Geral da Relatividade 
de Albert Einstein e marcou 
o início de um novo campo 
da astronomia. A chamada 
Astronomia de Ondas Gra-
vitacionais deve causar uma 
revolução no conhecimento 
que temos do universo, com 
consequências para a Física 
e Astrofísica.

Ondas gravitacionais 
carregam informações so-
bre suas origens e sobre a 
natureza da gravidade que 
não podem ser obtidas de 
outra forma. Físicos con-
cluíram que as ondas gravi-
tacionais detectadas foram 
produzidas durante os mo-
mentos finais da fusão de 
dois buracos negros - de 36 
a 29 vezes a massa do Sol 
- para produzir um único e 
massivo buraco negro com 
62 vezes a massa da estre-
la central do Sistema Solar. 
Esta colisão de dois buracos 
negros tinha sido prevista, 
mas nunca observada.

O fenômeno foi obser-
vado em 14 de setembro de 
2015, às 6h51 (horário de 
Brasília) pelos detectores 
gêmeos do Ligo, localizados 
em Livingston, Louisiana, e 
Hanford, Washington, nos 
Estados Unidos.

Brasileiros recebem prêmio 
por participar das pesquisas

DEtECÇÃO DAS ONDAS GRAVItACIONAIS

O pagamento dos bo-
letos do Imposto sobre 
Propriedade de Veículos 
Automotores (IPVA) e 
licenciamento de veícu-
los com placas com final 
1 podem ser pagos até o 
dia 31 de janeiro, segun-
do informou  nessa ter-
ça-feira (10) a Direção 
do Departamento Esta-
dual de Trânsito. Desde 
a segunda-feira (9), os 
usuários podem emitir as 
guias de pagamentos por 
meio dos sites do Detran 
(www.detran.pb.gov.br) 
e da Secretaria de Estado 
da Receita (www.receita.
pb.gov.br) nas suas re-
sidências ou em lanhou-
ses, evitando transtornos 

e grandes filas na sede e 
postos do órgão. No caso 
específico do IPVA, o con-
tribuinte paraibano tem 
três opções de pagamento 
dos veículos com placa fi-
nal 1, que tem data limi-
te no dia 31 de janeiro. 
A primeira é a cota única 
com desconto de 10% à 
vista do IPVA. 

A segunda opção é o 
pagamento em três par-
celas sem desconto para 
o último dia de cada mês, 
sendo a primeira com ven-
cimento no dia 31 deste 
mês. Para as placas com 
final dos meses subse-
quentes, segue o calendá-
rio com as datas dos ven-
cimentos:

Pagamento do boleto 
se estende até o dia 31

IPVA DE JANEIRO

Veja como fica o calendário do IPVA 2017

Final de 
placa

2ª parcela1ª parcela ou cota única 
com redução de 10%

3ª parcela ou cota única 
sem redução

1 31 de janeiro  28 de fevereiro 31 de março
2 28 de fevereiro  31 de março  28 de abril
3 31 de março   28 de abril  31 de maio
4 28 de abril  31 de maio  30 de junho
5 31 de maio  30 de junho  31 de julho
6 30 de junho  31 de julho  31 de agosto
7 31 de julho  31 de agosto  29 de setembro
8 31 de agosto  29 de setembro 31 de outubro
9 29 de setembro  31 de outubro 30 de novembro
0 31 de outubro  30 de novembro 29 de dezembro
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Construção civil
Emprego tem queda de 14,5% no acumulado de 12 meses

Uerj pode fechar por 
falta de recursos 

Depois que  o Conselho Uni-
versitário da Universidade do Estado 
do Rio de Janeiro (Uerj) divulgou um 
comunicado sobre a possibilidade de 
interromper as atividades nas diver-
sas unidades acadêmicas e adminis-
trativas, devido à falta de pagamento 
dos salários, bolsas e verbas de cus-
teio, ontem o reitor da instituição, Ruy 
Garcia Marques, divulgou uma carta 
enviada ao governo em que afirma 
que o Estado está “forçando o fecha-
mento da universidade”.

Edital do projeto São
Francisco é retificado

O edital de licitação da primeira 
etapa (1N) do Eixo Norte do Projeto 
de Integração do Rio São Francisco foi 
retificado nos sites do Compras do 
Governo Federal (ComprasNet) e do Mi-
nistério da Integração Nacional ontem. 
O documento é referente à contratação 
de uma nova empresa para continuar 
com as obras do projeto que não fo-
ram executadas pela Mendes Júnior, 
que era responsável pelos serviços 
neste trecho. Com a nova publicação, 
as empresas interessadas terão um 
prazo maior para a entrega das propos-
tas – que deverão ser abertas no final 
deste mês. A previsão da assinatura 
do contrato com a empresa vencedora 
está mantida para fevereiro. O aviso 
também foi publicado no Diário Oficial 
da União (DOU) de ontem.

Índice de aluguéis 
acumula 6,88% 

A primeira prévia de janeiro 
do Índice Geral de Preços - Mercado 
(IGP-M), usado no reajuste de con-
tratos de aluguel, registrou uma 
inflação de 0,86%, taxa superior 
ao 0,2% da primeira prévia de de-
zembro. O IGP-M acumula taxa de 
6,88% em 12 meses, segundo a 
Fundação Getulio Vargas (FGV). A 
primeira prévia de janeiro de 2017 
do IGP-M foi calculada com base em 
preços coletados entre os dias 21 e 
31 do mês de dezembro de 2016.

IPC-S começa o ano 
de 2017 em alta 

O Índice de Preços ao Con-
sumidor Semanal começou 2017 
em alta em cinco das sete capitais 
pesquisadas pela Fundação Getulio 
Vargas (FGV). Belo Horizonte foi a 
cidade com maior alta da taxa de 
inflação entre a última semana de 
2016 e a primeira semana de 2017: 
0,37 ponto percentual, passando de 
0,1% para 0,47%. Também apre-
sentaram alta o Rio de Janeiro (0,24 
ponto percentual, ao passar de 
0,55% para 0,79%), Porto Alegre 
(0,24 ponto percentual, pulando de 
0,09% para 0,33%), Salvador (0,2 
ponto percentual, de 0,19% para 
0,39%) e São Paulo (0,14 ponto 
percentual, de 0,27% para 0,41%).

Copom faz primeira 
reunião de 2017

O Comitê de Política Monetá-
ria (Copom) do Banco Central (BC) 
começou ontem a primeira reunião 
do ano para definir a Selic, a taxa 
básica de juros da economia, pelos 
próximos 45 dias. A reunião dura 
dois dias, e a decisão será anuncia-
da hoje. A expectativa das institui-
ções financeiras, segundo o boletim 
Focus, pesquisa semanal do BC, é de 
uma redução de 0,5 ponto percen-
tual na Selic. Caso se confirme, a 
taxa, atualmente em 13,75% ao 
ano, cairá para 13,25%.

Fernanda Cruz 
 Repórter da Agência Brasil

O nível de emprego na 
construção civil registrou 
queda de 14,5% no acu-
mulado de 12 meses até 
novembro, gerando um 
saldo negativo de 437 mil 
postos de trabalho. Os da-
dos foram divulgados pelo 
Sindicato da Indústria da 
Construção Civil do Esta-
do de São Paulo (Sindus-
Con-SP) em parceria com 
a Fundação Getulio Vargas 
(FGV).

Entre janeiro e no-
vembro de 2016, houve 
corte de 461.849 vagas 
em todo o País. Desconsi-
derando efeitos sazonais, 
foram fechadas 26.917 va-
gas em novembro. O nível 
de emprego caiu 2,20% 
em novembro na compa-
ração com outubro, a 26ª 
queda consecutiva.

A deterioração do 
mercado de trabalho afe-
tou quase todas as re-
giões do Brasil, sendo 
que os piores resultados 

foram anotados no Norte 
(-3,71%) e no Centro-Oes-
te (-2,67%).

Quedas acentuadas
Por segmento, pre-

paração de terreno e in-
fraestrutura observaram 
as maiores quedas em 
novembro, de 3,73% e 
3,31%, respectivamen-
te. No acumulado do ano, 
contra o mesmo período 
do ano anterior, o seg-
mento imobiliário teve a 
maior queda (-17,66%), 
seguido por preparação 
de terreno (-14,77%).

O agravamento do 
desemprego na constru-
ção, com o fechamento de 
mais de 58 mil postos de 
trabalho, já era esperado 
pelo setor, considerando 
a queda contínua no vo-
lume de obras. Segundo o 
sindicato, o volume de no-
vas obras deve continuar 
reduzido nos próximos 
meses, o que poderia ser 
amenizado por medidas 
emergenciais e mais re-
formas microeconômicas.

Nielmar de Oliveira 
Da Agência Brasil

As vendas do comércio varejista do 
País fecharam novembro com cresci-
mento de 2% em relação a outubro, na 
série livre de influências sazonais, inter-
rompendo uma sequência de quatro ta-
xas negativas consecutivas e que levou 
o setor a fechar o período janeiro-no-
vembro com queda de 6,4%, na com-
paração com o mesmo período de 2015.

Os dados da Pesquisa Mensal do 
Comércio (PMC) foram divulgados, on-
tem, pelo Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE) e indicam que, 
em novembro, a receita nominal do se-
tor cresceu 0,9% frente a outubro.

Já no resultado acumulado de ja-
neiro a novembro, a receita nominal do 
varejo cresceu 4,8%, frente ao mesmo 

período de 2015. O IBGE ressalta que 
a variação positiva do volume de ven-
das em novembro compensou parte da 
perda acumulada pelo setor de 2,3% de 
julho a outubro, contribuindo para in-
terromper a trajetória de queda no in-
dicador de média móvel trimestral, de 
0,3% observada desde maio de 2016.

Na série sem ajuste sazonal, no 
confronto com igual mês do ano ante-
rior, o volume de vendas caiu 3,5% em 
relação a novembro de 2015, a vigési-
ma taxa negativa seguida nesse tipo 
de comparação. 

Ainda assim, foi o recuo menos 
acentuado desde os -2,7% de junho 
de 2015. Assim, os resultados perma-
necem negativos para o volume de 
vendas. Além dos -6,4% do ano, o 
acumulado dos últimos doze meses 
fechou negativo em 6,5%.

Comércio cresce em novembro, 
mas vendas têm queda de 6,4% 

PESQUISA DO IBGE

FOTO: Agência Brasil

Varejo fechou o período janeiro-novembro do ano passado com queda de 6,4% nas vendas

O Sistema Informa-
tizado do Fundo de Fi-
nanciamento Estudantil 
(SisFies) será aberto para 
alunos em 16 de janeiro. 
Na última segunda-feira, 
o SisFies foi aberto para 
as instituições para os 
contratos formalizados 
até 31 de dezembro de 
2016. Essa primeira par-
te, com as instituições, 
foi iniciada mais cedo 
para evitar transtornos 
aos estudantes para con-
cluir o processo de adita-
mento (renovação). O sis-
tema seguirá aberto até 
30 de abril.

O SisFies facilita o 
acesso, pela internet, 
para renovações, inscri-
ções e informações sobre 
financiamento estudantil 
em instituições particu-
lares de educação supe-
rior. Quando aberto, as 
instituições de ensino 
usam o sistema para a 
inserção de dados sobre 
cada contrato, que poste-
riormente devem ser con-
firmados pelos próprios 
estudantes.

O Fies encerrou o ano 
com saldo positivo. A di-
latação dos prazos para 
a renovação dos finan-
ciamentos permitiu que 
quase a totalidade dos 
interessados (98%) con-
seguisse concluir os adi-
tamentos. O investimento 
do Governo Federal foi de 
R$ 8,6 bilhões.

Os pagamentos aos 
agentes financeiros do 
Fundo de Financiamento 
Estudantil (Fies) — Caixa 
Econômica Federal e Ban-
co do Brasil — e às insti-
tuições de ensino foram 

efetuados em 27 de de-
zembro último, graças ao 
empenho do MEC junto ao 
Congresso Nacional para 
a aprovação de crédito 
suplementar de R$ 702 
milhões. Foi uma corrida 
contra o tempo porque 
não havia previsão orça-
mentária para esse fim.

Além disso, foram 
criadas 75 mil vagas para 
o segundo semestre de 
2016. “O ministro Men-
donça Filho realizou um 
trabalho impecável, con-
seguindo a aprovação do 
recurso que faltava”, dis-
se o presidente do Fun-
do Nacional de Desen-
volvimento da Educação 
(FNDE), Silvio Pinheiro. 
“Para 2017 foram garanti-
dos ao Fies R$ 21 bilhões, 
de forma a dar continui-
dade aos financiamentos, 
manutenção dos contra-
tos com os agentes fi-
nanceiros e abertura de 
vagas.” A conclusão dos 
processos de aditamento 
de contratos deve ser fei-
ta no sistema SisFies.

Sistema será aberto aos 
estudantes no dia 16

FInAnCIAmEnTO ESTUDAnTIl

Fernanda Cruz 
Repórter da Agência Brasil

A pesquisa do Procon-SP 
mostra que os bancos man-
tiveram as taxas de juros do 
cheque especial e do emprés-
timo pessoal no começo deste 
ano. Os dados foram colhidos 
no dia 4 de janeiro e compa-
rados com o levantamento 
feito em 2 de dezembro. A 
taxa média para o emprésti-
mo pessoal nos bancos pes-

quisados ficou em 6,51% ao 
mês (a.m.), a mesma do mês 
anterior. A maior taxa prati-
cada foi pelo Santander, de 
8,49% a.m., e a menor pela 
Caixa Econômica Federal, de 
5,7% a.m..

A taxa média para o che-
que especial foi 13,6% a.m., o 
mesmo percentual registrado 
no começo de dezembro. A 
maior taxa foi encontrada no 
Santander, de 15,49% a.m., e 
a menor no Safra, 12,6% a.m..

O levantamento levou 
em conta as instituições fi-
nanceiras Banco do Brasil, 
Bradesco, Caixa Econômica 
Federal, Itaú, Safra e Santan-
der.

A orientação do Procon é 
que, mesmo com as taxas de 
juros estabilizadas, os con-
sumidores planejem o orça-
mento com critério, priorize 
o pagamento de dívidas e re-
corra ao crédito somente em 
casos de real necessidade.

Taxas de juros ficam estáveis no 
começo do ano, diz o Procon-SP

CHEQUE ESPECIAl E EmPRÉSTImO

A estimativa de produção 
de grãos para a safra 2016/17 
é de 215,3 milhões de tone-
ladas, um aumento de 15,3% 
ou 28,6 milhões de toneladas 
frente à safra anterior (186,7 
milhões t). Os dados são 
do 4º Levantamento da safra 
2016/2017, divulgado ontem 
pela Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab).

De acordo com a compa-
nhia, o saldo positivo se deve à 
produtividade média das cul-
turas, em recuperação da in-
fluência negativa das condições 
climáticas da safra passada.

A área total também tem 
previsão de ampliação em 
1,3% ou 745,6 mil hectares 
quando comparada à safra an-
terior, e pode chegar a 59,1 mi-
lhões de hectares.

Para a soja, a projeção é de 
crescimento de 8,7% na pro-
dução, isto é, pode-se chegar a 
103,8 milhões de toneladas, um 
aumento de 8,3 milhões de t. A 
área cresceu 1,6.%. O milho pri-
meira safra deve alcançar 28,4 
milhões de toneladas (aumento 
de 9,9% ou 2,5 milhões de tone-
ladas frente à safra 2015/16) e 
ampliação de 3,2 % na área.

O feijão primeira safra 
deve obter 1,3 milhão de tone-
ladas, resultado 25,7% supe-
rior à safra passada, enquanto 
para o arroz, a previsão é de 
11,6 milhões de toneladas e 
aumento de 9,7%.

O algodão pluma deve 
crescer 10,1% e chegar a 1,42 
milhão de toneladas, apesar 
da redução de 5,2% na área 
cultivada. Algodão e arroz ti-
veram redução de área, devi-
do a substituição pelo cultivo 
de soja, o que não ocorreu 
com as demais culturas de pri-
meira safra.

Produção brasileira de grãos 
será de 215 milhões de toneladas

SAFRA 2016/2017

SisFies facilita 
o acesso pela 
internet para 
renovações, 
inscrições e 
informações 
sobre operação 
que envolve
instituições 
particulares



Sras. Luciana de Andrade 
Hilst, Diana Gusmão e 
Iêda Freire, empresários 
Benjamin Lins Rabelo 
Filho, Carla Bezerra Ca-
valcanti e Socorro Diniz, 
advogado Mário Nicola 
Delgado Porto, médicos 
Cássio Oliveira e Ângela 
Meira Trigueiro, dentista 
Maristela Barros, estilis-
ta Ary Rodrigues, jorna-
lista Carlos César Muniz.
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns

FOTOs: Goretti Zenaide

Serviços

AS EMPRESAS 
de consultoria ou 
instrutores inte-
ressados em fazer 
parte do cadastro 
nacional de presta-
dores de serviços 
do Sebrae, têm até 
o dia 10 de fevereiro 
para se inscreverem.

Podem partici-
par do processo em-
presas com matriz 
ou filial em qualquer 
cidade do País, legal-
mente constituída 
há, no mínimo, qua-
tro meses e com, no 
mínimo, dois sócios.

Diana Chianca de Gusmão, que hoje aniversaria e Evelyn César

Carla Bezerra Cavalcanti é a aniversariante de hoje

Para o álbum de família de Alda Luna Santos nos festejos pelo seu aniversário

Foto: Reprodução face

Cantora Elba Ramalho e o estilista campinense Ary Rodrigues que é o aniversariante de hoje

Zum Zum Zum
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Ângela e Carlos Trigueiro, ela está hoje aniversariandoIntercâmbio

ESTUDANTE DO 7o 
período de Medicina da 
UFPB, Melissa Montenegro 
está fazendo um estágio 
no Hospital Universitário 
de St. Etienne, na França, 
através do programa CLEV. 
É um sistema de intercâm-
bio para estudantes de 
Medicina, que também é 
possível para os alunos da 
área da Famene.

Inglês

NUMA INICIATIVA  
da Família Barlow, 
será inaugurado um 
teatro e cinema em 
3D na nova Cultura 
Young, na Praia de 
Manaíra. Trata-se de 
um espaço para o 
aluno interessado em 
praticar dramatização 
em inglês.

   A construtora Equilíbrio vai reunir amanhã os corretores de imóveis para 
um coquetel no showroom da empresa, em Manaíra, onde será apresentado o balanço 
positivo do ano que passou e entrega de prêmios da campanha “É pra Vender”.

   A professora Vera Medeiros recebe amigas leais do grupo Ellas hoje em sua 
residência de veraneio na praia de Camboinha. Será para comemorar o aniversário da 
tabeliã Maria Emília Torres Freitas.

Dois Pontos
  Ainda não há um grande favo-
rito para ganhar o Oscar de Melhor 
Filme na cerimônia que vai acontecer 
dia 26 de fevereiro.
  Disputam “Sully - O Herói do 
Rio Hudson”, “Lion - Uma Jornada 
para Casa”, “La La Land: Cantando 
Estações”, “A Chegada”, “Moon-
light”, “Jackie”, “Fences” “Silêncio” 
e “A Garota do Trem”.

FOTOS: Reprodução face

OS ALUNOS com bacharelado em Direito, interes-
sados no curso de Preparação à Magistratura semestre 
2017.1, promovido pela Escola Superior da Magistratura, 
podem se inscrever até esta sexta-feira, 13.

São 118 vagas que estão sendo oferecidas para as 
unidades de João Pessoa e Campina Grande. As provas 
serão realizadas no próximo dia 18, das 19h às 21h sendo 
que em João Pessoa no espaço da Esma, no Altiplano e 
em Campina Grande, na unidade II da Escola, localizada 
no 4o andar do Fórum Afonso Campos.

Preparação à Magistratura

Foto: Goretti Zenaide

Foto:Goretti Zenaide

FOI LANÇADO ONTEM o projeto “José Américo - No-
vas Visões, Novas Revelações” que irá marcar as come-
morações dos 130 anos de nascimento do ilustre escritor 
paraibano e também os 35 anos da Fundação Casa de 
José Américo já a partir deste primeiro semestre de 2017.

O encontro, sob o comando do professor Damião 
Ramos Cavalcanti, foi realizado na FCJA com a  participa-
ção de estudiosos e pesquisadores da biografia de José 
Américo e discutido, na ocasião, o projeto.

Novas visões e revelações

   As empresárias Renata e Alda Gouveia iniciaram a promoção de descontos 
de até 50% na loja Lacoste, na Av. Ruy Carneiro. São polos, bolsas e outros artigos da 
marca para homens, mulheres e crianças.

“Quando chegar o 
momento, esse meu 
sofrimento vou cobrar 
com juros, juro”

“Não que eu seja 
vingativa, mas todo
pagamento atrasado 
requer juros!”

CHICO BUARQUE LI AZEVEDO

Pizza
 PARA DIVULGAR 

e fortalecer ainda mais 
a sua marca, a Domino´s 
Pizza Bessa está com 
uma ação de marketing 
especial, com distribuição 
de pedaços de pizza em 
sinais de trânsito, saí-
das de escolas e outros 
points movimentados da 
cidade. A pizzaria fica na 
Av. Fernando Luiz Henri-
que Santos, no Bessa.

O SECRETÁRIO de Turismo e Desenvolvimento Eco-
nômico da Paraíba, Lindolfo Pires, está em Salvador, BA, 
participando da primeira reunião do ano da CTI-NE.

Na pauta, os preparativos para a BNTM - Brazil Natio-
nal Tourism Mart que será naquela cidade em maio.

Primeira reunião

Psicologia

SERÁ REALIZA-
DO no próximo dia 21 
no Iesp o vestibular 
2017.1 para o novo 
curso de Psicologia, 
aprovado recentemen-
te pelo MEC. 

Estão sendo 
oferecidas cem vagas 
para os turnos da ma-
nhã e a noite.
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EM CAJAZEIRAS

Belo tem desafio no Perpetão
Atlético testa a força 
do time botafoguense 
na segunda rodada

Página 24

Fifa oficializa a Copa do 
Mundo de 2026 com 16 
grupos de três seleções

A qualidade do gramado do Está-
dio Almeidão recebeu muitos elogios 
por parte dos torcedores e da impren-
sa esportiva que estiveram presentes 
na primeira rodada do Campeonato 
Paraibano de Futebol 2017, no domin-
go (8), com o jogo entre Botafogo e 
Internacional. O Governo do Estado 
por meio da Secretaria de Estado da 
Juventude, Esporte e Lazer (Sejel) rea-
lizou um trabalho intenso no intuito 
de que a principal praça esportiva de 
João Pessoa estivesse além de apta, 
com o campo de jogo em perfeitas 
condições.

O cronista esportivo Hilomar 
Araújo destacou o quanto o gramado 
foi importante para a prática do bom 
futebol. “O gramado do Almeidão 
está, sem dúvidas, na condição per-

feita para que os atletas pudessem, 
na primeira rodada, desempenhar o 
chamado bom futebol. Além de tecni-
camente estar à altura de um estádio 
importante, o campo deu um novo vi-
sual, o que abrilhantou ainda mais o 
espetáculo”, frisou. 

Para o secretário titular da Se-
jel, Bruno Roberto, o bom estado do 
gramado só foi possível devido a um 
esforço concentrado dos que trabalha-
ram no período de recesso. “O futebol 
paraibano passou por um período de 
recesso e justamente durante esse in-
tervalo de tempo, aproveitamos para 
realizar um trabalho intenso e um es-
forço concentrado com o objetivo de 
ver o Almeidão com o gramado que 
ele merece, ou seja, de forma impac-
tante no seu visual”, afirmou Bruno.

Sejel realiza trabalho intenso para manter o padrão Fifa do gramado
ESTÁDIO ALMEIDÃO

Gramado do Almeidão parece um grande tapete verde e vem sendo bastante elogiado pela imprensa

Botafogo e Atlético fa-
zem hoje, às 20h30, no Está-
dio Perpetão, em Cajazeiras, 
um dos jogos mais aguarda-
dos da segunda rodada do 
Campeonato Paraibano de 
2017. O Belo vem de uma 
vitória na estreia contra o In-
ternacional por 2 a 1, no Al-
meidão. Já o Atlético estreou 
com derrota para o Treze, 
por 1 a 0, no Estádio Amigão, 
em Campina Grande. O jogo 
terá a arbitragem de Antônio 
Umbelino, auxiliado por  To-
maz Diniz e Sousa Júnior. O 
árbitro reserva será Marcone 
Francisco.

O Botafogo não fez uma 
grande estreia, como a sua 
exigente torcida queria. O 
time venceu o Internacional, 
sem mostrar um bom fute-
bol, e ainda foi pressionado 
pelo adversário. Agora, a ex-
pectativa é que o Belo possa 
apresentar uma melhora, já 
que a equipe tende a aumen-
tar o ritmo de jogo, após o 
período de pré-temporada.

Para esta partida, o trei-
nador Itamar Schulle não 
poderá contar com o lateral 
esquerdo Carlos Renato, que 
veio do Boa Esporte. Ele so-
freu uma séria lesão nos li-
gamentos do joelho direito, 

no jogo de domingo contra o 
Inter, e deverá passar alguns 
meses afastado, correndo 
o risco ainda de fazer uma 
cirurgia. Para o seu lugar, o 
volante Amarildo deverá ser 
improvisado. Ontem, o clube 
confirmou a contratação de 
outro lateral, Fernandes, de 
31 anos, que começou a car-
reira no próprio Botafogo, 
mas já jogou em equipes de 
São Paulo e do Paraná, além 
do Campinense. O atleta ain-
da não tem condições de jogo 
para hoje.

Uma das novidades do 
Belo para hoje pode ser o 
zagueiro Bruno Maia, que já 
está fisicamente pronto para 
jogar. Outro que pode apare-
cer é o atacante Rafael Olivei-
ra, que já está recuperado de 
um incômodo muscular.

Apesar das possibilida-
des, o Botafogo deverá entrar 
em campo hoje em Cajazeiras 
com a mesma formação que 
começou o jogo, contra o In-
ternacional, com exceção do 
lateral Carlos Renato, que de-
verá ser substituído por Ama-
rildo. Caso ele opte por um 
time mais defensivo, como 
costuma fazer nos jogos fora 
de João Pessoa, Sapé poderá 
entrar no lugar de Rafael Luz.

A provável escalação do 
Botafogo é a seguinte: Michel 
Alves, Gustavo, Plínio, Gus-
tavo Henrique e Amarildo; 
Djavan, Robston, Rafael Luz 
(Sapé) e Marcinho; Werdeson 
e Warley (Rafael Oliveira).

Ivo Marques
ivomarques@bol.com.br

Depois de estreias 
com derrotas, Serrano 
e Auto Esporte tentam 
hoje a reabilitação, em 
partida programada 
para as 20h30, no Está-
dio Amigão, em Campina 
Grande. O Lobo da Serra 
foi goleado pelo Campi-
nense por 4 a 1, enquan-
to que o Clube do Povo 
perdeu de virada para o 
CSP, por 2 a 1. A arbitra-
gem da partida ficará a 
cargo de Laurismar Alves, 
auxiliado por Waldemir 
Mendes e Gean de Lima. 
O árbitro reserva será Tia-
go Ramos.

No Auto Esporte, o 

técnico Gerson Junior 
ainda aguarda a regula-
rização do zagueiro Fá-
bio Bilica e do atacante 
Cesinha. Caso os dois 
atletas tenham condi-
ções de jogo, serão ti-
tulares. Outra mudan-
ça no time, em relação 
à equipe que perdeu 
para o CSP, deverá ser 
a entrada do jovem Ar-
thur, um dos destaques 
do time de juniors, na 
Copa São Paulo. Quem 
está fora do jogo é o 
zagueiro Júlio, que foi 
expulso na partida de 
estreia, e terá de cum-
prir suspensão.

Serrano x Auto Esporte

O Campinense defende 
hoje a liderança do Campeo-
nato Paraibano 2017, contra 
o Sousa, às 20h30, no Estádio 
Marizão, em Sousa. A Rapo-
sa estreou com uma goleada 
de 4 a 1 sobre o Serrano e se 
voltar a vencer, nesta segunda 
rodada, pode assumir a lide-
rança isolada da competição. 
Já o Sousa estreou com um 
empate em 0 a 0 contra o Pa-
raíba, em Cajazeiras. O trio de 
arbitragem para esta partida 
terá como árbitro central Eder 
Caxias, auxiliado por Luís Fe-
lipe e Kilden Tadeu. O quarto 
árbitro será Ruthyana Camila.

No Campinense, o técnico 
Paulo Foiani ficou muito satis-
feito com o desempenho da 
equipe no jogo de estreia do 
campeonato. Ele acredita que 
a equipe jogará ainda melhor 
contra o Sousa, se aproximan-
do do ritmo de ideal para o 
restante do campeonato. 

"A tendência é melhorar-
mos com a sequência de jogos, 
porque a equipe vai ganhando 
entrosamento e os jogadores 

Marizão recebe o 1o jogo do Campeonato
SOUSA X CAMPINENSE

pegando ritmo de competição. 
Mas sabemos que cada jogo é 
uma história e o jogo contra o 
Sousa será bem mais difícil do 
que a estreia. Vamos jogar num 
campo de menores dimensões, 
com um gramado inferior ao 
Amigão, e contra uma equipe 
que costuma ser muito forte, 
quando joga dentro de casa. 
Mas, estamos preparados para 
tudo, e espero sair de Sousa 
com outra boa exibição", disse 
o treinador do Campinense.

Sem nenhum problema 

médico, Paulo Foiani deve re-
petir a mesma escalação que 
começou jogando contra o Ser-
rano, com Gledson, Alex Tra-
vassos, Joécio, Willams José e 
Gilmar; Duda, Magno e Marcos 
Paullo; Augusto, Tiago Orobó e 
Filipe Ramon. 

No Sousa, o técnico Tazi-
nho gostou muito do primeiro 
tempo do jogo contra o Paraí-
ba e intensificou os treinos 
de finalização, um dos pontos 
fracos da equipe na partida de 
estreia. Segundo ele, se a equi-

pe tivesse um melhor aprovei-
tamento das oportunidades 
criadas, o Sousa teria saído de 
Cajazeiras com uma vitória. 
"Precisamos caprichar mais 
nas finalizações. Acredito que 
a ansiedade da estreia tam-
bém contribuiu para tantos 
erros no arremate final. Agora 
vamos para cima do Campi-
nense. Jogamos em casa, e te-
mos que somar pontos", disse 
o treinador, que deverá man-
ter a mesma formação do jogo 
passado. 

A equipe do Campinense que estreou com uma goleada diante do Serrano por 4 a 1 no último domingo

Vanderson, Warley 
e Marcinho, um trio 
de ouro do time 
botafoguense

FOTO: Marcos Russo
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CSP espera surpreender o Treze 
de Marcelinho hoje no Almeidão
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Tigre aposta no atacante
Bruno Paraíba para vencer 
mais uma no Paraibano

O presidente da Federação Paraibana de Futebol, Ama-
deu Rodrigues Júnior, decretou na manhã de ontem luto 
por três dias na entidade, devido ao falecimento do 
treinador e preparador físico, Djard Emílio da Silva, que 
comandava o Kashima-PB. Em nota veiculada à impren-
sa paraibana, o presidente da FPF disse estar cons-
ternado com a notícia, se solidarizando com familiares 
e amigos a dor vivida no momento. Amadeu Rodrigues 
sempre tem dado atenção especial às causas sociais e 
esportivas, principalmente no período de dor, iniciativa 
esta passiva de aplausos e elogios.

Luto por três dias

A ida sem volta de um 
guerreiro desportista

A comunidade desportista paraibana e, porque 
não dizer, nordestina, foi pega de surpresa ontem 
com o falecimento precoce do preparador físico Djard 
Emílio da Silva, conhecido no mundo do futebol como 
“Professor Djard”. Na Paraíba, seu último time profi-
sisonal que comandou como preparador físico foi o 
Santa Cruz de Santa Rita (2014), apesar de ter tra-
balhado em praticamente todos os clubes do Estado, 
com exceção apenas do Botafogo.

Há dois anos, tentava erguer seu nome como 
técnico de futebol e obteve sucesso em sua cami-
nhada. Dois vice-campeonatos  paraibano no coman-
do do Clube Recreativo Kashima, categoria feminina. 
Sua última façanha foi no mês passado, quando 
levantou o título de vice-campeão.

Djard Emílio da Silva, 55 anos, foi sepultado no 
final da tarde de ontem, no Cemitério Santana, em 
Santa Rita, sobre grande clamor de amigos, parentes, 
fãs, jogadores e jogadoras. Uma ida sem volta de um 
guerreiro que sempre usava o slogan em suas prele-
ções: “Deus no comando sempre”.

Professor Djard, pai de uma única filha, estava 
hospitalizado desde a última semana do mês de de-
zembro passado. Antes do seu falecimento, passou 
momentos de agonias na UPA de Cruz das Armas, 
depois Unidade de Terapia Intensiva do Hospital 
Clementino Fraga e, por último, na UTI do Hospital 
de Emergência e Traumas Senador Humberto Lucena. 
O destino fez com que ele deixasse um legado de 
alunos e alunas. Sorridente, o profissional nunca se 
curvou aos desafios e alçar voos mais altos sempre 
foi a sua sina.

O “Tigrão”, como também gostava de ser chama-
do, plantou sementes em vida e colheu muitos frutos 
que ficarão para a eternidade. Vai com Deus amigo. O 
desporto paraibano está em luto!

Após ser goleado na estreia 
por 4 a 1 pelo Campinense, o 
Serrano anunciou o golei-
ro Rafael Copetti, ex-ABC 
como o mais novo reforço. 
A diretoria do time acredita 
ter resolvido o problema no 
gol do clube.

Serrano

Acertado com o Grêmio para atuar em 2017, Léo Mou-
ra encontrará amigos no clube gaúcho. Um deles é o 
coordenador técnico Valdir Espinosa, com quem já havia 
trabalhado no Metropolitano-SC, no início de 2016. Uma 
ligação do lateral para o gremista, assim como para o 
técnico Renato Portaluppi serviu de incentivo para que a 
negociação fosse levada adiante, para ser concretizada 
nessa terça.

marcosauniao@gmail.com

Marcos 
Lima

Boa iniciativa do Botafogo 
na contratação de dois 
jogadores revelados pelo 
próprio time: Fernandes, 
lateral esquerdo e Edson 
Ratinho, lateral direito. O 
Belo com força máxima 
rumo ao título estadual.

De volta

Léo Moura, no Grêmio

Centro Sportivo Parai-
bano e Treze Futebol Clube 
fazem, às 20h30, um jogo de 
“seis pontos” pela sua segunda 
rodada do Campeonato Parai-
bano de Futebol Profissional 
da Primeira Divisão, tempora-
da 2017.  As equipes se enfren-
tam no Estádio Almeidão, em 
João Pessoa, com arbitragem 
de Josemarques Domingos. 
Oberto Santos e Adailton Ana-
cleto serão os assistentes. O 
árbitro reserva será Severino 
Lemos.

O CSP, comandado por 
Josivaldo Alves (que também 
é o presidente do clube), 
venceu de virada, na estreia, 
o Auto Esporte Clube, por 2 a 
1, no último domingo. O Galo 
da Borborema ganhou de 1 a 
0 do Atlético de Cajazeiras, 
no sábado, dia 7, abrindo 
oficialmente o Campeonato 
Estadual. Um jogo que pro-
mete muito, já que, do lado 
trezeano, Marcelinho Paraí-
ba é o principal nome. Do 
lado do CSP, a atração será o 
atacante Bruno Paraíba, que 
marcou os dois gols na vitó-
ria do clube.

As equipes realizaram 
seus coletivos aprontos na 
tarde da última segunda-fei-

ra. Ontem, o dia foi de relaxa-
mento para ambos os clubes. 
O Treze, por sua vez, fez a 
atividade que definiu a equi-
pe para o jogo de hoje, no dis-
trito de Galante. Foi feito um 
treino físico regenerativo leve 
e também reavaliação médi-
ca, e para a alegria de todos, 
tudo sem problemas algum. 

O técnico Leocir Dall'As-
tra deve fazer até duas modi-
ficações na equipe que sairá 
jogando. Isto porque ele não 
gostou da estreia da equipe, 
quando suou para vencer o 
Atlético de Cajazeiras por um 
magro placar de 1 a 0. Já o 
CSP, é provável que o treina-
dor mande a campo a mesma 
formação que saiu jogando 

no domingo passado diante 
do Auto Esporte.

Internacional x Paraíba
Um jogo de reabilitação. 

Assim está encarando o In-
ternacional de João Pessoa no 
confronto de hoje, às 20h30, 
diante do Paraíba de Cajazei-
ras, pela segunda rodada do 
Estadual 2017. A partida será 
no CT Ivan Tomaz, no Valen-
tina Figueiredo, em João Pes-
soa. O Inter vem de uma der-
rota por 2 a 1 para o Botafogo, 
enquanto o Paraíba empatou 
em casa, sem gols, com o 
Sousa. João Bosco Sátiro será 
o árbitro central, auxiliado 
por Deguerro Xavier e Felipe 
Messias.

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Na abertura do Campeonato Paraibano de 2017, o Treze venceu o Atlético por 1 a 0 e hoje faz seu primeiro jogo fora de seus domínios

Treinador fez história em vários clubes
O corpo de Djard Emílio 

da Silva, 55 anos, preparador 
físico e treinador do time fe-
minino do Kashima-PB, foi 
sepultado no final da tarde 
de ontem, no cemitério mu-
nicipal da cidade de Santa 
Rita, na Grande João Pessoa. 
O desportista morreu na ma-
drugada de ontem, na Unida-
de de Terapia Intensiva do 
Hospital de Traumas, na ca-
pital. Ele desde o último dia 
31 estava hospitalizado, aco-
metido de uma hemorragia 
no esôfago e rompimento de 
varizes. Seu corpo foi velado 
na Central de Velórios Rosas 
de Saron, no bairro de Jagua-
ribe.

Casado com Maria Apa-
recida Franco da Silva, o 
ex-técnico do Kashima dei-
xa apenas uma filha, Nynna 
Emília Franco da Silva. Na-
tural de Pernambuco, porém 
com registro de nascimento 
da cidade de Pilar-PB, Djard 
Emílio teve seu corpo sepul-
tado em Santa Rita por puro 
desejo, já que, com vida, ha-
via informado aos familiares 
que, quando morresse, que-
ria ser sepultado no mesmo 
túmulo onde foi enterrado 
sua avó Isabel.

Além de preparador 
físico e treinador do Kashi-
ma-PB, Djard Emílio era 
ainda dos quadros da Polí-
cia Civil da Paraíba. Ocupa-
va o cargo de agente de po-
lícia e estava lotado na 8ª 
Delegacia Distrital, situada 

MORTE DE DJARD EMÍLIO

no Bairro das Indústrias, 
em João Pessoa. Nos finais 
de semana, tirava plantão 
na 6ª Delegacia Distrital, 
em Santa Rita.

Duas vezes vice-cam-
peão paraibano feminino 
como treinador do Clube Re-
creativo Kashima, do bairro 
do Cristo Redentor, na capi-
tal, Djard Emílio atuou como 
preparador físico em quase 
todos os clubes profissio-
nais da Paraíba. Antes de ser 
contratado pela diretoria do 
Kashima, onde estava há dois 
anos, atuou no Santa Cruz de 
Santa Rita e Internacional-PB. 
O mesmo teve passagem tam-

bém no futebol profissional 
do Rio Grande do Norte, Cea-
rá, Alagoas e Bahia.

A notícia da morte do 
ex-técnico do Kashima pegou 
toda a comunidade esportiva 
da Paraíba de surpresa. A Fe-
deração Paraibana de Fute-
bol, através do seu presiden-
te Amadeu Rodrigues Júnior, 
decretou luto oficial por três 
dias, além de determinar um 
minuto de silêncio em todos 
os cinco jogos da segunda 
rodada do Campeonato Es-
tadual, que ocorrerão nesta 
quarta-feira.

Em nota oficial, o Auto 
Esporte Clube lamentou a 

morte do profissional e dis-
se que o futebol paraibano 
perde um profissional de-
dicado e competente que 
prestou seus serviços em 
diversas ocasiões. “Lamen-
tamos sua perda precoce 
e manifestamos os mais 
sinceros votos de pesar”, 
disse o presidente alvirru-
bro Watteau Rodrigues. O 
Flamengo do Varadouro, na 
pessoa do seu presidente 
Jorge Blau, também emitiu 
nota, afirmando que Djard 
Emílio da Silva foi um des-
tacado profissional e gran-
de colaborador do desporto 
paraibano em geral. (ML)

No Kashima, do Cristo Redentor, o último trabalho com o time feminino que disputou o Paraibano 2016
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Promessas no Sul-Americano
SELEÇÃO BRASILEIRA SUB-20
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Equipe dirigida por Rogério 
Micale estreia no próximo 
dia 18 contra o Equador

Curtas

MARLONE DEIXA ZURIQUE DECEPCIONADO

A passagem de Marlone (aqui ao lado de Cristiano Ronaldo) por Zurique, na Suíça, terminou com gosto amargo. Considerado por 
muitos favorito ao Prêmio Puskás de gol mais bonito de 2016, o meia acabou derrotado pelo malaio Mohd Faiz Subri e ficou em 
segundo lugar. Ele próprio se considerava favorito ao troféu que já foi vencido por dois brasileiros - Neymar em 2011 e Wendell 

Lira em 2015 - e não escondeu a decepção. Por outro lado, destacou a importância de estar entre os três finalistas da votação, que é 
popular, e comemorou o fato de ter jogado uma "pelada" ao lado de grandes nomes na manhã dessa segunda-feira, nas dependências 
da Fifa.” Se eu falar que não queria ganhar, estarei sendo hipócrita. É aquela sensação de sair triste e ao mesmo tempo feliz. Feliz por 
estar no top 3, por hoje ter participado de um jogo onde só tinha fera, tinha o Maradona, Puyol, Abidal, Batistuta... 

Carioca começa 
para seis clubes

Com novo formato aprovado no 
dia 1º de novembro do ano passado, 
o Carioca começará hoje para seis 
equipes de menor investimento. 
Segundo o novo regulamento, Tigres 
do Brasil, Portuguesa, Bonsucesso, 
Cabofriense, Nova Iguaçu e Campos 
farão uma seletiva para definir os dois 
times que conseguirão vaga na fase 
principal do Estadual, que terá início no 
dia 29 de janeiro, e as quatro equipes 
que irão lutar contra o descenso - duas 
delas serão rebaixadas. Neste primeiro 
momento, todas as equipes vão jogar 
entre si em turno único. Os dois 
primeiros colocados se qualificam para 
a segunda fase, enquanto os quatro 
últimos irão disputarão o Grupo X, onde 
ficarão definidos os dois que terão que 
jogar a Série B estadual. Os clubes que 
forem rebaixados poderão jogar ainda 
em 2017 a Segundona do Rio.

Cleiton Xavier acerta com o Vitória-BA

Vândalos destroem a estátua de Messi

Com a saída do atacante 
Marinho que não joga mais na equipe 
e trata apenas da burocracia de sua 
liberação para o futebol chinês, o 
Vitória segue investindo alto para a 
formação do elenco em 2017. Liberado 
pelo Palmeiras na semana passada, o 
meia Cleiton Xavier viajou a Salvador 
e assinou contrato com o time baiano. 
O vínculo terá dois anos e meio de 
duração. O jogador ainda tinha contrato 

com o Verdão até fevereiro de 2018. Para 
deixá-lo sair antes desta data, o clube 
paulista solicitou que o Leão ceda uma 
promessa de suas categorias de base. O 
jovem, cujo nome não foi divulgado, deve 
chegar nos próximos dias. Aos 33 anos, 
Cleiton Xavier teve duas passagens 
pelo Palmeiras: a primeira entre 2009 e 
2010 e a segunda entre 2015 e 2016. 
Ao todo, ele tem 142 jogos e 21 gols 
marcados pelo clube.

Localizada no bairro de Puerto 
Madero, em Buenos Aires, a estátua 
de Messi foi destruída por vândalos 
na última segunda-feira. Apenas a 
parte inferior do monumento, com 
as pernas do jogador e uma bola, 
foi preservada pelos criminosos. A 
estátua, inaugurada pelo prefeito 
Horacio Rodríguez Larreta no dia 28 
de junho de 2016, será restaurada em 
breve, segundo afirma a Prefeitura de 

Buenos Aires. “Estamos trabalhando 
na restauração do monumento”, afirma 
a prefeitura. Na época da criação da 
estátua, Messi estava aposentado 
da seleção argentina, o que se deu 
logo após o vice-campeonato da 
Copa América Centenário. A criação 
do monumento teve como objetivo 
principal convencer o camisa 10 a 
mudar de ideia, como ocorreu meses 
depois.

Enquanto o futebol pro-
fissional não volta, o torce-
dor terá uma competição im-
portante para acompanhar. 
Trata-se do Sul-Americano 
Sub-20, sediado no Equador, 
e que a Seleção Brasileira irá 
jogar a partir do dia 18. Será 
uma oportunidade de obser-
var atletas da nova geração. 
E, após cortes por lesões, o 
que é possível ver no grupo 
de convocados pelo técnico 
Rogério Micale é um maior 
número de promessas do 
que de "craques prontos" - 
isto é, jogadores que já são 
titulares nas equipes profis-
sionais.

O atleta que mais se 
encaixava na descrição de 
titular absoluto entre os 
convocados era o meia Éver-
ton Felipe, do Sport. O atleta 
começou jogando em 33 das 
36 partidas que fez no Bra-
sileirão de 2016 pela equipe 
pernambucana, mas foi um 
dos cortados. No seu lugar 
foi chamado o atacante Léo 
Jabá, do Corinthians, que 
tem 18 minutos como pro-
fissional.

Mais um com condição 
de titular que acabou cor-
tado foi o volante Douglas, 
do Fluminense. Uma das 
crias de Xerém, ele iniciou 
26 partidas pelo time das 
Laranjeiras na Série A. Seu 
substituto foi Allan, do Her-
tha Berlin (emprestado pelo 
Liverpool). Ele soma três jo-
gos como titular no time da 
Bundesliga.

No grupo brasileiro, 
ainda há atletas em situa-
ções que estão ou chegam 
perto deste parâmetro: o 
zagueiro Gabriel, do Avaí 
(titular em 20 jogos na Série 
B); o lateral Dodô, do Cori-
tiba (titular em 22 jogos na 
Série A); o volante Maycon, 
da Ponte Preta (titular em 
16 jogos a partir de julho e 
reserva nas rodadas finais); 
o também volante Douglas 
Luiz, do Vasco (13 jogos e 
que virou titular no fim de 
agosto na Série B); e o ata-
cante Richarlison, do Flu-
minense (21 jogos e titular 
absoluto nos últimos três 
meses de Brasileirão).

Em outras palavras, 5 

dos 23 convocados, ou 21% 
do total, terminaram 2016 
com o status de titulares em 
suas equipes.

Em relação aos Sul-A-
mericanos anteriores, a se-
leção sub-20 teve em 2011 
um time mais recheado de 
atletas que já eram titula-

res no fim de 2010 nas suas 
equipes: Danilo, Alex San-
dro, Neymar (todos do San-
tos), Casemiro, Lucas Moura 
(São Paulo), Gabriel Silva 
(Palmeiras), Diego Maurício 
(Flamengo) e Willian José 
(Grêmio Barueri).

Dois anos mais tarde, 

em 2013, os principais no-
mes da equipe que acabou 
eliminada na primeira fase 
eram o volante Fred (então 
no Internacional) e o meia 
Felipe Anderson (Santos). 
Dória e Jadson (Botafogo), 
Wallace Oliveira (Flumi-
nense) e Leandro (Grêmio) 

eram outros que já eram ti-
tulares antes do torneio.

Há dois anos, a ofer-
ta foi um pouco menor na 
competição sul-americana. 
João Pedro, Nathan (am-
bos do Palmeiras, titulares 
na reta final do Brasileiro), 
Marcos Guilherme (Atlético
-PR), Malcom (Corinthians), 
Gabriel Barbosa (Santos) e 
Thalles (Vasco) eram nomes 
com mais experiência em 
suas equipes.

Em edições mais antigas, 
havia jogadores já com bas-
tante fama, como Alexandre 
Pato, em 2007, Douglas Cos-
ta, em 2009, e Felipe Melo e 
Daniel Alves, em 2003.

O Brasil, que está se pre-
parando desde o começo de 
dezembro de 2016 para a 
competição, está no Grupo 
A, que conta com Colômbia, 
Chile, Equador e Paraguai. 
Uruguai, Argentina, Vene-
zuela, Bolívia e Peru estão na 
outra chave. O certame será 
disputado entre os dias 18 de 
janeiro e 11 de fevereiro.

Seleção feminina
O início da semana co-

meçou movimentado para a 
comissão técnica da Seleção 
Brasileira Feminina. Como 
já tinha dito no fim de 2016, 
quando sagrou-se campeã 
do Torneio Internacional de 
Manaus, a treinadora Emily 
Lima iniciou o ano de 2017 
reunida com seus compa-
nheiros de trabalho.

A técnica, seu auxiliar 
Guilherme Giudice, o ana-
lista de desempenho Julio 
Resende e o supervisor da 
equipe, Miguel Ernesto, se 
reuniram desde cedo na 
sede da CBF, no Rio de Janei-
ro, para fazer o planejamen-
to para o ano que se inicia.

Este ano não há compe-
tições oficiais para a seleção 
feminina, haverá amistosos 
nas datas Fifa. O próximo 
ano, 2018, será de dispu-
ta da Copa América, que dá 
vaga para a Copa do Mundo 
2019, na França, e os Jogos 
Olímpicos 2020, de Tóquio, 
no Japão.

Comissão técnica da seleção feminina em reunião na CBF traçando novas metas para a temporada

O técnico Rogério Micale conversa com os jogadores da seleção sub-20 que a partir do próximo dia 18 começa a disputar o Campeonato Sul-Americano no Equador
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Europa terá 16 vagas e a 
América do Sul pode ter 
até sete representantes

Fifa aprova 16 grupos de três
COPA 2026 COM 48 SELEÇÕES

Agora é oficial, a Fifa 
aprovou o formato de 48 se-
leções para a Copa do Mundo 
de 2026. A informação havia 
sido divulgada pelo jornalis-
ta  Jamil Chade, correpon-
dente do jornal O Estado de 
S.Paulo e colaborador dos ca-
nais ESPN, no domingo e aca-
bou confirmada pela própria 
entidade nessa terça-feira.

"O Conselho da Fifa de-
cidiu de forma unânime por 
uma Copa do Mundo com 48 
times em 2026: 16 grupos de 
três equipes cada", informou 
a entidade que rege o fute-
bol por meio de sua conta no 
Twitter.

As vagas seriam distri-
buídas da seguinte maneira: 
16 vagas para a Europa; 9 
para a África (podendo che-
gar a 10, por causa da repes-
cagem); 8 para a Ásia (po-
dendo chegar a 9, por causa 
da repescagem); 6 para a 
América do Sul (podendo 
chegar a 7, por causa da re-
pescagem); 6 para a América 
Central e do Norte (podendo 
chegar a 7, por causa da re-
pescagem); 1 para a Oceania. 
A definição final sobre a dis-
tribuição deve ser feita ape-
nas em março.

Em relação à fórmula de 
disputa, as duas primeiras 
seleções de cada chave avan-
çariam ao mata-mata, totali-
zando 32 equipes nos jogos 
eliminatórios.

Segundo o Estado de 
S.Paulo, uma das possíveis 
consequências da Copa mais 
inchada é a unificação das 
Eliminatórias da América do 
Sul com a da Concacaf, algo 
estudado pela Fifa - a enti-
dade teme um possível de-
sinteresse pelo qualificatório 
sul-americano, que no novo 
modelo poderia ficar com até 
sete vagas (seis diretas mais 
uma via repescagem).

Atualmente, a Copa do 
Mundo é disputada por 32 
equipes. Elas são divididas 
em oito grupos de quatro 
integrantes, com os dois pri-
meiros de cada avançando ao 
mata-mata, que começa com 
16 seleções.

Além de ampliar o nú-
mero de seleções participan-
tes, a Copa com 48 equipes 
também aumentaria a recei-
ta do torneio, segundo divul-
gou a AFP na última sexta-
feira.

A agência teve acesso a 
documento que estima recei-
tas que ultrapassam a marca 
de 4 bilhões de dólares (R$ 
12,8 bilhões) com o modelo.

No Mundial da Rússia, 
que acontecerá em 2018, as 
receitas são estimadas em 
3,54 bilhões de dólares (R$ 
11,3 bilhões).

A estimativa 
de receita da 
Fifa com o 
aumento de 
seleções em 
2020 é de
12 bilhões 
de dólares

A sede da Copa do Mundo 
de 2026, primeira que será dis-
putada com 48 seleções, será 
escolhida em maio de 2020, 
conforme ficou decidido nes-
sa terça-feira no Conselho da 
Fifa, que aconteceu em Zuri-
que, na Suíça. A entidade prevê 
a realização de quatro fases no 
processo de candidatura, até a 
definição do país ou dos países 
que receberão a competição. A 
primeira etapa, que irá de hoje 
até maio deste ano, incluirá um 
período de consulta e desenho 
de estratégias para o torneio.

A preparação mais "meti-
culosa" das candidaturas será 
entre junho de 2017 e dezem-
bro de 2018. A partir de janeiro 
de 2019, até fevereiro de 2020, 
será feita a avaliação das pro-
postas de sedes. A eleição, em 
maio de 2020, acontecerá em 
Congresso da Fifa.

A primeira fase do proces-

so de seleção irá focar na in-
clusão de requisitos de direitos 
humanos, sustentabilidade e 
proteção ao meio ambiente das 
pré-candidaturas, com direito a 
exclusão, em caso de descum-
primento de requisitos técnicos.

O Conselho da Fifa já apro-
vou, na primeira reunião reali-
zada, em outubro do ano passa-
do, que a Copa do Mundo pode 
ser organizada por vários países, 
sem fazer limitação de número. 
Europa e Ásia, que receberão 
os torneios em 2018 (Rússia) e 
2022 (Catar), respectivamente, 
estão fora da disputa. A expan-
são da Copa para 48 seleções já 
foi criticada por personalidades 
do futebol como Pep Guardio-
la, técnico do Manchester City, 
e Joachim Löw, treinador da 
Alemanha. Uma das preocupa-
ções é que o torneio tenha uma 
queda de nível técnico com a 
entrada de mais equipes.

O principal defensor do 
aumento de vagas foi o pre-
sidente Gianni Infantino. Há 
duas explicações para isso: 1) 
a estimativa da Fifa é de que 
o crescimento da Copa pro-
porcionará um aumento entre 
US$ 750 milhões e US$ 1 bilhão 
nos contratos de televisão do 
Mundial. 2) Incrementar o nú-
mero de vagas por continente 
agrada mais países e portan-
to membros do Congresso da 
Fifa, que elegeu Infantino ao 
cargo e que decidirá se ele 
continua.

No caso do aumento de 
renda de televisão, isso signi-
ficaria que a Fifa subiria em 
20% as suas receitas por ciclo 
de Mundial, que atualmente 
giram em torno de US$ 5 bi-
lhões. Em relação a agrados 
políticos, a Conmebol, por 
exemplo, deve passar a ter 6,5 
vagas, isto é, classificaria qua-

se o continente inteiro já que 
são dez países na região.

Nota de repúdio
A Associação Europeia de 

Clubes (ECA, na sigla em inglês) 
divulgou nota de repúdio con-
tra a decisão da Fifa de ampliar 
a Copa do Mundo de 32 para 48 
seleções, a partir da edição de 
2026.“Não compreendemos os 
benefícios de mudar o forma-
to atual com 32, que ficou pro-
vado como a fórmula perfeita 
por todas as perspectivas”, diz 
o texto divulgado pelo órgão, 
que é liderado pelo executivo-
chefe do Bayern de Munique, 
Karl-Heinz Rummenigge. De 
acordo com a ECA, a propos-
ta foi aprovada em clima de 
“alta pressão política”, o que 
teria feito com que dirigentes 
desprezassem os critérios es-
portivos na hora de avaliar a 
mudança.

Escolha do país-sede só vai acontecer em maio de 2020

O Brasil, que participou de todas as Copas, não corre mais riscos de ficar fora, afinal o continente terá sete seleções a partir de 2026

O presidente da Fifa, Gianni Infantino, mostrou força na reunião dessa terça-feira em Zurique e conseguiu aprovar a mudança que vai beneficiar todos os continentes

FOTO: Danilo Borges/Portal da Copa

FOTO: Divulgação/Fifa



JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000844
Responsavel.: HELENO MARCENES DE O. COSTA
CPF/CNPJ....: 071184936-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            500,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 001254
Responsavel.: HWJ CONTRUCOES E INCORPORA-
COES LTDA
CPF/CNPJ....: 004203988/0001-47
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          5.835,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000602
Responsavel.: INDUSTRIA E COMERCIO DE ALI-
MENTOS M
CPF/CNPJ....: 014461311/0001-62
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.219,35
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000660
Responsavel.: IND COM E CONST MANGUEIRA LTDA
CPF/CNPJ....: 008333106/0001-19
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            406,79
Apresentante: PROJECTA MATERIAL DE CONSTRU-
CAO LTD
Protocolo...: 2017 - 000001
Responsavel.: JOSE ANTONIO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 237324154-49
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$          7.219,89
Apresentante: PASQUALI PARISE E GASPARINI 
JUNIOR
Protocolo...: 2017 - 000004
Responsavel.: JOZIMAR L MONTEIRO - JR CARNES
CPF/CNPJ....: 024885861/0001-62
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            693,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 001112
Responsavel.: JANAINA LETICIA DE FARIAS GOMES
CPF/CNPJ....: 839524974-87
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            390,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069040
Responsavel.: LAUDIENE MELO DE OLIVEIRA 0001
CPF/CNPJ....: 026298986/0001-11
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            304,57
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000221
Responsavel.: LEANDRO FERREIRA DE SOUZA - ME
CPF/CNPJ....: 022438641/0001-65
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            500,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000093
Responsavel.: LIVANA MENESES CORREA ME
CPF/CNPJ....: 013499146/0001-75
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.280,64
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 001179
Responsavel.: LUCIANA DE BARROS CANDIDO
CPF/CNPJ....: 024067314/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            414,25
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068565
Responsavel.: LUCINEIDE ANTONIA DE SOUZA  EPP
CPF/CNPJ....: 003442404/0001-23
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            209,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000594
Responsavel.: MASTER MIX DISTRIBUIDORA
CPF/CNPJ....: 011272825/0001-81
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            170,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000914
Responsavel.: MASTER MIX DISTRIBUIDORA DE PR
CPF/CNPJ....: 011272825/0001-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.690,19
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 001025
Responsavel.: MEGA CONSTRUCAO E INCOPORACAO
CPF/CNPJ....: 003880896/0001-39
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          7.331,30
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068744
Responsavel.: MT COMERCIO MATERIAIS CONS-
TRUCAO EI
CPF/CNPJ....: 021205988/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            418,56
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068508
Responsavel.: PEDRO VAZ RIBEIRO NETO
CPF/CNPJ....: 000225854-43
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.447,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000632
Responsavel.: PEDRO VAZ RIBEIRO NETO
CPF/CNPJ....: 000225854-43
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.932,95
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000646
Responsavel.: RODRIGO BARBOSA DE MORAIS
CPF/CNPJ....: 881580554-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            887,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000152
Responsavel.: TALITA MENDES DE CARVALHO
CPF/CNPJ....: 035788334-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            970,67
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068643
Responsavel.: ZIOELITON ALBUQUERQUE MAIA
CPF/CNPJ....: 023092910/0001-47
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            157,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 001104
Responsavel.: VALNEY SANTANA BENDITO
CPF/CNPJ....: 018487170/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            435,14
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000833
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida 
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  11/01/2017
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: AL VASCONCELOS CONST E INCOR 
LTDA
CPF/CNPJ....: 010672827/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            332,54
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000894
Responsavel.: ALISSON SILVA ARRUDA EIRELI ME
CPF/CNPJ....: 019989120/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            574,67
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000713
Responsavel.: ALISSON SILVA ARRUDA EIRELI ME
CPF/CNPJ....: 019989120/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            325,35
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000742
Responsavel.: ALESSANDRO CARLOS DE MORAIS
CPF/CNPJ....: 023066076/0001-15
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            541,56
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000921
Responsavel.: ANTHONY PATRESY PEIXE 03245436467
CPF/CNPJ....: 025102764/0001-19
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            276,13
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000150
Responsavel.: ANTONIO DEHON BRASILEIRO FILHO
CPF/CNPJ....: 072358894-54
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            312,50
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069179
Responsavel.: BR COMERCIO DE PECAS PNEUS 
E SERVIC
CPF/CNPJ....: 007674705/0001-33
Titulo......: DUP VENDA MERC   R$          1.138,51
Apresentante: CANTU COMERCIO DE PNEUMATICO 
LTDA
Protocolo...: 2017 - 000748
Responsavel.: BRUNO ALBORNOZ CUTIN
CPF/CNPJ....: 651464250-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.250,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000896
Responsavel.: DG COMER. VAREJ.DE DOCES E BAL
CPF/CNPJ....: 024990377/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.540,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 001024
Responsavel.: DUBAI CONSTRUCOES LTDA - EPP
CPF/CNPJ....: 010821055/0001-16
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            500,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000892
Responsavel.: DISTRIBUIDORA ATRAENTE LTDA
CPF/CNPJ....: 013061173/0001-61
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.805,93
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000638
Responsavel.: DISTRIBUIDORA ATRAENTE LTDA
CPF/CNPJ....: 013061173/0001-61
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.207,09
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000642
Responsavel.: DISTRIBUIDORA ATRAENTE LTDA
CPF/CNPJ....: 013061173/0001-61
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.893,19
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000664
Responsavel.: EDSON PATRICIO DOS SANTOS 
JUNIOR
CPF/CNPJ....: 509183625-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            506,54
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068597
Responsavel.: ESPACO VINILICO COMERCIO E 
SERVICOS
CPF/CNPJ....: 022445672/0001-43
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            248,58
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068075
Responsavel.: EMANUEL PEREIRA PONTES
CPF/CNPJ....: 021614889/0001-77
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            682,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000788
Responsavel.: FRANCISCO BERGSON GOMES 
FORMIGA BAR
CPF/CNPJ....: 425797754-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         11.250,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 001166
Responsavel.: GABRIEL ANTONIO PRADO LUCENA
CPF/CNPJ....: 014053384-23
Titulo......: CHEQUE           R$            630,00
Apresentante: TEIXEIRA COM DE MAT DE CONS-
TRUCAO L
Protocolo...: 2017 - 000745
Responsavel.: GABRIEL ANTONIO PRADO LUCENA
CPF/CNPJ....: 014053384-23
Titulo......: CHEQUE           R$            630,00
Apresentante: TEIXEIRA COM DE MAT DE CONS-
TRUCAO L
Protocolo...: 2017 - 000746
Responsavel.: GABRIEL ANTONIO PRADO LUCENA
CPF/CNPJ....: 014053384-23
Titulo......: CHEQUE           R$            650,00
Apresentante: TEIXEIRA COM DE MAT DE CONS-
TRUCAO L
Protocolo...: 2017 - 000747
Responsavel.: GUSTAVO DE SOUZA COSTA GOMES
CPF/CNPJ....: 090601904-40
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.451,68
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000803
Responsavel.: GILMAR CAMPOS BRASILEIRO
CPF/CNPJ....: 380215284-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             50,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068767
Responsavel.: GIOVANNA MONTENEGRO DIAS 
BRANDAO
CPF/CNPJ....: 804612474-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            233,06
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

Sindicato dos Revendedores de Combustíveis
e Derivados de Petróleo Campina Grande e Interior da Paraíba.

S I N D I R E V
CNPJ 03.482.851/0001-06

“FUNDADO em 21 de setembro de 1999”
EDITAL -  CONTRIBUIÇÃO SINDICAL PATRONAL 2017

O SINDIREV - Sindicato dos Revendedores de Combustíveis e Derivados de Petróleo de 
Campina Grande e Interior da Paraíba, em atendimento ao Art.605 da CLT- Consolidação das Leis 
do Trabalho, vem “NOTIFICAR” e “CONVOCAR” os empresários representados por este sindicato 
patronal, enquadrados como “Empresários” ou “Empregadores”, nos termos do Art.579 e seguintes 
da CLT, eArt. 3º, Alínea “f”, Decreto Lei 1.402/39, a realizarem o pagamento da Contribuição Sindical 
Patronaldo ano de 2017. O referido pagamento deverá ser realizado impreterivelmente até o dia 
31 de janeiro de 2017,em conformidade com a Cláusula 37ª da Convenção Coletiva de Trabalho. 
As guias poderão ser adquiridasou solicitadas através do endereço eletrônico: sindicatoparaiba@
gmail.com, ou no seguinte endereço: Rua Estácio Tavares Wanderley, n° 265, sala 05, Centro 
Jurídico Des. Luís Sílvio Ramalho, Estação Velha, Campina Grande-PB, fones: (83) 3321-2939 
ou (83) 98660-2222. O não pagamento ensejará penalidades pecuniárias legais, previstas no Art. 
600 da CLT, qualseja, Multa de 10%, adicionados de correção monetária e multa adicional de 2% 
por mês de atraso. Campina Grande, 09 de Janeiro de 2017. Bruno Zenaide Agra - Presidente

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA 
E EXTRAORDINÁRIA DA TELEVISÃO BORBOREMA S/A

TELEVISÃO BORBOREMA S/A, pessoa jurídica de direito privado, com sede estabelecida na Rua 
Venâncio Neiva, nº 287, Andar Vazado, Centro, Campina Grande/PB, CEP 58.100-060, inscrita no 
CNPJ sob o nº 08.843.922/0001-72, por meio do seu Diretor Presidente, Sr. CANDIDO PINHEIRO 
KOREN DE LIMA, brasileiro, casado sob o regime de comunhão universal de bens, médico, RG nº 
95024000236 SSPCE, CPF nº 367.228.638-91, residente e domiciliado na Av. Beira Mar, nº 3500, 
aptº 300, bairro Mucuripe – Fortaleza/CE, CEP 60.165-121, CONVOCA, por meio do presente Edital, 
todos os acionistas, para a Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária, a ser realizada na sede da 
empresa, às 16:00 horas, do dia 26 de janeiro de 2017, com a seguinte pauta:

(i) Aprovação das demonstrações financeiras e contas da Companhia relativas aos exer-
cícios de 2014 e 2015;

(ii) Distribuição de dividendos obrigatórios dos exercícios de 2014 e 2015;
(iii) Destinação dos resultados dos exercícios de 2014 e 2015;
(iv) Eleição de Diretoria;
(v) Transferência da totalidade da participação societária do Condomínio Acionário das 

Emissoras e Diários Associados para a PPar Com Investimentos Ltda.;
(vi) Definição da dotação orçamentária de valores para realização de pagamentos de tributos, 

processos judiciais e demais despesas;
(vii) Alterações/ajustes no Estatuto Social com relação às seguintes matérias:
a. Regras sobre a transferência de ações;
b. Convocação e deliberação das assembleias gerais;
c. Estrutura de administração da Companhia;
d. Regras sobre o Conselho Fiscal;
e. Regras sobre a distribuição de resultados no exercício;
f. Regras sobre eventual dissolução da Companhia;
g. Inclusão de cláusula de arbitragem;
h. Ajustes na redação de outras cláusulas do Estatuto Social porventura necessários;
i. Consolidação do novo texto do Estatuto Social.
A Assembleia Geral instalar-se-á, em primeira convocação, com a presença de acionistas que 

representem, pelo menos, 2/3 (dois terços) do capital social com direito de voto e, caso não atendi-
do este quórum, nova convocação será realizada, instalando-se a assembleia com a presença de 
qualquer número de acionistas, tudo na forma do Artigo 135 da Lei 6.404, de 15 de dezembro de 
1976, e do Parágrafo 1º, do Artigo 16, do Estatuto Social da Companhia.

Campina Grande, 10 de janeiro de 2017.
CANDIDO PINHEIRO KOREN DE LIMA

Diretor Presidente

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA 
E EXTRAORDINÁRIA DA RÁDIO FM O NORTE S/A

RÁDIO FM O NORTE S/A, pessoa jurídica de direito privado, com sede estabelecida na Av. 
Dom Pedro II, nº 899, Centro, João Pessoa/PB, CEP 58.013-420, inscrita no CNPJ sob o nº 
10.749.430/0001-64, por meio do seu Diretor Presidente, Sr. CANDIDO PINHEIRO KOREN DE 
LIMA, brasileiro, casado sob o regime de comunhão universal de bens, médico, RG nº 95024000236 
SSPCE, CPF nº 367.228.638-91, residente e domiciliado na Av. Beira Mar, nº 3500, aptº 300, bairro 
Mucuripe – Fortaleza/CE, CEP 60.165-121, CONVOCA, por meio do presente Edital, todos os 
acionistas, para a Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária, a ser realizada na sede da empresa, 
às 08:00 horas, do dia 26 de janeiro de 2017, com a seguinte pauta:

(i) Aprovação das demonstrações financeiras e contas da Companhia relativas aos exer-
cícios de 2014 e 2015;

(ii) Distribuição de dividendos obrigatórios dos exercícios de 2014 e 2015;
(iii) Destinação dos resultados dos exercícios de 2014 e 2015;
(iv) Eleição de Diretoria;
(v) Transferência da totalidade da participação societária do Condomínio Acionário das 

Emissoras e Diários Associados para a PPar Com Investimentos Ltda.;
(vi) Definição da dotação orçamentária de valores para realização de pagamentos de tributos, 

processos judiciais e demais despesas;
(vii) Alterações/ajustes no Estatuto Social com relação às seguintes matérias:
a. Regras sobre a transferência de ações;
b. Convocação e deliberação das assembleias gerais;
c. Estrutura de administração da Companhia;
d. Regras sobre o Conselho Fiscal;
e. Regras sobre a distribuição de resultados no exercício;
f. Regras sobre eventual dissolução da Companhia;
g. Inclusão de cláusula de arbitragem;
h. Ajustes na redação de outras cláusulas do Estatuto Social porventura necessários;
i. Consolidação do novo texto do Estatuto Social.
A Assembleia Geral instalar-se-á, em primeira convocação, com a presença de acionistas que 

representem, pelo menos, 2/3 (dois terços) do capital social com direito de voto e, caso não atendi-
do este quórum, nova convocação será realizada, instalando-se a assembleia com a presença de 
qualquer número de acionistas, tudo na forma do Artigo 135 da Lei 6.404, de 15 de dezembro de 
1976, e do Parágrafo 1º, do Artigo 17, do Estatuto Social da Companhia.

João Pessoa, 10 de janeiro de 2017.
CANDIDO PINHEIRO KOREN DE LIMA

Diretor Presidente

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA 
E EXTRAORDINÁRIA DA RÁDIO E TELEVISÃO O NORTE S/A

RÁDIO E TELEVISÃO O NORTE S/A, pessoa jurídica de direito privado, com sede estabe-
lecida na Av. Pedro II, nº 873, Centro, João Pessoa/PB, CEP 58.013-420, inscrita no CNPJ sob 
o nº 08.846.487/0001-30, por meio dos Diretores JORGE FONTOURA PINHEIRO KOREN DE 
LIMA, brasileiro, casado sob o regime de separação total de bens, médico, inscrito no CPF sob 
o nº 456.493.243-87, portador do RG nº 900010068-81 2ª Via SSP-CE, residente e domiciliado 
na Rua Professor Pedro Barroso, nº 565, Lourdes, Fortaleza/CE, CEP 60.177-020; e CANDIDO 
PINHEIRO KOREN DE LIMA JÚNIOR, brasileiro, casado sob o regime de comunhão universal de 
bens, administrador, inscrito no CPF sob o nº 368.999.413-68, portador do RG nº 96009023938 
2ª Via SSP-CE, residente e domiciliado na Rua José Costa Neto, nº 100, Lourdes, Fortaleza/CE, 
CEP 60.177-495, CONVOCA, por meio do presente Edital, todos os acionistas, para a Assembleia 
Geral Ordinária e Extraordinária, a ser realizada na sede da empresa, às 10:00 horas, do dia 26 de 
janeiro de 2017, com a seguinte pauta:

(i) Aprovação das demonstrações financeiras e contas da Companhia relativas aos exer-
cícios de 2014 e 2015;

(ii) Distribuição de dividendos obrigatórios dos exercícios de 2014 e 2015;
(iii) Destinação dos resultados dos exercícios de 2014 e 2015;
(iv) Eleição de Diretoria;
(v) Transferência da totalidade da participação societária do Condomínio Acionário das 

Emissoras e Diários Associados para a PPar Com Investimentos Ltda.;
(vi) Definição da dotação orçamentária de valores para realização de pagamentos de tributos, 

processos judiciais e demais despesas;
(vii) Alterações/ajustes no Estatuto Social com relação às seguintes matérias:
a. Regras sobre a transferência de ações;
b. Convocação e deliberação das assembleias gerais;
c. Estrutura de administração da Companhia;
d. Regras sobre o Conselho Fiscal;
e. Regras sobre a distribuição de resultados no exercício;
f. Regras sobre eventual dissolução da Companhia;
g. Inclusão de cláusula de arbitragem;
h. Ajustes na redação de outras cláusulas do Estatuto Social porventura necessários;
i. Consolidação do novo texto do Estatuto Social.
A Assembleia Geral instalar-se-á, em primeira convocação, com a presença de acionistas que 

representem, pelo menos, 2/3 (dois terços) do capital social com direito de voto e, caso não atendi-
do este quórum, nova convocação será realizada, instalando-se a assembleia com a presença de 
qualquer número de acionistas, tudo na forma do Artigo 135 da Lei 6.404, de 15 de dezembro de 
1976, e do Parágrafo 1º, do Artigo 17, do Estatuto Social da Companhia.

João Pessoa, 10 de janeiro de 2017.
JORGE FONTOURA PINHEIRO KOREN DE LIMA

Diretor Vice-Presidente Executivo
CANDIDO PINHEIRO KOREN DE LIMA JÚNIOR

Diretor de Gestão

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA 
E EXTRAORDINÁRIA DA RÁDIO BORBOREMA S/A

RÁDIO BORBOREMA S/A, pessoa jurídica de direito privado, com sede estabelecida na Rua 
Venâncio Neiva, nº 287, Ed. João Rique, Centro, Campina Grande/PB, CEP 58.100-060, inscrita no 
CNPJ sob o nº 08.811.648/0001-50, por meio dos Diretores JORGE FONTOURA PINHEIRO KOREN 
DE LIMA, brasileiro, casado sob o regime de separação total de bens, médico, inscrito no CPF sob 
o nº 456.493.243-87, portador do RG nº 900010068-81 2ª Via SSP-CE, residente e domiciliado 
na Rua Professor Pedro Barroso, nº 565, Lourdes, Fortaleza/CE, CEP 60.177-020; e CANDIDO 
PINHEIRO KOREN DE LIMA JÚNIOR, brasileiro, casado sob o regime de comunhão universal de 
bens, administrador, inscrito no CPF sob o nº 368.999.413-68, portador do RG nº 96009023938 
2ª Via SSP-CE, residente e domiciliado na Rua José Costa Neto, nº 100, Lourdes, Fortaleza/CE, 
CEP 60.177-495, CONVOCA, por meio do presente Edital, todos os acionistas, para a Assembleia 
Geral Ordinária e Extraordinária, a ser realizada na sede da empresa, às 14:00 horas, do dia 26 de 
janeiro de 2017, com a seguinte pauta:

(i) Aprovação das demonstrações financeiras e contas da Companhia relativas aos exer-
cícios de 2014 e 2015;

(ii) Distribuição de dividendos obrigatórios dos exercícios de 2014 e 2015;
(iii) Destinação dos resultados dos exercícios de 2014 e 2015;
(iv) Eleição de Diretoria;
(v) Transferência da totalidade da participação societária do Condomínio Acionário das 

Emissoras e Diários Associados para a PPar Com Investimentos Ltda.;
(vi) Definição da dotação orçamentária de valores para realização de pagamentos de tributos, 

processos judiciais e demais despesas;
(vii) Alterações/ajustes no Estatuto Social com relação às seguintes matérias:
a. Regras sobre a transferência de ações;
b. Convocação e deliberação das assembleias gerais;
c. Estrutura de administração da Companhia;
d. Regras sobre o Conselho Fiscal;
e. Regras sobre a distribuição de resultados no exercício;
f. Regras sobre eventual dissolução da Companhia;
g. Inclusão de cláusula de arbitragem;
h. Ajustes na redação de outras cláusulas do Estatuto Social porventura necessários;
i. Consolidação do novo texto do Estatuto Social.
A Assembleia Geral instalar-se-á, em primeira convocação, com a presença de acionistas que 

representem, pelo menos, 2/3 (dois terços) do capital social com direito de voto e, caso não atendi-
do este quórum, nova convocação será realizada, instalando-se a assembleia com a presença de 
qualquer número de acionistas, tudo na forma do Artigo 135 da Lei 6.404, de 15 de dezembro de 
1976, e do Parágrafo 1º, do Artigo 18, do Estatuto Social da Companhia.

Recife, 10 de janeiro de 2017.
JORGE FONTOURA PINHEIRO KOREN DE LIMA

Diretor Vice-Presidente Executivo
CANDIDO PINHEIRO KOREN DE LIMA JÚNIOR

Diretor de Gestão 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00001/2017.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE VEÍCULOS (CARRO-PIPA) COM MOTORISTA, COM CAPACIDA-

DE DE TRANSPORTE DE 7M³ DE ÁGUA, PARA DISTRIBUIÇÃO DE ÁGUA POTÁVEL PARA ATEN-
DER À ESTA EDILIDADE E A POPULAÇÃO ATINGIDA PELA ESTIAGEM DO NOSSO MUNICÍPIO.

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso IV, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
AUTORIZAÇÃO: Gabinete do Prefeito.
RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 09/01/2017.

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO

Extrato do 3° Termo Aditivo de Tempo ao Contrato 00049/2016– Prorrogação Contratual por 
mais 150(cento e cinquenta) dias – TOMADA DE PREÇO de Nº 00002/2016.PARTES: PRE-
FEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO/PB e CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI –ME, CNPJ Nº 
17.440.965/0001-06.OBJETO: Contratação de Empresa Especializada no Ramo de Engenharia Civil, 
para Prestação de Serviços na Ampliação da Unidade Básica de Saúde – UBS do Sítio Quixaba 
no Município – Riachão/PB.O Aditivo a corresponde Prorrogação Contratual por mais 150 dias, 
11/01/2017 à 09/06/2017. Tendo em vista que o tempo estipulado no Contrato não foi suficiente para 
a realização da obra, motivada pela burocracia ocasionada nos pagamentos efetivados, mediante 
apresentações das medições.Assinaturas do Aditivo Contratual: 09/01/2017.

SEBASTIÃO JOSÉ DE BRITO  – CNPJ/CPF Nº 147.815.064-53,  Torna público que a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a LICENÇA DE OPERAÇÃO  nº 
3583/2016 em João Pessoa, 25  de OUTUBRO  de 2016 – PRAZO: 730 DIAS. Para atividades 
de: PUBLICIDADE VOLANTE: FORD/F 250 XLT L PLACA MNA-3684/PB EM TODO ESTADO DA 
PARAIBA. Município: -UF/PB. PROCESSO  Nº 2016-006156/TEC/-LO-3038
  
SEBASTIÃO JOSÉ DE BRITO  – CNPJ/CPF Nº 147.815.064-53,  Torna público que a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a LICENÇA DE OPERAÇÃO  nº 
3582/2016 em João Pessoa, 25  de OUTUBRO  de 2016 – PRAZO: 730 DIAS. Para atividades de: 
PUBLICIDADE VOLANTE: VEICULO GM/VARANEIO- PLACA MMY-2583/PB EM TODO ESTADO 
DA PARAIBA. Município: -UF/PB. PROCESSO  Nº 2016-004897/TEC/-LO-2748
 
A DOIS A ENGENHARIA E TECNOLOGIA LTDA. - CNPJ: 03.092.799/0001-81, torna público que 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 
1833/2016 em João Pessoa, 28 de julho de 2016 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de EXTRAÇÃO 
MINERAL DE SAIBRO NUMA ÁREA DE 15,91 HA Na (o) – SÍTIO IPUEIRAS, Município: JUNCO 
DO SERIDÓ – UF: PB. Processo: 2016-003373/TEC/LP-2720.

A DOIS A ENGENHARIA E TECNOLOGIA LTDA. - CNPJ: 03.092.799/0001-81, torna público que 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 
1834/2016 em João Pessoa, 28 de julho de 2016 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de EXTRAÇÃO 
MINERAL DE GRANITO NUMA ÁREA DE 49,57 HA Na (o) – SÍTIO RIACHO DA SERRA, Município: 
SÃO JOSÉ DO SABUGI – UF: PB. Processo: 2016-003440/TEC/LP-2724.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE ADIAMENTO DE SESSÃO
PROCESSO Nº 10.713/2015 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.076/2016
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE SANEANTES 

PESADOS COM CESSÃO DE EQUIPAMENTOS EM COMODATO PARA ATENDER A REDE 
MUNICIPAL DE SAÚDE.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da PregoeiraOficial,SrªJuliana 
Pereira de Lima, nomeada pela Portaria nº 363/2016, vem por meio deste, tornar público, o adia-
mento do referido Pregão, com data a ser designada posteriormente, considerando pedido de 
Esclarecimento interposta por empresas interessadasno certame.Consultas com aPregoeira e sua 
equipe de apoio, no endereço acima, no HORÁRIO ÚNICO de 08:00hs as 14:00hs pelo Fone:(83) 
3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 10 de Janeiro de 2017. 
Juliana Pereira de Lima

Pregoeira da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 23 de Janeiro de 2017, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS PARA 
COBERTURA DE EVENTOS, PRODUÇÃO E DIVULGAÇÃO DE NOTAS, AVISOS, MATÉRIAS 
INSTITUCIONAIS E ATIVIDADES DOS ÓRGÃOS DA PREFEITURA SUMÉ EM PORTAIS ELETRÔ-
NICOS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3353-2274.
Sumé - PB, 10 de Janeiro de 2017

DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 12:00 horas do dia 23 de Janeiro de 2017, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Pre-
ços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS ÉTICOS, GENÉRICOS E 
SIMULARES, PARA A DISTRIBUIÇÃO À POPULAÇÃO CARENTE DO MUNICÍPIO, ATRAVÉS DA 
DIRETORIA MUNICIPAL DE SAÚDE CONFORME RECEITA MÉDICA, CONSIDERANDO O MAIOR 
DESCONTO SOBRE O PREÇO MÁXIMO AO CONSUMIDOR DA TABELA OFICIAL DE PREÇOS 
DE MEDICAMENTOS, REVISTA ABC FARMA, ÓRGÃO OFICIAL DA ASSOCIAÇÃO BRASILEIRA 
DE COMÉRCIO FARMACÊUTICO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3353-2274.
Sumé - PB, 10 de Janeiro de 2017

DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de pessoa Jurídica para fornecimento de estrutura de Portal, Palco, Pavi-

lhão, Tendas, Banheiros Químicos, Sonorização de rua e do Pavilhão para atender as necessidades 
do Evento da Festa de Padroeiro do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, que se 
realizará entre os dias 10 a 20 de janeiro de 2017. Os Serviços acima Estão Detalhados no Termo 
de referência com especificações e quantidades determinadas.FUNDAMENTO LEGAL: Convite Nº 
00001/2017. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São Sebastião De Lagoa De Roça: 
02130.13.392.2006.2021 - Realização de Eventos Sociais Cult. e Relig. 33.90.39- Outros Serviços 
Terceiro Pessoa Jurídica 000   Vigência: Até o final de 2017. Partes Contratantes: Prefeitura Municipal 
De São Sebastião De Lagoa De Roça e: CT Nº 00001/2017 - 11.01.17 - Moderna Locações e Em-
preendimentos Ltda EPP CNPJ 35.484.971/0001-39 - R$ 57.202,00 / CT Nº 00002/2017 - 09.01.17 
- Eliandro Dos Santos Pinheiro - Me - CNPJ 17.505.644/0001-34 - R$ 11.020,00

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 003/2017
A Prefeitura Municipal de Camalaú, através do Pregoeiro Oficial, TORNA PÚBLICO e comunica 

aos interessados que se encontra aberta a Licitação, na modalidade Pregão Presencial, registrada 
sob o número 003/2017, do tipo Menor Preço, objetivando a aquisição de materias médico hospita-
lares, nos quantitativos especificados no termo de referência, solicitados pela secretaria municipal 
de saúde deste Município, visando atender a população desta municipalidade, durante o exercício 
de 2017. Data da sessão de abertura, análise e julgamento das propostas: 23/01/2017, às 08:00h. 
O edital poderá ser obtido na sede da Prefeitura de Camalaú, situada à Rua Nominando Firmo, 
nº56, Centro – CEP: 58.530-000 – Camalaú (PB). Maiores informações, através do telefone (83) 
3302-1013, no horário das 08:00h às 12:00 h.

Camalaú – PB, 09 de Janeiro de 2017.
MARCIEL ALVES DA SILVA 

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA OLINDA
AVISO DE EDITAL
Leilão n.º 001/2017

O MUNICÍPIO DE NOVA OLINDA/PB torna público para conhecimento dos interessados nos 
termos da Lei 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade Leilão de bens 
móveis inservíveis, nº 001/2017 do tipo maior lance, que será realizado pelo Leiloeiro Oficial o Senhor 
José Gonçalves Abrantes Filho, JUCEP N.º 011/2015. O leilão será realizado no dia 08/02/2017 
às 09:00 horas, na garagem municipal. Maiores informações serão disponíveis na sala da CPL no 
prédio sede da Prefeitura Municipal, com o Leiloeiro Oficial (83) 99828-7888 / 98883-9051 ou no 
site: www.abrantesleiloes.com.

Nova Olinda/PB, 09 de Janeiro de 2017.
Diogo Richelli Rosas

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE PEDRO RÉGIS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2017

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Senador Ruy Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis - PB, às 12:00 horas do dia 23 de Janeiro de 
2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de lanches 
diversos, destinado ao Fundo Municipal de Saúde deste Município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 130/2005. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3295-5618.
Pedro Régis - PB, 09 de Janeiro de 2017

LUCIANE ALZIRA DA SILVA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE PEDRO RÉGIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2017

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Av. Senador Ruy Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis - PB, às 10:00 horas do dia 30 de Janeiro 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de móveis, material 
de informática e equipamento médicos hospitalares diversos, destinado ao Fundo municipal de 
Saúde deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 130/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3295-5618.
Pedro Régis - PB, 10 de Janeiro de 2017

LUCIANE ALZIRA DA SILVA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00001/2017
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00001/2017, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE VEÍCULOS (CARRO-PIPA) COM MOTORISTA, COM CAPACI-
DADE DE TRANSPORTE DE 7M³ DE ÁGUA, PARA DISTRIBUIÇÃO DE ÁGUA POTÁVEL PARA 
ATENDER À ESTA EDILIDADE E A POPULAÇÃO ATINGIDA PELA ESTIAGEM DO NOSSO 
MUNICÍPIO; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ANCILEIDE 
DA COSTA SANTOS - R$ 100.000,00; ELSON DA CUNHA SILVA - R$ 100.000,00; FRANCISCO 
DE ASSIS TARGINO - R$ 100.000,00; INACIO LAERCIO ELEUTERIO BATISTA - R$ 100.000,00; 
Leandro Batista Sales - R$ 100.000,00; LEOMARCOS SOARES BRITO ROCHA - R$ 100.000,00; 
LUCIANO BATISTA SALES - R$ 100.000,00; LUIS CLAUDIO ELEUTERIO BATISTA - R$ 100.000,00; 
MIRELA GIANE SOUZA - R$ 100.000,00; RONDINELLE FERREIRA DE SOUZA - R$ 100.000,00.

Esperança - PB, 09 de Janeiro de 2017
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PRINCESA-PB
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº 001/2017

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 001/2017, 
que tem por objeto: CONSULTORIA E ASSESSORIA TÉCNICA CONTÁBIL E FINANCEIRA, DE 
FORMA PERMANENTE E CONTINUADA, PRESENCIAL, ELETRÔNICA, VERBAL E/OU ESCRI-
TA, NO ACOMPANHAMENTO DA GESTÃO PÚBLICA FISCAL, INCLUINDO REPRESENTAÇÃO 
JUNTO AO TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO DA PARAÍBA. HOMOLOGO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a empresa RWR-CONSULTORIA E ASSESSORIA LTDA 
CNPJ: 04.997.899/0001-10. Valor R$ 48.000,00.

São José de Princesa - PB, 05 de janeiro de 2017.
MARIA ASSUNÇÃO VIEIRA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PRINCESA-PB
EXTRATO DE CONTRATO

INEXIGIBILIDADE Nº 002/2017
OBJETO: EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADOS NA AREA JURIDICA, 

VISANDO A DEFESA DOS INTERESSES DO MUINICIPIO NAS AÇÕES QUE VERSAM SOBRE 
A ESPONSABILIZAÇÃO DO EX-GESTOR POR IRREGULARIDADES NA EXECUÇÃO DE CON-
VÊNIOS PÚBLICOS ATRAVÉS DE INGRESSO DA COMPETENTE AÇÃO PARA A SUSPENSÃO 
DE INADIMPLÊNCIAS, BEM COMO NAS DEMANDAS QUE TRAMITAM NA CIDADE DE JOÃO 
PESSOA, ESPECIFICAMENTE NOS TRIBUNAIS DE JUSTIÇA DO ESTADO DA PARAÍBA, E 
TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO, TRIBUNAL DE CONTAS DA UNIÃO E TRIBUNAL REGIO-
NAL FEDERAL DA 5º REGIÃO, COM TODAS AS MEDIDAS JUDICIAIS CABÍVEIS, CONFORME 
O CASO. ALÉM DE PRESTAR SERVIÇOS DE CONSULTORIA JURÍDICA NAS DEMANDAS 
ADMINISTRATIVAS DA EDILIDADE MUNICIPAL.

FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade nº 002/2017, Art. 25, II, c/c o Art. 13, III, Lei nº 8.666/93. 
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de São José de Princesa-PB.
CONTRATADO: RODRIGO MAIA ADVOCACIA, CNPJ: 13.033.051/0001-61.
CONTRATO Nº 002/2017
DATA DA ASSINATURA DO CONTRATO:  06 de janeiro de 2017 
VALOR: R$ 42.000,00. (Quarenta e dois mil reais)
VIGÊNCIA: Até 31 de Dezembro de 2017,

São José de Princesa - PB, 06 de janeiro de 2017.
MARIA ASSUNÇÃO VIEIRA - Prefeita 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PRINCESA-PB
EXTRATO DE CONTRATO

INEXIGIBILIDADE Nº 002/2017
OBJETO: CONSULTORIA E ASSESSORIA TÉCNICA CONTÁBIL E FINANCEIRA, DE FORMA 

PERMANENTE E CONTINUADA, PRESENCIAL, ELETRÔNICA, VERBAL E/OU ESCRITA, NO 
ACOMPANHAMENTO DA GESTÃO PÚBLICA FISCAL, INCLUINDO REPRESENTAÇÃO JUNTO 
AO TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO DA PARAÍBA.

FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade nº 001/2017, Art. 25, II, c/c o Art. 13, III, Lei nº 8.666/93. 
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de São José de Princesa-PB.
CONTRATADO: RWR-CONSULTORIA E ASSESSORIA LTDA - CNPJ: 04.997.899/0001-10.
CONTRATO Nº 001/2017
DATA DA ASSINATURA DO CONTRATO:  06 de janeiro de 2017 
VALOR: R$ 48.000,00. (Quarenta e oito mil reais)
VIGÊNCIA: Até 31 de Dezembro de 2017,

São José de Princesa - PB, 06 de janeiro de 2017.
MARIA ASSUNÇÃO VIEIRA – Prefeita. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2017
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 08:30 horas do dia 23 de janeiro de 2017, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições Parceladas de Leite In 
Natura, que tem como objetivo atender as necessidades das Crianças Carentes de 0 a 02 anos de 
idade e ao Café da Manhã dos Garis deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 006/2009. Informações: no 
horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3277-1108.

Pirpirituba - PB, 06 de janeiro de 2017.
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 002/2017
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 09:00 horas do dia 23 de janeiro de 2017, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisições parceladas de 
Combustíveis, Lubrificantes e Filtro de Óleo, para abastecer a frota de veículos pertencentes e/ou 
locados a esta edilidade. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 006/2009. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3277-1108. Edital: http://www.pirpirituba.pb.gov.br/

Pirpirituba - PB, 06 de janeiro de 2017
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 12.114/2016 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.116/2016
DATA DE ABERTURA: 23/01/2017 – ÀS: 08:30hrs.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 

ANTITROMBÓTICOS.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Juliana 

Pereira de Lima torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade 
Pregão do tipo Eletrônico, sob o critério do menor preço global por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, 
sob o número da licitação 659027, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. 
Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min as 14h00h, 
no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS / 
SUS / TRANSF. REC. ESTADO PROG. SAÚDE. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, 
Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003 e 5.716/2006, e, subsidiariamente, 
Lei Federal nº 8.666/1993.

                                               João Pessoa, 06 de Janeiro de 2017. 
Juliana Pereira de Lima 
Pregoeira Oficial da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:00 horas do dia 23 de Janeiro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: LOCAÇÃO DE VEÍCULOS 
AUTOMOTORES. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3353-2274.
Sumé - PB, 10 de Janeiro de 2017

DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL N° 04/2017

Comunica aos interessados que o Pregão Presencial n° 04/2017 foi adiado para o dia 24/01/17, 
no mesmo lugar e horário, em razão do feriado no dia marcado para o certame.

Nazarezinho - PB, 10 de Janeiro de 2017
LARISSA MENDES DOS SANTOS

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL N° 05/2017

Comunica aos interessados que o Pregão Presencial n° 05/2017 foi adiado para o dia 24/01/17, 
no mesmo lugar e horário, em razão do feriado no dia marcado para o certame.

Nazarezinho - PB, 10 de Janeiro de 2017
LARISSA MENDES DOS SANTOS

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL N° 06/2017

Comunica aos interessados que o Pregão Presencial n° 06/2017 foi adiado para o dia 24/01/17, 
no mesmo lugar e horário, em razão do feriado no dia marcado para o certame.

Nazarezinho - PB, 10 de Janeiro de 2017
LARISSA MENDES DOS SANTOS

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL N° 07/2017

Comunica aos interessados que o Pregão Presencial n° 07/2017 foi adiado para o dia 24/01/17, 
no mesmo lugar e horário, em razão do feriado no dia marcado para o certame.

Nazarezinho - PB, 10 de Janeiro de 2017
LARISSA MENDES DOS SANTOS

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Show Artístico do Cantor MANO WALTER com duração de 

01h:30min/show, que se apresentará no dia 07 de Janeiro de 2017, por ocasião das festividades 
de REIS/2017 neste município de Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00010/2016. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2017 - RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO 
DE CUITEGI (RECURSOS ORDINÁRIOS) = 20.600 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA 
- 13.392.0008.2020 - ELEMENTO DE DESPESA: 339039 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS 
- PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e: CT Nº 00065/2016 - 26.12.16 - NOVA PRODUÇÕES E 
EVENTOS EIRELI - ME - R$ 70.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 001/2017
A Prefeitura Municipal de Prata – PB, através da Pregoeira abaixo transcrita, TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
nº. 001/2017, do tipo “Menor Preço por item”, objetivando a Aquisição de combustíveis e derivados 
de petróleo. Data de abertura: 24/01/2017 às 08h30min (Horário Local). Cópia do Edital e demais 
documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Prata, à 
Avenida Ananiano Ramos Galvão, s/nº, Centro, no horário de expediente. Outras informações 
pelo Telefone (83) 3390-1084.

Prata, 10 de janeiro de 2017.
Cristiana de Fátima da Silva – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 004/2017
A Prefeitura Municipal de Prata – PB, através da Pregoeira abaixo transcrita, TORNA PÚBLICO 

e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESEN-
CIAL nº. 004/2017, do tipo “Menor Preço por item”, objetivando a Aquisição de pneus, câmaras 
de ar e protetores. Data de abertura: 24/01/2017 às 14h00min (Horário Local). Cópia do Edital e 
demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Prata, 
à Avenida Ananiano Ramos Galvão, s/nº, Centro, no horário de expediente. Outras informações 
pelo Telefone (83) 3390-1084.

Prata, 10 de janeiro de 2017.
Cristiana de Fátima da Silva – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 002/2017
A Prefeitura Municipal de Prata – PB, através da Pregoeira abaixo transcrita, TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
nº. 002/2017, do tipo “Menor Preço”, objetivando a Contratação de serviços de acompanhamento 
e gerenciamento de convênios junto aos órgãos dos Governos Federal e/ou Estadual e opera-
cionalização dos convênios cadastrados no SICONV. Data de abertura: 24/01/2017 às 10h00min 
(Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor 
de Licitações da Prefeitura de Prata, à Avenida Ananiano Ramos Galvão, s/nº, Centro, no horário 
de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3390-1084.

Prata, 10 de janeiro de 2017.
Cristiana de Fátima da Silva – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 003/2017
A Prefeitura Municipal de Prata – PB, através da Pregoeira abaixo transcrita, TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
nº. 003/2017, do tipo “Menor Preço”, objetivando o Fretamento de veículos e motocicletas. Data de 
abertura: 24/01/2017 às 11h30min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes 
estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Prata, à Avenida Ananiano Ramos 
Galvão, s/nº, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3390-1084.

Prata, 10 de janeiro de 2017.
Cristiana de Fátima da Silva – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO N° 005/2016
RESULTADO ABERTURA DAS PROPOSTA E CLASSIFICAÇÃO 

OBJETO: Contratação de empresa de especializada, cujo critério de seleção da proposta mais 
vantajosa será a de menor preço global, para a execução de obra de Construção de Praça Publica 
no município de Serra Grande - PB.  A Comissão Permanente de Licitação; através da portaria 
005/2016; torna público e resultado de habilitação do processo acima citado:  empresas habilitadas:     
A CASA CONSTRUÇOES E SERVIÇOS LTDA – ME, CNPJ nº 20.256.412/0001-02 foi classificada 
como vencedora com o valor global de R$ 199.576.13(cento e noventa e nove mil quinhentos e 
setenta e seis reais e treze centavos) e em segundo lugar a empresa COMPASSO EMPREEDI-
MENTOS LTDA – CNPJ nº 15.705.860/0001-06 com o valor global de R$ 201.885,74(duzentos e 
um mil oitocentos e oitenta reais e setenta e quatro centavos). Abrindo prazo recursal de acordo 
com Lei; á Rua Vicente Leite de Araújo; n° 01;centro - Serra Grande-PB .

Serra Grande-PB; 10 de janeiro de 2017.
JOSE GILIARDI DE ABREU

PRESIDENTE CPL

PREFEITURA DE CUITÉ
AVISO DE RATIFICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO – DISPENSA Nº. 001/2017

O Prefeito de Cuité/PB, torna público que em cumprimento ao Art. 24 Inciso IV da 8.666/93, e 
com base nas informações constante do processo Administrativo nº 001/2017 referente a DISPENSA 
001/2017, RATIFICA E HOMOLOGA o objeto de Fornecimento de Combustíveis líquidos, em favor 
da empresa Posto de Combustíveis Bela Vista Ltda CNPJ 70.097.142/0001-02, no valor global de 
R$ 78.760,00. Em consequência, fica convocado o proponente para assinatura do instrumento de 
contrato, nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação 
sem prejuízo das sanções previstas em lei. Demais informações 83-3372-2447. Cuité – PB, em 
10/01 de 2017. Charles Cristiano Inácio da Silva – Prefeito Constitucional de Cuité

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa do ramo da construção civil em CARATER DE URGÊNCIA 

destinada a execução dos serviços de implantação de sistema de abastecimento d’água com rede 
de adutora, rede de distribuição e ligações domiciliares na Comunidade de Palmeira de Cima - 
Zona Rural do Município de Cuitegi/PB - (Programa “AGUA PARA TODOS” - Processo SUDENE: 
59335000472-2013 - 56, I). FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00001/2016. 
DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2017 - RECURSOS FEDERAIS (TRANSFERÊNCIA DE CONVÊ-
NIOS OUTROS) = 20.400 - SECRETARIA DE AGRICULTURA - 20.601.0005.1010 - ELEMENTO 
DE DESPESA: 449051 - OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: 2 (dois) meses

PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e: CT Nº 00066/2016 - 28.12.16 - LUIZ 
CARLOS LIMEIRA DE ALBUQUERQUE FILHO EIRELI - ME - R$ 83.160,07.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Show Artístico do Cantor PEDRINHO PEGAÇÃO com duração de 

01h:30min/show, que se apresentará no dia 06 de Janeiro de 2017, por ocasião das festividades 
de REIS/2017 neste município de Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00009/2016. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2017 - RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO 
DE CUITEGI (RECURSOS ORDINÁRIOS) = 20.600 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA 
- 13.392.0008.2020 - ELEMENTO DE DESPESA: 339039 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS 
- PESSOA JURÍDICA

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Cuitegi e: CT Nº 00064/2016 - 16.12.16 - PLRW SHOWS LTDA. - R$ 45.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00009/2016
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00009/2016, 
que objetiva: Contratação de Show Artístico do Cantor PEDRINHO PEGAÇÃO com duração de 
01h:30min/show, que se apresentará no dia 06 de Janeiro de 2017, por ocasião das festividades de 
REIS/2017 neste município de Cuitegi/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: PLRW SHOWS LTDA. - R$ 45.000,00.

Cuitegi - PB, 16 de Dezembro de 2016
GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR 

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00010/2016
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00010/2016, 
que objetiva: Contratação de Show Artístico do Cantor MANO WALTER com duração de 01h:30min/
show, que se apresentará no dia 07 de Janeiro de 2017, por ocasião das festividades de REIS/2017 
neste município de Cuitegi/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: NOVA PRODUÇÕES E EVENTOS EIRELI - ME - R$ 70.000,00.

Cuitegi - PB, 26 de Dezembro de 2016
GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR 

 Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 09h00mindo dia 23 de Janeiro de 2017, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de Combustíveis 
e Óleos Lubrificantes, destinados ao abastecimento da frota veicular pertencente e locada ao 
Município de Esperança/PB para o exercício de 2017. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 1.459/07. Informações: no 
horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado.Telefone: (83) 3361 
1388.Esperança - PB, 09 de Janeiro de 2017 Juvencio Rodrigues Neto - Pregoeiro Oficial.

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
 Nos termos do julgamento da licitação: TOMADA DE PREÇO nº 004/2016, feito pela Comissão 

Permanente de Licitação através do Laudo expedido em  05 de Janeiro de 2017 e de conformi-
dade com a Lei Federal n.º 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar 123/2006 e 
alterações e demais normas inerentes a espécie, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da empresa  MILTON VIEGAS ME, CNPJ: 24.279.655/0001-09, no valor 

total de R$ 228.358,00 (Duzentos e vinte e oito mil, trezentos e cinquenta e oito reais)
Do julgamento em favor da Empresa: MOISÉS FERREIRA EMPREENDIMENTOS EIRELI – ME; 

CNPJ: 20.925.610/0001-03 no valor total de R$ 227.034,42 (Duzentos e Vinte e Sete Mil Trinta e 
Quatro Reais Quarenta e Dois Centavos), pelas razões expostas no referido Laudo.

 São José dos Ramos - PB, 06 de Janeiro de 2017.
Eduardo Gindre Caxias de Lima  

Prefeito Constitucional
       

ADJUDICAÇÃO
 Nos termos do Laudo apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, quando do jul-

gamento da TOMADA DE PREÇO n.º 004/2016, PROCESSO Nº 2016.12.047, ADJUDICAMOS a 
Presente TOMADA DE PREÇOS para a Empresa: MOISÉS FERREIRA EMPREENDIMENTOS 
EIRELI – ME; CNPJ: 20.925.610/0001-03 no valor total de R$ 227.034,42 (Duzentos e Vinte e Sete 
Mil Trinta e Quatro Reais Quarenta e Dois Centavos).

 São José dos Ramos - PB, 06 de Janeiro de 2017
Eduardo Gindre Caxias de Lima  

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DO CONGO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00001/2017 - SRP

A Prefeitura Municipal do Congo através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e comu-
nica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL Nº. 
00001/2017 - SRP, do tipo Menor Preço, objetivando o SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA 
EVENTUAL AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS, LUBRIFICANTES E FILTROS. Data de Abertura: 
às 08:30 horas do dia 27 de Janeiro de 2017. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura do 
Congo, situada à Rua Senador Rui Carneiro. s/n, Centro, Congo – Paraíba. Maiores informações 
através do telefone (83) 3359-1100, no horário das 08:00 às 12:00. 

Congo - PB, 10 de Janeiro de 2017.
JOSÉ IVANILSON PEREIRA GUENES - Pregoeiro Oficial

Calama Empreendimentos Ltda, torna público que requereu a SEMAM – Secretaria de Meio Am-
biente a Licença de Operação para o Residencial Multifamiliar, situado à Rua Carmelita Pereira de 
Almeida, Q. 05, Lote 280, Bairro: João Paulo II – João Pessoa-PB. 

Calama Empreendimentos Ltda, torna público que recebeu da SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente 
a Licença de Instalação 136/2016, para Residencial Multifamiliar, situado à Rua Carmelita Pereira 
de Almeida, Q. 05, Lote 280, Bairro: João Paulo II – João Pessoa-PB. 

MARIA NILZA OLIVEIRA DE SOUSA DANTAS - ME  – CNPJ/CPF Nº 08.801.669/0001-94  Torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a LICENÇA 
DE OPERAÇÃO  nº 4207/2016 em João Pessoa, 26  de DEZEMBRO  de 2016 – PRAZO: 730 DIAS. 
Para de  atividades de: Comércio varejista de mercadorias em geral com predominância de produtos 
alimentícios – minimercados e armazéns.  Na(o)  - Rua José Ferreira Cavalcanti nº 112. Município: 
MONTE HOREBE  -UF/PB. PROCESSO  Nº 2016-007250/TEC/-LO-3227

Planforte construção e prestadora de serviços Eirele-EPPCnpj 15.610.424/0001-45 torna público 
que requereu a Semapa  Secretaria  de Meio Ambiente Pesca e Aquicultura a licença de operação 
( LO) para construção de edifícios situado à RUA: SIQUEIRA CAMPOS NÚMERO 509, SALA 104, 
BAIRRO CAMALAÚ, CABEDELO/PB

Pedro Moura de Paiva Junior - ME, CNPJ 35.438.076/0001-88  TORNA PÚBLICO que requereu 
a Semapa secretaria de Meio Ambiente Pesca e Aquicultura a licença de operação ( LO) PARA O 
COMERCIO VAREJISTA DE PRODUTOS FARMACEUTICOS, SEM MANIPULAÇÃO DE FORMU-
LAS SITUADO À rua: duque de caxias número 39, bairro centro, Cabedelo/pb.

Elisete Viana Nóbrega, cpf 299525574-34 torna público que requereu a Semapa secretaria do 
meio ambiente pesca e aquicultura de cabedelo a licença de operação ( LO) PARA CONSTRUÇÃO 
COMERCIAL, SITUADO NA PRAIA DO POÇO LOTEAMENTO jARDIM nazareth cabedelo/pb.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFETURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2017

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 10:00 horas do dia 27 de Janeiro de 2017, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada em construção civil para, execução dos serviços de conclusão de reforma da escola 
Municipal Ercídio de Morais Coelho, junto ao Município de Itatuba - PB. Recursos:Convênio com o 
Governo do Estado nº 044/2014 e previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3398-1020.
Email: pmitatuba_adm@hotmail.com

Itatuba - PB, 09 de Janeiro de 2017
JOSÉ LUKAS PEREIRA DE SOUZA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS

EXTRATO DO CONTRATO N.º 002/2017
TOMADA DE PREÇOS Nº 004/2016

São José dos Ramos, 09 de Janeiro de 2017.
OBJETO: OBRA CIVIL PÚBLICA DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO EM VIAS UR-

BANAS NO MUNICIPIO DE SÃO JOSE DOS RAMOS.
CONTRATADO: MOISÉS FERREIRA DE LIMA EIRELI – ME.
CNPJ: 20.925.610/0001-03.
VIGÊNCIA: 150 dias
VALOR TOTAL: R$ 227.034,42 (Duzentos e Vinte e Sete Mil Trinta e Quatro Reais Quarenta e 

Dois Centavos), onerando a dotação:
Cujos Recursos serão provenientes na dotação/2016: 
02.030 – SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA.
02030.15.451.1011.1024 – PAVIMENTAÇÃO E RECUPERAÇÃO DE RUAS E AVENIDAS.
4.4.90.51.0000 – OBRAS E INSTALAÇÕES.
CONVÊNIO SIAFI 819466 – MINISTERIO DAS CIDADES

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

Resultado do julgamento Proposta
Tomada de Preços n. 004/2016

A Presidente da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de SÃO JOSE DOS 
RAMOS, no uso de suas atribuições legais, torna público à população e a quem interessar possa 
que após análise da Proposta de Preços foi apurado que a empresa MOISES FERREIRA DE LIMA 
EIRELI ME/CNPJ: 20.925.610/0001-03; foi CLASSIFICADA; propondo o valor de R$ 227.034,42 
(Duzentos e Vinte e Sete Mil Trinta e Quatro Reais Quarenta e Dois Centavos), que consideramos 
vantajoso para a Administração.

Por estes motivos esta Comissão é favorável a ADJUDICAÇÃO em favor da referida empresa.
São José dos Ramos, 06 de Janeiro de 2017.

Maria Simone Rodrigues da Silva
Presidente da CPL

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 301/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 24/01/2017 às 09 horas, que tem por 
objeto o Registro de Preços para Aquisição de Material para Laboratório – Secretaria de Estado da 
Saúde – SES/HEMOCENTRO, conforme anexo I do Edital.

 Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. REG. CGE Nº 17-00009-1.

 João pessoa, 10 de Janeiro de 2017.
Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 338/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 26/01/2017 às 09 horas, que tem por 
objeto  Aquisição de Gêneros Alimentícios – Fundação Desenvolvimento da Criança e do Adoles-
cente - FUNDAC, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. REG. CGE Nº 17-00008-3.

 João pessoa, 10 de Janeiro de 2017.
Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
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